
Пробегом 
марш
На рынке подержанных 
автомобилей  
растет предложение  
и падают цены

К концу апреля автовладельцы 
в России вновь начали активно 
выставлять машины на продажу. 
Число предложений на вторич
ном рынке восстановилось 
до уровня февраля, что вызвало 
падение средней цены пример
но на 15% относительно пиковых 
значений марта, следует из дан
ных опрошенных „Ъ“ онлайнаг
регаторов и дилеров.  Последние 
ожидают роста предложений 
 европейских машин и  снижения 
цен на них на вторичном  рынке 
изза возможных сложностей 
с обслуживанием.

Рынок подержанных автомо-
билей в апреле стабилизировался 
до уровня докризисного февраля 
по объему предложений, но спрос 
упал на 15%, следует из данных 
«Дрома». Причем активный приток 
объявлений пришелся на вторую 
половину месяца. В это же время ак-
тивизировался спрос на новые ма-
шины (см. „Ъ“ от 5 мая). Но на первых 
майских выходных — с 30 апреля 
по 4 мая — интерес к покупке про-
должил падать, снизившись на 7% от-
носительно предыдущей недели. Чи-
сло предложений также упало на 9%.

В «Авто.ру» также фиксируют вос-
становление объема предложений 
автомобилей с пробегом в апреле: 
на 12% относительно начала года 
и на 30% относительно середины 
марта. «Нереализованный спрос 
с рынка новых машин может вы-
литься на вторичный рынок»,— счи-
тают там. Кроме того, в компании 
фиксируют, что после падения чи-
сла просмотров объявлений 1 мая 
с 2 мая наблюдается рост активно-
сти пользователей — к 4 мая на 32% 
относительно 1 мая.

Несколько стабилизировалась 
и ситуация с ценами. Так, заметное 
подорожание случилось в марте, 
когда к концу месяца «средний чек» 
на «Авто.ру» вырос на 25% по сравне-
нию с началом года, до 1,25 млн руб. 
Но в апреле средняя цена упала на 5%, 
до 1,2 млн руб. К 5 мая средняя цена 
самых популярных подержанных ав-
томобилей снизилась на ту же вели-
чину, составив 1,3 млн руб.

По оценкам «Дрома», средняя 
цена автомобиля с пробегом на 4 
мая упала на 18% относительно пика 
марта, до 945 тыс. руб. При этом еще 
20 апреля подержанный автомобиль 
в среднем стоил на 11% дороже — по-
чти 1,1 млн руб. В целом же с нача-
ла года подержанные автомобили 
в среднем подорожали на 17%, под-
считали в компании.

Дилеры также говорят о сни-
жении средней стоимости машин 
с пробегом. «Если в феврале—марте 
этого года мы отчетливо видели, как 
дорожают автомобили — и новые, 
и с пробегом,— то сейчас постепен-
но цены снижаются»,— говорит ген-
директор Fresh Auto Денис Мигаль.
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В кипе наш разум возмущенный
Как был улажен неприятный инцидент между Россией и Израилем
На фоне резкого похоло
дания в отношениях меж
ду Россией и Израилем 
изза гипотезы министра 
иностранных дел РФ Сер
гея Лаврова о еврейском 
происхождении  Гитлера 
(см. „Ъ“ от 4 мая) в Мо
скву прилетела делегация 
палестинского  движения 
«Хамас». Символично, что 
ее переговоры в МИД РФ 
совпали с главным госу
дарственным праздни
ком Израиля — Днем не
зависимости. Впрочем, 
впечатления от этого бо
лезненного для израиль
тян совпадения сглади
ли послание президента 
РФ Владимира Путина, 
поздравившего Израиль 
с праздником, и его те
лефонный разговор с из
раильским премьером 
Нафтали Беннетом. По из
раильской версии, в ходе 
этой беседы президент 
Путин извинился за выска
зывание своего министра.

Извинения приняты
«В преддверии Дня Побе-
ды в Великой Отечествен-
ной войне, который отмеча-
ется и в России, и в Израиле 
9 мая, Владимир Путин и На-
фтали Беннет подчеркнули 
особое значение этой даты 
для народов обеих стран, бе-
режно хранящих историче-
скую правду о событиях тех 
лет и чтящих память всех 
павших, включая жертв Хо-
локоста»,— говорится в сооб-
щении, опубликованном на 
сайте Кремля по итогам теле-
фонного разговора президен-
та РФ с премьер-министром 
Израиля. Президент Путин 
просил передать прожива-
ющим в Израиле ветеранам 
пожелания здоровья и бла-
гополучия, а Нафтали Бен-
нет, в свою очередь, отметил 
решающий вклад Красной 
армии в победу над нациз-
мом. Разговор был приуро-
чен к отмечаемому в четверг 
Дню независимости Израи-
ля, с чем президент «тепло 
поздравил Нафтали Беннета 
и израильский народ». «Была 
высказана обоюдная заин-
тересованность в дальней-
шем развитии дружествен-
ных российско-израильских 
отношений и поддержании 

полезных контактов между 
руководством двух стран»,— 
отметили в Кремле.

Владимир Путин также на-
правил телеграмму с поздрав-
лениями президенту Израи-
ля Ицхаку Герцогу, которую 
цитируют израильские СМИ: 
«Верю, что отношения меж-
ду Россией и Израилем, осно-
ванные на принципах друж-
бы и взаимного уважения, 
будут и впредь развиваться на 
благо нашего народа, во имя 
укрепления мира и безопас-
ности на Ближнем Востоке. 
Желаю вам крепкого здоро-
вья и больших успехов, а так-
же радости и процветания 
всем гражданам Израиля».

Беседы президента РФ 
с премьер-министром Изра-
иля накануне Дня независи-
мости и Дня Победы тради-
ционны, но в этом году были 
опасения, что этого разговора 
может и не случиться. Напом-
ним, что в опубликованном 
1 мая интервью итальянской 
телекомпании Mediaset гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, 
объясняя, почему необходи-
ма денацификация Украины, 
заявил, что еврейское проис-
хождение Владимира Зелен-
ского ничего не доказывает. 
Министр предположил, что 
еврейские корни могли быть 
и у Адольфа Гитлера, и отме-
тил, что взгляды не зависят 

от происхождения, а «самые 
ярые антисемиты, как прави-
ло, евреи». Это высказывание 
вызвало бурю возмущения 
в Израиле. Президент Ицхак 
Герцог и другие политики по-
требовали объяснений и из-
винений, указав, что такие за-
явления перекладывают 
от ветственность за холокост 
на самих евреев. «Обвинение 
самих евреев в антисемитиз-
ме — это самый низменный 
уровень расизма в отношении 
евреев»,— сказал министр 
иностранных дел Израиля 
Яир Лапид. За этим последова-
ла целая серия заявлений рос-
сийского МИДа, в том числе 
официального представителя 

ведомства Марии Захаровой, 
о курсе «нынешнего прави-
тельства Израиля на поддер-
жку неонацистского режима 
в Киеве», об игнорировании 
израильскими политиками 
«ситуации с ростом неона-
цистской идеологии на тер-
ритории Украины», а также об 
израильских наемниках, во-
юющих (как отмечают в МИД 
РФ) «фактически плечом к пле-
чу с боевиками „Азова“».

Накал страстей смягчила 
телеграмма спикера Совета 
федерации Валентины Мат-
виенко, адресованная в среду 
председателю Кнессета Мики 
Леви по случаю израильско-
го Дня независимости. Госпо-

жа Матвиенко отметила, что 
в России придают «большое 
значение отношениям с Из-
раилем». Она также поздра-
вила Израиль с Днем Победы 
(отмечается там, как и в Рос-
сии, 9 мая, хотя на фоне кон-
фликта на Украине в изра-
ильском обществе возникла 
дискуссия о переносе даты 
на 8 мая). Спикер призвала 
израильских законодателей 
«продолжать совершенство-
вать правовые основы борь-
бы с проявлениями нацизма, 
а также прилагать все усилия 
для противодействия иска-
жению истории и пересмо-
тру итогов Второй мировой 
войны», что до последнего 
момента и так успешно дела-
ли две страны, пока не разо-
шлись во взглядах на собы-
тия на Украине.

Но точку в дипломатиче-
ском конфликте поставил 
Владимир Путин. Согласно 
официальной израильской 
версии, в ходе состоявшейся 
в четверг беседы премьер-ми-
нистр Беннет «принял изви-
нения президента Путина за 
слова Лаврова и поблагода-
рил президента РФ за его от-
ношение к еврейскому на-
роду и памяти о холокосте». 
В Кремле на вопрос, затраги-
вали ли в телефонном разго-
воре президент РФ и премьер 
Израиля возможные постав-
ки Израилем вооружения 
Украине и резонансные вы-
сказывания Сергея Лаврова, 
заявили, что все темы разго-
вора были перечислены в опу-
бликованном сообщении.

И в российском, и в изра-
ильском официальных тек-
стах по итогам переговоров 
говорится, что стороны обсу-
дили ситуацию на Украине, 
в первую очередь в Мариупо-
ле, где помимо военных укры-
ваются гражданские лица. 
В Москве повторили, что бо-
евики удерживают мирных 
жителей, в то время как рос-
сийские военные готовы пре-
доставить для гражданских 
лиц безопасный выход. «Что 
же касается остающихся на 
„Азовстали“ боевиков, то ки-
евские власти должны отдать 
им приказ сложить оружие»,— 
подчеркнули в Кремле.
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Не угля Дели
Азия в марте не компенсировала  
угольщикам РФ падение экспорта в Европу

Экспорт российского угля в страны даль
него зарубежья в марте, первом полном 
месяце после начала военных действий 
на Украине, упал на 5%. Страны Европы 
сократили импорт в два раза, а Азия его 
не увеличила. Тем не менее цены на рос
сийский уголь остаются в три раза выше, 
чем год назад, в том числе благодаря 
введенному ЕС эмбарго.

Экспорт российского угля в страны даль-
него зарубежья в марте сократился на 5%, 
до 15,7 млн тонн, в сравнении с мартом 
прошлого года, следует из данных ЦДУ ТЭК, 
с которыми ознакомился „Ъ“. Март, согласно 
статистике, стал первым месяцем в году, ког-
да вывоз угля снизился. В январе рост состав-
лял 2,4%, а в феврале — 0,5%. По итогам пер-
вого квартала вывоз угля в страны дальнего 
зарубежья сократился на 2,2%.

После начала боевых действий на Ук-
раине европейские потребители угля на-
чали отказываться от российского импор-
та, а в апреле ЕС официально ввел эмбарго 
на поставки угля из России, дав компани-
ям время до августа для завершения дейст-
вующих контрактов. По расчетам „Ъ“ на ос-
нове данных ЦДУ ТЭК, в марте экспорт 
угля в страны Европы сократился почти 
в два раза — до 3 млн тонн. Великобрита-
ния в марте купила 621 тыс. тонн угля, что 
на 50% меньше, чем в марте 2021 года. Экс-
порт в Германию упал на 70%, до 132 тыс. 

тонн. В то же время Польша, громче всех за-
являвшая об отказе от российских энерго-
ресурсов, в марте сократила угольный им-
порт из РФ на скромные 6,3%.

Минэнерго в середине апреля оценивало 
падение экспорта с начала года в 9%. «Мы ви-
дим снижение объемов экспорта угля, осо-
бенно по концу марта—апрелю, цифра 
значимая, более 20%. Но мы выравнива-
ем показатель. С начала года это уже почти 
9%»,— говорил 19 апреля глава департамен-
та угольной промышленности Минэнер-
го Петр Бобылев. Министр энергетики Ни-
колай Шульгинов отмечал, что российский 
уголь из-за отказа ЕС от импорта будет пере-
ориентирован на альтернативные рынки.

Однако в марте российские угольщики 
не смогли компенсировать потерю европей-
ских объемов поставками в Азию, которые, 
по данным ЦДУ ТЭК, незначительно снизи-
лись — до 7,3 млн тонн. Самым динамично 
развивающимся рынком для угля из РФ оста-
ется Индия, экспорт в которую вырос в 2,2 
раза, до 848,8 тыс. тонн. При этом постав-
ки в Китай сократились на 12%, до 1,6 млн 
тонн. Отчасти исправила статистику экс-
порта Турция, поставки в которую выросли 
на 37%, до 1,5 млн тонн, а также «прочие стра-
ны дальнего зарубежья» (рост почти в четыре 
раза, до 3,7 млн тонн).
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Пока суд да Dell
Счета российского подразделения 
американского концерна  
арестованы на всякий случай

Суд арестовал счета российской струк
туры американского производителя вы
числительной техники Dell на 778 млн 
руб. Такие обеспечительные меры при
няты в рамках иска интегратора «Тал
мер», который внес аванс за оказание 
ООО «Делл» услуг по технической под
держке облачных сервисов американ
ской VMware в России. Юристы отме
чают, что в связи с уходом иностранных 
вендоров из РФ арест счетов их дочер
них структур может быть обоснован. 
Стоит ожидать аналогичных мер и про
тив других иностранных ITкомпаний, 
которые имеют в России юрлица и пре
кратили поддержку своих продуктов, 
 полагают участники рынка.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбитражных 
дел, что 11 апреля Арбитражный суд горо-
да Москвы принял обеспечительные меры 
по иску системного интегратора «Талмер» 
в отношении российской структуры аме-
риканской Dell. «Талмер» обратился в суд 
8 апреля, обвинив ООО «Делл» (контроли-
руется нидерландской «Делл интернешнл 
холдингс VIII Б.В.») в неосновательном обо-
гащении и потребовав взыскать долг в раз-
мере 778,5 млн руб. В качестве третьего лица 
в деле участвует «МегаФон».

Суд наложил арест на счета «Делл», моти-
вируя это наличием «реальной угрозы затруд-

нения или невозможности в будущем испол-
нить судебный акт». Во-первых, материнская 
компания Dell зарегистрирована в Нидер-
ландах — «недружественной» стране (о дру-
гих делах с аналогичными доводами бизне-
са в судах см. стр.10). Во-вторых, ООО «Делл» 
выступает официальным представителем 
американского разработчика софта для вир-
туализации VMware в России и по сути пере-
продает услуги его технической поддержки, 
говорится в определении суда. 

Хотя VMware прекратила предоставлять 
услуги в России, «Делл» не предпринял «ника-
ких действий по альтернативному способу ис-
полнения своих обязательств» и не возвратил 
авансовые платежи «Талмера», отметил суд. 
«Делл» и сама уже остановила бизнес по ока-
занию услуг техподдержки в России. Учиты-
вая это, «Талмер» просил заблокировать счета, 
чтобы компания не могла уйти из РФ не за-
платив. В «Талмер» перенаправили запрос „Ъ“ 
в «МегаФон», где отказались от комментариев. 
В Dell и VMware не ответили на запросы.

С конца февраля с российского рынка 
ушли многие производители компьютер-
ного оборудования и вычислительной тех-
ники: Asus, IBM, Cisco и Dell. VMware также 
отключила поддержку своих облачных плат-
форм в России.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,97

процента составила инфляция в Турции по итогам апреля, за месяц цены увеличились еще на 7,25%, 
сообщил вчера Центробанк этой страны. В целом показатель растет уже в течение года, при этом месяч-
ный прирост в апреле вновь ускорился — в марте он составлял 5,46%, на пике в декабре 2021 года цены 
за месяц выросли на 13,58%. Самый высокий рост цен в апреле зафиксирован в транспортном секторе 
(105,9%, включает в себя подорожание энергоресурсов). Продовольствие подорожало на 89,1%. Отметим, 
что при таком росте цен монетарная политика регулятора остается мягкой: ставка Центробанка Турции 
находится на уровне существенно ниже инфляции и составляет 14%.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Инфляционные 
ожидания 
промышленников РФ 
и ЕС разошлись

Институт Гайдара (ИЭП) представил 
обновленное сравнение индексов 
промышленного оптимизма компа-
ний России и стран ЕС (эти инди-
каторы рассчитываются эксперта-
ми ИЭП и ОЭСР по одинаковым ме-
тодикам). В апреле индекс ЕС не-
сколько снизился, а РФ — отскочил 
от уровня провального марта. В ито-
ге они сравнялись, выйдя в незна-
чительный плюс, то есть ситуацию 
в российской и европейской про-
мышленности представители пред-
приятий оценивают схоже. Самый 
высокий уровень оптимизма наблю-
дается в шведской промышленно-
сти, самый низкий — в польской.

Впрочем, из составляющих ин-
декса лишь планы выпуска компа-
ний в ЕС и в РФ в апреле проде-
монстрировали схожую позитив-
ную динамику. При этом немец-
кие, французские и итальянские 
предприятия сохранили свои пла-
ны по этой части на уровне марта, 
а польские — сократили их.

Инфляционные же ожидания 
компаний имели принципиально 
разную динамику (см. график). Если 
у российских предприятий по срав-
нению с мартом они снизились сра-
зу на 25 пунктов, то в ЕС они про-
должили усиливаться, прибавив три 
пункта. «Со времен локального ко-
видного минимума в мае 2020 года 
этот показатель в промышленно-
сти стран зоны евро демонстриро-
вал довольно устойчивый рост, уве-
личившись на 70 пунктов и регуляр-
но обновляя рекорды»,— отмеча-
ет Сергей Цухло из ИЭП. Отметим, 
что инфляционные ожидания ком-
паний РФ ниже, чем у предприятий 
стран еврозоны. По данным опро-
са российского ЦБ, проведенного 
в начале апреля, ценовые ожидания 
и в обработке, и в добыче замет-
но снизились с пиковых значений 
марта, но оставались повышенными 
(см. „Ъ“ от 21 апреля).

Разнонаправленными ока-
зались и планы найма работни-
ков предприятиями промышленно-
сти ЕС и России. В первом случае 
средний баланс этих планов соста-
вил в апреле плюс 11 пунктов по-
сле плюс 12 в марте (отрицатель-
ный баланс получен лишь для поль-
ской промышленности). Россий-
ские же планы найма после бес-
прецедентного мартовского обва-
ла (на 44 пункта) в апреле отыгра-
ли только 14 пунктов и осталась 
в заметном минусе. Напомним, 
на фоне снижения спроса на рабо-
чую силу аналитики ожидают пер-
вой волны роста безработицы уже 
летом этого года (см. „Ъ“ от 5 мая).

Алексей Шаповалов

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ЦЕН
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ПО МЕСЯЦАМ В 1991–2022 ГОДАХ 
(БАЛАНС = % РОСТА — % СНИЖЕНИЯ)

ИСТОЧНИКИ: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА, ОЭСР.
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До конца года для усиления контроля вво-
за в Россию из стран Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) продукции, ко-
торая подлежит обязательной маркиров-
ке — например, воды, меховых изделий, 
табака, парфюмерии,— планируется ав-
томатизировать проверку сведений, кото-
рые в рамках упрощенных процедур пре-
доставляются импортерами в таможен-
ные органы. ФТС и ЦРПТ договорились 
об интеграции информсистем мониторин-
га за оборотом товаров, подлежащих обя-
зательной маркировке, и таможенных баз 
данных — и готовят необходимые техниче-
ские решения. 

Российские власти планируют усилить 
контроль за ввозимыми на территорию РФ 
из стран ЕАЭС товарами, подлежащими обя-
зательной маркировке. Как сообщили „Ъ“ 
в Центре развития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ) и Федеральной таможенной служ-
бе (ФТС), для этого планируется дальнейшая 
интеграция информсистем таможни и марки-
ровки. Пока прорабатываются технические ре-
шения — полная интеграция будет завершена 
до конца года. Отметим, в России обязательной 
маркировке подлежат, например, меховые из-
делия, обувь, велосипеды, парфюмерия, сига-
реты, пиво, вода и молочная продукция.

Сейчас, как поясняют в ФТС, таможенная 
служба уполномочена проводить контроль 
за соблюдением требований законодательства 
об обязательной маркировке как на этапе де-
кларирования, так и после выпуска товаров. 
Так, на этапе декларирования в автоматизиро-

ванном режиме сверяются сведения из Единой 
автоматизированной информсистемы тамо-
женных органов (ЕАИС) и информсистемы мо-
ниторинга за оборотом товаров, подлежащих 
обязательной маркировке (ГИС МТ),— резуль-
тат такой сверки уже влияет на решение тамо-
женных органов о выпуске товара или отказе. 

Однако в ЕАЭС действует упрощенная про-
цедура таможенного контроля — например, 
при ввозе товаров в Россию из стран «пятерки» 
не требуется таможенное оформление, груз мо-
жет проверяться лишь выборочно мобильными 
бригадами ФТС при его движении по террито-
рии страны. Такие товары не подлежат таможен-

ному декларированию — по факту их переме-
щения, рассказывают в ФТС, участники их обо-
рота представляют в таможенный орган стати-
стическую форму учета, в которой указывают 
коды идентификации маркированных товаров. 

Как поясняет замгендиректора ЦРПТ Ре-
ваз Юсупов, «ранее ФТС России не имела воз-
можности проверять достоверность сведений 
по маркировке продукции, что позволяло не-
добросовестным участникам оборота това-
ров ввозить нелегальную продукцию». В част-
ности, речь идет о ввезенной на территорию 
ЕАЭС контрабанде, которая далее перевозит-
ся в Россию в упрощенном режиме. Для реше-
ния этой проблемы дорабатывается функцио-
нал информсистем ФТС и ГИС МТ, чтобы про-
водить также сверку сведений о кодах иденти-
фикации товаров из статформ с информаци-
ей в ГИС МТ. «Лица, в статистических формах 
которых системой наиболее часто будут выяв-
лены критичные отклонения,— потенциаль-
ные объекты для анализа и проведения кон-
троля»,— отмечают в службе.

По экспертным оценкам, говорит Реваз Юсу-
пов, «только на табаке, где доля незаконного пе-
ремещения товаров с территории ЕАЭС состав-
ляет не менее 67% от общего объема нелегальной 
продукции, потенциальный фискальный эф-
фект за год может составить не менее 48,5 млрд 
руб.». Отметим, в 2021 году ФТС выявлено более 
5,3 тыс. транспортных средств, перевозивших 
более 77 тыс. тонн товаров с нарушением зако-
нодательства РФ — из них более 47 тыс. тонн воз-
вращено в сопредельные государства. 

Евгения Крючкова

Таможня пробьет штрих-код
ФТС получит автоматизированный доступ к системе маркировки

Юридический комитет Сената Конгрес-
са США вчера одобрил антикартель-
ный законопроект NOPEC (No Oil Produc-
ing and Exporting Cartels Act), он позво-
лит правительству США предъявлять ан-
тимонопольные иски к участникам Ор-
ганизации стран—экспортеров нефти 
(ОПЕК) и их партнерам, включая РФ: Рос-
сия входит в альянс ОПЕК+. Шансы проек-
та на утверждение обеими палатами Кон-
гресса и президентом США на фоне кри-
зиса энергоносителей, ухудшения отно-
шений между экспортерами и импортера-
ми нефти и нарастания санкционного дав-
ления на РФ достаточно высоки. NOPEC 
может повлиять на увеличение поставок 
из ОПЕК, что важно для планов ЕС по от-
казу от поставок российской нефти. При 
этом, по данным Американского институ-
та нефти, резкий рост добычи стран ОПЕК 
может привести уже к опасно низким це-
нам для американских производителей.

Юридический комитет Сената Конгресса 
США вчера одобрил антикартельный законо-

проект NOPEC, который даст американскому 
Минюсту полномочия подавать иски к участ-
никам ОПЕК за нарушения антимонопольно-
го законодательства. По словам одного из ини-
циаторов проекта, сенатора Эми Клобушар, 
в число целей акта могут войти и российские 
госкомпании, «если они участвуют в мешаю-
щей свободной конкуренции картельной де-
ятельности». Незаконными в рамках законо-
проекта признаются совместные действия 
правительств других стран, направленные 
на ограничение добычи нефти и установле-
ние цен на нее. Механизм исполнения судеб-
ных антимонопольных решений против дру-
гих государств, впрочем, не определен.

NOPEC между тем еще предстоит полу-
чить одобрение обеих палат Конгресса и под-
пись президента США. Законопроект пыта-
ются принять почти два десятка лет, в 2007 
году один из его вариантов провели через 
обе палаты Конгресса, но тогдашний прези-
дент Джордж Буш-младший заявил, что нало-
жит вето на проект. Джо Байден пока не за-
являл о поддержке инициативы, но извест-

но, что он не разделяет интересов американ-
ских нефтяных производителей, традици-
онно выступающих против документа. В це-
лом шансы у проекта, возможно, самые высо-
кие за всю историю также из-за высоких цен 
на бензин в США и ухудшения отношений 
между импортерами и экспортерами нефти 
(см. „Ъ“ от 31 марта). Более того, принятие NO-
PEC может оказать поддержку странам ЕС, за-
интересованным в росте поставок из стран 
ОПЕК на фоне перспективы распростране-
ния на поставки российской нефти санкций 
из-за военной операции РФ на Украине. В сре-
ду в Еврокомиссии говорили, что ЕС сможет 
отказаться от сырой нефти из РФ в течение 
полугода, а от нефтепродуктов — к концу 
года (см. „Ъ“ от 5 мая).

Впрочем, генсек ОПЕК Мохаммед Баркин-
до ранее заявлял, что картель не сможет возме-
стить экспорт из России объемом более 7 млн 
баррелей в сутки из-за отсутствия свободных 
мощностей. Вчера в ОПЕК+ решили увеличить 
добычу нефти в июне на плановые 432 тыс. 
баррелей в сутки, но этого, очевидно, недоста-

точно. В ОПЕК+ считают, что альянс нельзя ви-
нить в дефиците, так как он связан с уже начав-
шимися логистическими перебоями в постав-
ках из РФ и неопределенностью спроса из-за 
локдаунов в Китае.

Американский институт нефти ожидаемо 
раскритиковал инициативу, отметив, что NO-
PEC может привести к перепроизводству неф-
ти странами ОПЕК и понизить цены до уров-
ня, при котором энергокомпаниям США бу-
дет трудно увеличить добычу (в США она на-
много дороже, чем у арабских стран ОПЕК, 
особенно сланцевая). Американская НКО 
ClearView Energy Partners также видит угро-
зу в увеличении поставок нефти из ОПЕК для 
энергобезопасности США. Американские 
эксперты полагают, что Саудовская Аравия 
и другие страны ОПЕК за счет более простой 
и дешевой добычи могут быстро увеличить 
поставки, и опасаются, что в ответ на NOPEC 
ОПЕК может повысить цены на продаваемую 
в США нефть или ограничить американские 
инвестиции.

Георгий Смирнов

Добывай или проиграешь
США готовят антикартельные инструменты для стимулирования экспортеров нефти

Для сокращения инвестиционно-стро-
ительного цикла Минстрой предлага-
ет законодательно зафиксировать воз-
можность параллельного проектирова-
ния и строительства. Такая опция появит-
ся за счет деления всех работ на стадии, 
по каждой из которых можно получать от-
дельное заключение экспертизы и разре-
шения на строительство. Предлагается 
также распространить возможность экс-
пертного сопровождения проектной до-
кументации на предпроектную стадию — 
для снижения рисков ошибок и перепро-
ектировки. Участники рынка ожидают, 
что новшества позволят начинать строи-
тельство раньше.

Минстрой предлагает предусмотреть в Гра-
достроительном кодексе (ГрК) возможность па-
раллельного проектирования и строительства 
объектов. Из разработанного ведомством зако-
нопроекта следует, что помимо классического 
подхода, подразумевающего подготовку пол-
ного пакета проектной документации и полу-
чение на него заключения экспертизы, пред-
лагается разрешить заказчику делить работы 
на стадии и получать отдельные заключения 

экспертизы проектной документации и раз-
решения на строительство на каждую из них. 

Сейчас ГрК предусматривает возможность 
разработки документации для отдельного эта-
па строительства — под ним понимается воз-
ведение объектов (или их части) на одном зе-
мельном участке, если они могут эксплуатиро-
ваться автономно. Предложенный механизм 
предполагает более дробное деление — ввод 
объекта в эксплуатацию будет осуществлять-
ся только после строительства всего объекта.

Как отмечают в Главгосэкспертизе, парал-
лельное проведение экспертизы и осущест-
вление строительства, когда одна стадия уже 
оценена экспертными организациями, а сле-
дующие проектируются, «позволит значи-
тельно сократить сроки реализации инвест-
проектов». Такой подход продолжает работу 
по сокращению инвестиционно-строительно-
го цикла — правительство планирует умень-
шить его к 2024 году не менее чем на 30%, 
а к 2030-му — на 50%. О необходимости парал-
лельного проектирования и строительства го-
ворили и в бюджетном секторе — ранее «Еди-
ный заказчик в сфере строительства» предла-
гал реализовать такую возможность для уско-

рения строительства социально значимых 
объектов. Законопроект допускает такую воз-
можность и для бюджетных строек. 

Кроме того, поправками планируется рас-
ширить возможности экспертного сопрово-
ждения проектной документации. Техниче-
ский директор АО «Институт „Стройпроект“» 
Алексей Суровцев отмечает, что «возможность 
экспертного сопровождения реализована еще 
в июле 2019 года — эта процедура позволяет 
проще и быстрее подтверждать в экспертизе 
изменения проектной документации, необхо-
димость которых возникла после ее прохож-
дения». Теперь же планируется проводить че-
рез такую процедуру и документацию на ста-
дии проектирования — как поясняют в Главго-
сэкспертизе, застройщик или техзаказчик смо-
гут по мере подготовки частей проектной до-
кументации представлять их в экспертную ор-
ганизацию для оценки. Как отмечают в Мин-
строе, сейчас «в случае выявления нарушений 
в проекте только на стадии экспертизы работа 
по их устранению влечет за собой значитель-
ные затруднения» и часто приводит к необхо-
димости перепроектирования. Предложен-
ный порядок, по мнению ведомства, позво-

лит минимизировать либо исключить ошиб-
ки на начальной стадии проектирования. 

Руководитель комиссии по проектному 
финансированию Общественного совета при 
Минстрое Рифат Гарипов полагает, что «поэ-
тапная экспертиза позволит проводить оцен-
ку соответствия документации требованиям 
и проверку достоверности определения смет-
ной стоимости не целым пакетом документов, 
а по отдельности — это может сократить сроки 
согласований, а значит, можно будет раньше за-
пускать процесс строительства». В Националь-
ном объединении изыскателей и проектиров-
щиков (НОПРИЗ) отмечают, что предложение 
последовательного «пунктирного» взаимодей-
ствия с экспертизой, начиная с ранних стадий 
проектирования, может стать «продуктивной 
практикой — сдавая весь проект на экспертизу, 
проектировщик уже может быть уверен в том, 
что предварительно все вопросы сняты». Такой 
подход будет способствовать повышению каче-
ства проектирования, но, полагают в НОПРИЗ, 
«целесообразно на каком-либо сложном много-
функциональном объекте организовать прове-
дение пилотного проекта».

Евгения Крючкова

Стройку разбивают на части
Минстрой предлагает ввести параллельное проектирование и строительство

До конца года ФТС должна получить возможность автоматизированного 
 выявления нарушений при поставках маркируемых товаров из стран ЕАЭС 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Совет депутатов Гагаринского района 
Москвы подготовил законопроект о рас
ширении полномочий местного самоу
правления (МСУ), которые в городах фе
дерального значения сильно ограничены 
по сравнению с другими регионами. Му
ниципалы предлагают разрешить им со
гласовывать публичные мероприятия, 
выбирать форму и место прохождения 
обязательных работ при административ
ном нарушении и участвовать в работе 
призывных комиссий. Эксперт считает 
самым спорным пункт о согласовании 
митингов, а вот к участию в работе при
зывных комиссий, по его мнению, муни
ципалов вполне могут допустить.

О том, что гагаринские депутаты наме-
рены внести в Мосгордуму законопроект 
о возвращении МСУ ранее изъятого у него 
блока компетенций, „Ъ“ рассказал иници-
атор документа, муниципальный депутат 
Юрий Зуев. Согласно проекту, к неотчужда-
емым полномочиям МСУ предлагается отне-
сти участие в работе призывной комиссии 
и комиссии по постановке граждан на воин-
ский учет (сейчас это возможно только по ре-
шению районной управы), а также опреде-
ление видов и перечня организаций для ис-
полнения обязательных работ лицами, кото-
рым назначено административное наказа-
ние, и мест исправительных работ для осу-
жденных по уголовным делам. Кроме того, 
авторы инициативы предлагают наделить 
органы МСУ в Москве правом согласовывать 
публичные мероприятия на их территориях.

Как напоминают депутаты, в прошлом 
году Второй апелляционный суд в Санкт-Пе-
тербурге признал, что назначение обязатель-
ных и исправительных работ — прерогатива 
органов МСУ, а перераспределять полномо-
чия в пользу районных администраций за-
прещено законом. Кроме того, недействую-
щими был признан ряд городских законов 
о реализации положений Уголовно-исполни-
тельного и Административного кодексов, ко-
торые не позволяли муниципалам регулиро-
вать обязательные и исправительные рабо-
ты, хотя такая возможность была предусмо-
трена федеральным законодательством.

Согласно федеральному закону о МСУ, го-
рода федерального значения самостоятель-
но определяют перечень вопросов местного 
значения. Авторы новых проектов предла-
гают закрепить в московском законе о МСУ, 
что на местный уровень могут передаваться 
и отдельные государственные полномочия 
при условии передачи необходимых мате-
риальных и финансовых средств.

Напомним, сейчас в московском законе 
о МСУ указано, что муниципальные депута-
ты могут частично решать вопросы благоу-
стройства, капитального ремонта и район-
ных праздников, поводить работы по воен-
но-патриотическому воспитанию граждан, 
распоряжаться имуществом в муниципаль-
ной собственности. Районные депутаты не 
раз вносили в Мосгордуму законопроекты 
о расширении своих полномочий, но до-
биться их принятия пока не удалось. Напри-
мер, в декабре 2021 года гордума отклонила 
сразу три такие инициативы, разработанные 
советом района Куркино.

Юрий Зуев тоже не питает особых надежд 
на одобрение его проектов. «Шансы на про-
хождение этих законов я оцениваю край-
не низко: до сих пор в этом созыве прошла 
только одна инициатива, внесенная оппози-
цией, гораздо менее значительная»,— пояс-
нил он „Ъ“. По мнению депутата, в Москве 
уже давно держат курс «на фактическую лик-
видацию МСУ», поэтому полномочия и бюд-
жеты местных советов «урезаны до безобра-
зия». «Даже уход за травой во дворах по всей 
России считается вопросом местного значе-
ния, а в Москве это внезапно становится во-
просом государственного значения,— при-
вел пример господин Зуев.— Есть обще-
известный принцип: каждое полномочие 
должно осуществляться на максимально 
приближенном к населению уровне. Мы бо-
ремся за расширение полномочий МСУ ис-
ходя из этого принципа».

Председатель профильной комиссии 
Мосгордумы Александр Козлов («Единая Рос-
сия») на вопросы „Ъ“ о шансах на расшире-
ние полномочий МСУ в Москве не ответил.

По мнению политолога Константина Ка-
лачева, если муниципальные депутаты мо-
гут выражать недоверие главе управы рай-
она, то это уже признание их субъектности. 
В то же время представители МСУ не могут 
решить проблемы, связанные с организаци-
ей парковок, работой общественного тран-
спорта, строительством жилых домов и тор-
говых центров, регламентом уборки терри-
тории, и многие другие, что вызывает жало-
бы на ограниченность их полномочий, до-
бавляет он. «Я думаю, что из предложенно-
го депутатами самым спорным будет наделе-
ние органов МСУ полномочиями по согласо-
ванию публичных мероприятий. А вот про-
тив их участия в работе призывной комис-
сии и комиссии по постановке граждан на 
воинский учет вряд ли кто-то будет возра-
жать»,— предполагает эксперт.

Елена Рожкова, Кира Хейфец

Вопросы  
неуместного значения
Муниципальные депутаты Москвы  
снова добиваются расширения своих полномочий

Октябрьский райсуд Самары 
в четверг частично удовлет
ворил иск депутата Госдумы 
от КПРФ Михаила Матвеева 
к региональному управле
нию МВД и взыскал с ведом
ства 85 тыс. руб. компенса
ции за незаконное админист
ративное преследование. 
Два года назад полиция воз
будила в отношении комму
ниста дело о заведомо лож
ной информации, связанной 
с коронавирусом, которую 
парламентарий распростра
нил в Twitter, но на поверку 
его сообщение оказалось 
достоверным. Эксперт гово
рит, что отбиться от обвине
ний в распространении фей
ков некоторым гражданам 
удается, но прецедентов от
суживания ими компенсации 
он не помнит.

Согласно решению суда, са-
марский главк МВД должен ком-
пенсировать Михаилу Матвее-
ву 50 тыс. руб. морального вре-
да и 35 тыс. руб. процессуальных 
издержек за незаконное возбу-
ждение административного про-
изводства по ч. 9 ст. 13.15 КоАП 
(распространение заведомо не-
достоверной общественно зна-
чимой информации). Исковые 
требования коммуниста состав-
ляли 1 млн руб.

Речь идет о деле, которое 
МВД возбудило в самом нача-
ле пандемии, весной 2020 года. 
Тогда, еще будучи депутатом 
Самарской губернской думы, 
господин Матвеев разместил 
в Twitter обращение в адрес на-
чальника главка Александра 
Винникова с просьбой прове-
сти проверку по факту заболе-
вания коронавирусом некоей 
сотрудницы полиции, вернув-
шейся из Таиланда, но не ушед-
шей на обязательную самоизо-
ляцию. Информацию об этом 
коммунисту сообщил ее колле-

га. Однако в ответ депутат сам 
стал объектом проверки, по-
скольку заболевшая сотрудни-
ца обратилась в Следственный 
комитет с заявлением о нару-
шении неприкосновенности ее 
частной жизни. И несмотря на 
то что следствие не увидело в со-
общении Михаила Матвеева со-
става уголовного преступле-
ния, полиция нашла признаки 
административного правонару-
шения — фейка о коронавиру-
се. Правда, доказать это в судах 
ей не удалось. Первая и апелля-
ционная инстанции отказались 
привлекать господина Матвее-

ва к административной ответ-
ственности, признав, что раз-
мещенная им в Twitter инфор-
мация была достоверной.

В ГУ МВД по Самарской об-
ласти от комментариев отказа-
лись. Сам коммунист уверен, 
что у интереса к нему силови-
ков была политическая подо-
плека. «Если бы тогда удалось 
довести это дело до уголовно-
го, то меня лишили бы возмож-
ности участвовать в выборах 
в Госдуму,— пояснил он „Ъ“.— 
Со стороны полиции применя-
лись разные методы продвиже-
ния административного дела, 

которые доставляли дополни-
тельное нервное напряжение. 
Например, мне направляли 
СМС о том, что если я не явлюсь 
на опрос, то в отношении меня 
будет осуществлен привод». По 
мнению господина Матвеева, 
компенсация в размере 50 тыс. 
руб. хотя и существенно ниже 
заявленных им требований, но 
«все равно очень существенная 
сумма в практике Самарской 
области». «Я не буду подавать 
апелляцию, важен сам факт 
справедливости»,— резюмиро-
вал коммунист.

Интересно, что это не един-
ственная «административка» 
за фейк о коронавирусе, по ко-
торой Михаил Матвеев привле-
кался к ответственности. Тогда 
же, весной 2020 года, он разме-
стил в Twitter информацию о но-
вокуйбышевской семье, вернув-
шейся из Европы и якобы неде-
лю безуспешно пытавшейся до-
звониться до врачей. Как и в пер-
вом случае, коммуниста сначала 
проверяли по уголовной статье 
о клевете, а потом привлекли 
к административной ответст-
венности, назначив штраф в раз-
мере 45 тыс. руб.

Директор информацион-
но-аналитического центра 
«Сова» (внесен в реестр НКО-ино-
агентов) Александр Верховский 
говорит, что случаи, когда гра-
жданам удавалось отбиться от 
обвинений в коронавирусных 
фейках, не редкость, а «в этом 
конкретном случае у судьи, ве-
роятно, не было ясного полити-
ческого заказа». При этом преце-
дентов, когда граждане в таких 
случаях добивались компенса-
ции, эксперт не помнит. «Упор-
ные люди отсуживают из прин-
ципа, но большинство просто 
машет рукой»,— говорит госпо-
дин Верховский.

Ани Айвазян, Самара; 
Андрей Прах

Дело о фейке оказалось фейковым
Депутат Госдумы добился компенсации за обвинения  
во лжи о коронавирусе

Пока не утихает конфликт телеведущего 
Владимира Соловьева с частью жителей 
Екатеринбурга (о его причинах см., в ча
стности, материал «Подъем Уралпатри
отизма» в „Ъ“ от 5 мая). В Tele gramка на
ле «УралLIVE», который ведут поклонни
ки господина Соловьева, появилось со
общение с просьбой присылать инфор
мацию «об антироссийской деятельнос
ти на Урале». Первым «непатриотом» 
объявлен ресторатор Евгений Кексин. 
Свердловский омбудсмен Татьяна Мер
злякова расценивает это предложение 
как стимулирование доносительства, 
которое усиливает раскол в обществе.

Сообщение с просьбой присылать ин-
формацию «об антироссийской деятельнос-
ти на Урале» появилось в Telegram-канале 
«УралLIVE» накануне. Его разместили под пу-
бликацией, анонсирующей заседание суда 
в отношении бывшего депутата заксобра-
ния Свердловской области Нафика Фамие-
ва, которому инкриминируют «дискредита-
цию вооруженных сил России» (ч. 1 ст. 20.3.3. 
КоАП РФ). Аналогичные призывы опубли-
кованы под сообщениями о визите в Екате-
ринбург шеф-корреспондента британского 
Sky News Магни Диане и журналистки Süd-
deutsche Zeitung Зильке Бигальке.

Одним из первых, о ком подписчики 
Telegram-канала сообщили команде госпо-
дина Соловьева, стал екатеринбургский ре-
сторатор Евгений Кексин. Ранее он на сво-
ей странице в Instagram (владеющая соцсе-
тью компания Meta признана в РФ экстре-
мистской организацией, а сама соцсеть за-
блокирована) предложил плюнуть в кок-
тейль клиенту с символикой Z на футболке. 
Господин Соловьев обвинил господина Кек-
сина в русофобии. Позднее ресторатор в сво-
ем Telegram-канале объяснил, что его слова 
были шуткой: «Я просто разозлился на того 
человека, который мог испортить всем вече-
ринку». «Я выбрал некрасивый способ это вы-
разить. О чем прошу прощения у всех, кто не 
так понял мой посыл»,— пояснил господин 
Кексин. Уральская команда Владимира Со-
ловьева выдала пост ресторатора за извине-
ния лично перед телеведущим, но поставила 
под сомнение искренность Евгения Кексина.

По мнению уполномоченного по правам 
человека в Свердловской области Татьяны 
Мерзляковой, стимулирование доноситель-
ства — очень порочная практика. «История 
нашей страны знала несколько случаев по-
явления доносительства, а иначе как доноси-
тельством я назвать эту Telegram-практику не 
могу. И всякий раз впоследствии точки над 
i расставлялись не в пользу доносчиков. Это 
странный спорт — мериться, кто больше па-

триот, тем более привлекая к этим „соревно-
ваниям“ государственную машину пропа-
ганды»,— отметила госпожа Мерзлякова. По 
ее словам, провокация уральской командой 
Владимира Соловьева приводит только к уси-
лению раскола в обществе. «К сожалению, эти 
люди, называющие себя патриотами, в основ-
ном берут на себя функции обвинителей, 
не стремясь создать даже впечатления диа-
лога,— подчеркнула Татьяна Мерзлякова.— 
И это впадение в крайность ведет к тому, что 
пропасть в обществе только разрастается».

Напомним, конфронтация телеведущего 
Владимира Соловьева с екатеринбуржцами 
началась после его заявления 27 апреля, что 
Екатеринбург — «центр мерзотной либеро-
ты». После этого господин Соловьев подвергся 
критике местных политиков, общественни-
ков, музыкантов, спортсменов и рядовых го-
рожан. После этого Владимир Соловьев начал 
уделять внимание Екатеринбургу в каждом 
эфире. В последних заявлениях он пообещал 
«вскрыть нарыв» в городской думе уральской 
столицы. «Там целый кружок. Они в свое вре-
мя ходили с флагами Уральской республики. 
И до сих пор считают, что волноваться нече-
го»,— заявил телеведущий. Из членов дейст-
вующего созыва Екатеринбургской гордумы 
под это описание подпадает только депутат от 
«Яблока» Константин Киселев, который в сере-
дине 1990-х годов участвовал в качестве полит-
консультанта на первых выборах губернатора 
Свердловской области (идея Уральской респу-
блики относится именно к тому периоду).

Тем временем в четверг за екатеринбур-
жцев вступился полпред посольства Сербии 
в Уральском федеральном округе (УрФО) Сава 
Рапич. Он опубликовал в YouTube обраще-
ние, в котором напомнил о кардинальном из-
менении отдельных позиций телеведущего. 
Полпред напомнил, как в 2013 году господин 
Соловьев заявил, что России Крым не нужен, 
а впоследствии его мнение по этому вопросу 
поменялось: «Объясните, как вы успели так 
быстро переобуться? — недоумевает госпо-
дин Рапич.— Как поменялось ваше понятие 
в отношении Украины. Видимо, должно прой-
ти определенное время, тогда у вас поменяет-
ся определенное понятие, связанное с Екате-
ринбургом. Но чтобы мы не ждали, я скажу 
вам прямо и сейчас: Екатеринбург — один из 
самых прекрасных городов, в которых я жил 
в своей жизни». Господин Рапич призвал рос-
сийские спецслужбы проверить заявления го-
сподина Соловьева и добавил, что приложит 
усилия, чтобы тот не смог взять интервью ни 
у одного гражданина Сербии: «Мы не хотим 
сотрудничать с той мерзотой, которую, види-
мо, вы на сегодняшний день представляете».

Артем Рябов, Екатеринбург

Вам донос
Полемика противников и поклонников Владимира 
Соловьева вышла на международный уровень

Психологи и психиатры предупрежда
ют о росте психологических проблем 
у населения РФ на фоне общей неста
бильности в мире. Увеличилось число 
обращений за профильной медпомо
щью, участились жалобы на острую 
и затяжную реакцию на стресс, повы
шенную тревожность, а также паниче
ские атаки. И если люди со здоровой 
психикой уже адаптировались к плохим 
новостям, то предрасположенные 
к тревожным расстройствам рискуют 
всерьез стать пациентами психиатров.

По данным руководителя Центра психо-
логической коррекции заболеваний кли-
нической больницы МЕДСИ Сергея Позд-
някова, в последние три месяца отмечает-
ся устойчивый рост числа обращений с тре-
вожными расстройствами. Так, по данным 
клиники, в январе, феврале и марте 2022 
года зафиксировано на 25,9% больше паци-
ентов с жалобами на тревогу и страх, чем 
в этот же период год назад. Причем в февра-
ле прирост составил 15,2%, а в марте — 21,4%

Психолог, системный семейный тера-
певт Екатерина Козейкина добавляет, что 
в последние несколько месяцев наблюда-
ется рост обращений за психологической 
помощью. По ее словам, на фоне происхо-
дящих событий люди стали чаще обращать-
ся с жалобами на острую и затяжную реак-
цию на стресс, повышенную тревожность 
(около 80% клиентов), различные проявле-
ния тревожных расстройств (60%), а также 
панические атаки (40%). Кроме того, у части 
из них отмечаются депрессивные состоя-
ния (около 40%). «Это связано с общей неста-
бильностью в мире и надвигающимся эко-
номическим кризисом. Люди переживают 
из-за возможной потери работы. Стало пра-
ктически невозможно строить долгосроч-
ные планы, из-за этого теряется ощущение 
стабильности. Речь идет об утрате прежне-
го образа жизни, что может вызвать трево-
гу и даже депрессию. Сейчас многие гово-
рят об отсутствии ощущения безопасности 
и чувстве безысходности»,— рассказывает 
госпожа Козейкина. В то же время, добав-
ляет психолог, стало меньше запросов, свя-
занных с отношениями с партнером, семь-
ей и личным развитием. Некоторые даже 
решили прекратить терапию, поскольку 
их первоначальные запросы потеряли ак-
туальность в нынешнем контексте.

В начале марта „Ъ“ рассказывал, что пси-
хологическая служба «Ясное утро», поддер-
живающая онкобольных, перешла «в кри-
зисный режим работы» и круглосуточно 
принимает обращения, связанные с си-
туацией в Донбассе и военной операци-
ей на территории Украины. Звонившие 
жаловались на постоянную тревогу, утра-

ченное чувство безопасности («будто вы-
били почву из-под ног»), беспомощность, 
гнев, страх и чувство вины. По словам ди-
ректора службы Ольги Гольдман, сейчас та-
ких запросов практически нет: «За два ме-
сяца люди адаптировались, нашли ответы 
на эти вопросы, но тревожный фон нику-
да не делся, просто фокус сместился на то, 
что происходит у каждого человека по от-
дельности». Госпожа Гольдман подчеркива-
ет, что обострились все «вялотекущие про-
блемы», с которыми раньше люди справля-
лись самостоятельно. Ключевую группу по-
допечных «Ясного утра» — людей с онко-
логическими проблемами — снова волну-
ют вопросы о том, как получить лечение. 
Усилился страх не найти нужные препара-
ты из-за возможного дефицита, вызванно-
го санкциями. Появились, по словам Оль-
ги Гольдман, обращения от переселенцев, 
которые находятся на территории России 
без медицинской помощи и не знают, как 
ее получить.

Ольга Гольдман отмечает, что последст-
вия психологических проблем имеют от-
ложенный характер. «Когда человек нахо-
дится в кризисе, он мобилизуется, отбра-
сывает все дополнительные размышле-
ния, выживает. И только после того, как 
обеспечены минимальные потребности, 
он начинает анализировать, рефлексиро-
вать, ужасаться тому, что с ним произошло. 
Все это шлейфом будет тянуться еще очень 
долго»,— говорит психолог. По ее словам, 
в будущем мы можем получить еще боль-
шее число психических расстройств, кли-
нических депрессий, посттравматических 
стрессовых расстройств — состояний, при 
которых нужна помощь психиатра.

По наблюдениям главного врача цен-
тра психиатрии, неврологии и нарколо-
гии «Роса» Вячеслава Филашихина, число 
пациентов с тревожными расстройствами 
растет уже несколько лет. Эксперты спорят 
о причине такого явления: либо психиа-
тры и психологи стали чаще выявлять про-
блемные состояния, либо тревожные рас-
стройства становятся более распространен-
ными. «Жалоб на „человеческую“ тревогу 
я вижу больше со стороны родственников 
своих пациентов. Если год назад их нуж-
но было успокаивать по поводу состояния 
близкого человека, то сейчас они рассказы-
вают о собственных переживаниях, спра-
шивают, как быть дальше, не перестанем 
ли мы работать, не закончатся ли лекарст-
ва»,— рассказывает господин Филашихин. 
Он отмечает, что переживание — здоровая 
реакция психики на травмирующую ситу-
ацию. По его словам, со временем человек 
со здоровой психикой должен привыкнуть 
к тревожному фону: «Если хороших ново-

стей не будет или будут добавляться пло-
хие, здоровый человек и к этому приспо-
собится. Но у людей со слабыми местами 
в нервной системе или скрытыми психи-
ческими расстройствами затянувшийся 
стресс должен запустить депрессии, пани-
ческие атаки, неврозы, и здесь потребуется 
врач-психиатр».

Ольга Гольдман обращает внимание на 
другую проблему: психиатрия в России 
сильно стигматизирована, и граждане нео-
хотно обращаются за помощью. По ее мне-
нию, это значит, что у нас будет еще боль-
ше нелеченых людей без медикаментозной 
поддержки, а это, в свою очередь, приведет 
к росту агрессии в обществе: «Это ударит по 
семьям, по людям, которые находятся в на-
иболее уязвимом положении».

Сергей Поздняков соглашается, что ны-
нешний и возможный в будущем рост пси-
хических расстройств связан и с общей си-
туаций в мире, экономической и политиче-
ской, и с личными проблемами пациентов, 
и с информацией, которую они получают 
в СМИ. Однако, по его словам, тревожные 
расстройства, в частности панические ата-
ки, чаще всего развиваются у людей, к ним 
предрасположенным. Фоном для развития 
такой проблемы является определенный 
тип нервной системы — подвижный, ла-
бильный и тревожный. «Без ситуации дли-
тельного хронического стресса эти особен-
ности можно расценивать просто как черты 
характера, а при стрессовой ситуации они 
переходят в ранг клинически значимых,— 
продолжает Сергей Поздняков.— И если на 
начальном этапе развития заболевания че-
ловек может связать возникновение пани-
ческой атаки с серьезной стрессовой си-
туацией, то на более поздних стадиях па-
ническую атаку может запустить шум ве-
тра или скрип открывающейся двери». Го-
сподин Позняков подчеркивает, что такие 
приступы характеризуются разнообрази-
ем симптомов и сопровождаются массой 
физических проявлений, которые совсем 
не напоминают какие-либо психические 
нарушения (нехватка воздуха, головокру-
жение, подъем артериального давления, 
тошнота, ощущение онемения, похолода-
ния или покалывания в пальцах рук и ног). 
Именно поэтому крайне редко люди с па-
ническими атаками попадают к врачу-пси-
хиатру сразу. При этом Сергей Поздняков 
подчеркивает важность обращения за про-
фильной помощью: «Если разумно постро-
ить систему лечения и реабилитации па-
циента с тревожным расстройством, то на 
многие годы можно вернуть ему и его род-
ным и близким спокойную жизнь и ее вы-
сокое качество».

Наталья Костарнова

Россияне поднимаются 
в паническую атаку
Эксперты говорят о росте обращений  
за психологической и психиатрической помощью

В деле о распространении фейков коммунист  
Михаил Матвеев (в центре) одержал над самарской 
полицией и моральную, и матери альную победу    
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА
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Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра подала иск на беспрецедентную для 
России сумму $750 млн к основателю 
группы «Сумма» Зиявудину Магомедо-
ву и его старшему брату Магомеду Ма-
гомедову. Надзор хочет конфисковать 
деньги, вырученные ими от продажи 
«Транснефти» акций Новороссийского 
морского торгового порта и размещен-
ные на счете в Сбербанке, считая, что 
в основе бизнеса братьев — скрытые 
от контроля доходы Магомедова-стар-
шего, полученные им еще в бытность 
членом Совета федерации.

С иском к братьям Магомедовым, а также 
офшорной компании «Порт-Петровск Лими-
тед» (Port Retrovsk Limited), зарегистриро-
ванной на Британских Виргинских остро-
вах (БВО), в Хамовнический райсуд Москвы 
обратился заместитель генерального проку-
рора Игорь Ткачев, курирующий от надзора 
судебную систему. Дело, которое будет слу-
шаться в суде по месту жительства Магомедо-
ва-старшего, распределено судье Татьяне Пе-
репелковой. Неделю назад, как сообщал „Ъ“, 
она удовлетворила иск первого заместителя 
генпрокурора Анатолия Разинкина, взыскав 
в пользу РФ активы, оцениваемые в 4 млрд 
руб., которые обвиняемый в организации 
преступного сообщества (ст. 210 УК РФ) биз-
несмен Дмитрий Михальченко переписал 
на супругу экс-директора ФСО Евгения Му-
рова Людмилу, чтобы спасти их от конфиска-
ции. В четверг по новому делу прошли пред-
варительные слушания, а разбирательство 
по существу назначено на 20 мая.

О коррупционных правонарушениях 
Генпрокуратуре, говорится в ее иске, ста-
ло известно при осуществлении надзора 
за уголовным преследованием братьев Ма-
гомедовых, которым следственным депар-
таментом МВД также инкриминируется 
ОПС для совершения махинаций и растрат 
(ст. 210, 159 и 160 УК РФ) при реализации го-
спроектов. По версии Генпрокуратуры, Ма-
гомед Магомедов, являясь с 2002 по 2009 год 
членом Совета федерации от исполнитель-
ной власти Смоленской области и входя в ко-
миссии по естественным монополиям и по 
промышленной политике, «использовал 

свое положение во власти вопреки предус-
мотренным законом запретам», продолжая 
заниматься бизнесом, в том числе связан-
ным с приобретением различных активов. 
«В целях конспирации» контроль над ними 
Магомедов-старший осуществлял через оф-
шоры, а управление — через своего брата Зи-
явудина. В 2004–2005 годах братья Магоме-
довы, говорится в иске, стали фактическими 
совладельцами ООО «Приморский торговый 
порт» (ПТП), расположенного в Выборгском 
районе Ленинградской области,— крупней-
шего российского нефтеналивного термина-
ла на Балтике, являющегося конечной точ-

кой Балтийской трубопроводной системы. 
Таким образом, господин Магомедов, счита-
ет надзор, с одной стороны, входя в Совет фе-
дерации, «был уполномочен устанавливать 
правила поведения для организаций, обра-
зующих собой естественные монополии, 
а с другой стороны, приобрел и возглавил 
такое предприятие».

Организационно инфраструктура порта 
и рынка сопутствующих услуг была распре-
делена между ООО ПТП, ООО «Транс-Флот» 
и ЗАО «Совфрахт Приморск». В 2005 году 
кипрский офшор «Омирико Лимитед» 
(Omirico Limited), конечным бенефициаром 
которого через другие юрлица, также заре-
гистрированные на Кипре, по данным Ген-
прокуратуры, являлся Зиявудин Магомедов, 

приобрел у «Транс-Флота» 100% долей в устав-
ном капитале ПТП за 10 тыс. руб.

В начале 2011 года, говорится в иске, «Оми-
рико Лимитед» за $2,1 млрд продал «Ново-
порт Холдинг Лимитед» (Novoport Holding 
Limited, БВО), владевшей 50,1% акций ОАО 
«Новороссийский морской торговый порт» 
(НМТП), ООО ПТП. Затем на паритетных нача-
лах вместе с «Транснефтью» господами Маго-
медовыми на «Омирико Лимитед» был прио-
бретен уже контрольный пакет акций НМТП.

Через семь лет «в связи с неисполнени-
ем строительными компаниями Магомедо-
вых обязательств по десяткам государствен-
ных контрактов, невозвратом полученных 
для их реализации бюджетных средств и на-
чалом их уголовного преследования» ответ-

чики, считают в Генпрокуратуре, «приняли 
меры по реализации приобретенных ранее 
активов и выводу денежных средств с целью 
уклонения от возмещения причиненного 
ущерба». Пакет акций «Омирико Лимитед» 
в августе 2018 года был продан ими «Транс-
нефти», ставшей основным владельцем 
НМТП, за $750 млн. Сейчас ПАО НМТП, в со-
став которого также входит порт Балтийск 
в Калининградской области, является круп-
нейшим портовым оператором страны.

Деньги подконтрольная господам Маго-
медовым компания «Порт-Петровск лими-
тед» разместила на счете Сбербанка, где они 
и были арестованы постановлением Твер-
ского райсуда в сентябре 2018 года для воз-
мещения ущерба по уголовному делу об ор-
ганизации ОПС (сейчас слушается на стадии 
представления доказательств защиты в Ме-
щанском райсуде).

По версии надзора, средства должны 
быть конфискованы, поскольку изначаль-
но имели криминальное происхождение 
в виде не предусмотренного законом дохода 
сенатора Магомедова, который он скрывал 
от декларирования и контроля. «Утаивание» 
информации также позволяло Магомедо-
ву-старшему «сохранять высокий статус на 
федеральном уровне и совмещать его с ком-
мерческой деятельностью», а Зиявудину Ма-
гомедову — «использовать покровительство 
и положение брата с целью получения высо-
ких доходов, а также вовлекать в дельней-
ший оборот незаконно полученные сред-
ства, что является недопустимой формой 
сращивания бизнеса и публичной власти».

Представители ответчиков от коммен-
тариев воздержались, сославшись в том чи-
сле на то, что не успели обсудить позицию 
по этому вопросу со своими доверителями. 
Отметим, что ранее защита братьев Магоме-
довых предлагала использовать эту сумму, 
в несколько раз превышающую предполага-
емый ущерб по уголовному делу в 11 млрд 
руб., в качестве залога для освобождения 
предпринимателей. Сейчас в связи с амери-
канскими санкциями использование этих 
средств в России для госструктур будет весь-
ма ограниченным.

Николай Сергеев

Братьям Магомедовым выставили сумму
Генпрокуратура хочет конфисковать $750 млн, вырученных от продажи Новороссийского порта

Правительство Ульяновской об-
ласти намерено предложить фе-
деральному правительству уста-
новить обязательную охрану 
войсками Росгвардии во всех 
школах и детсадах. Такое реше-
ние принято по итогам разбо-
ра причин Вешкаймской траге-
дии — когда житель области убил 
воспитательницу детского сада 
и двух детей. Впрочем, в Рос-
гвардии указывают: выполне-
ние этого предложения потре-
бует увеличения штата службы 
на 600 тыс. человек. 

В четверг губернатор Ульянов-
ской области Алексей Русских пред-
ставил общественности первые вы-
воды из Вешкаймской трагедии. 
Напомним, 26 апреля житель посел-
ка Вешкайма Руслан Ахтямов убил 
соседа, забрал его ружье и пришел 
в детский сад «Рябинка». Там он за-
стрелил воспитательницу и двух ма-
леньких детей, после чего покончил 
с собой. При этом в детском саду не 
было охранника — только тревож-
ная кнопка. Министр просвещения 
Ульяновской области Наталья Семе-
нова объясняла „Ъ“, что в этом нет 
нарушения закона. Дело в том, что 
постановление правительства РФ 
№1006 от 2 августа 2019 года делит 
образовательные учреждения на 
различные «категории антитерро-
ристической защищенности», при-
чем основным критерием выступа-
ет количество учащихся. «Рябинка» 
относилась к четвертой категории — 
«объекты с численностью менее 100 
человек», где нет требования нали-
чия охранника. Тогда же собеседник 
в администрации губернатора Улья-
новской области в беседе с „Ъ“ на-

звал эти условия странными — «по-
тому что в четвертой категории те 
же дети, которых также необходимо 
охранять». «Мы намерены пересмо-
треть категорийность учебных заве-
дений по уровню опасности, чтобы 
повысить их защиту»,— сказал Алек-
сей Русских на заседании штаба. Он 
поручил правительству области вый-
ти на федеральный центр с инициа-
тивой о передаче всех без исключе-
ния школ и детсадов под охрану сил 
Росгвардии. «Потому что, как прави-
ло, охранники ЧОПов сегодня — это 
люди пенсионного возраста, они не 
вооружены, у них под рукой только 
тревожная кнопка,— сказал губер-
натор.— Это проблема всех регио-
нов России».

Отметим, что предложения пере-
дать функцию охраны школ и кол-
леджей Росгвардии или полиции вы-
сказывались после каждого случая 
нападения на образовательное учре-
ждение. Впервые эта тема стала все-
рьез обсуждаться после стрельбы 
в московской школе (2014 год, один 
человек погиб). После этого был ин-
цидент в Ивантеевке (2017 год, по-
страдали четыре человека), нападе-
ние на школу в Улан-Удэ (2017 год, 
ранены четыре человека), стрельба 
и взрыв в керченском колледже (2018 
год, 21 жертва), расстрелы в казан-
ской гимназии (2021 год, девять по-
гибших) и Пермском государствен-
ном университете (2021 год, шесть 
человек погибли). Ответ силовых ве-
домств на это требование каждый раз 
был одним и тем же; после Вешкайм-
ской трагедии его повторил замглавы 
Росгвардии Олег Плохой. «Это повле-
чет серьезные финансовые затраты, 
источников финансирования кото-

рых пока на сегодняшний день нами 
не найдено,— пояснил он.— Если мы 
будем говорить о взятии под охрану 
всех видов образовательных учрежде-
ний, то увеличение только штатной 
численности войск предусматривает-
ся не менее чем на 600 тыс. человек».

На вчерашнем заседании губер-
натор Алексей Русских отметил, что 
«вооруженного психически боль-
ного человека не сможет остано-
вить никакая охрана». По мнению 
господина Русских, «нужны новые 
алгоритмы по контролю и работе 
с людьми, состоящими на психиа-
трическом учете». «Необходимо вне-
сти поправки в закон о психиатри-
ческой помощи, чтобы обеспечить 
наблюдение не только за больными 
с агрессивным поведением, но и за 
больными, у которых такое поведе-
ние возможно»,— сказал губернатор. 
Вице-губернатор Александр Короб-
ко заявил, что необходимо коррек-
тировать законодательство и «воз-
вращать принудительное лечение 
людей с психическими заболевани-
ями, если сами они не хотят лечить-
ся». Напомним, омбудсмен Татьяна 
Москалькова заявляла, что Руслан 
Ахтямов «состоял на учете как пси-
хически больной».

Глава государственно-правово-
го управления администрации гу-
бернатора Алексей Преображен-
ский сказал „Ъ“, что уже в пятницу 
будет создана рабочая группа для 
проработки инициатив региона — 
«и в течение мая предложения будут 
подготовлены». Впрочем, зампред 
комитета по охране здоровья Госду-
мы РФ, первый секретарь ульянов-
ского обкома КПРФ Алексей Курин-
ный сомневается, что предложение 

скорректировать закон о психиатри-
ческой помощи будет принято: «Сей-
час в нулевом чтении подготовле-
на новая редакция этого закона, но 
в нем ничего по усилению надзора не 
предусмотрено. Лечебно-консульта-
тивная группа психически нездоро-
вых людей гораздо больше той груп-
пы, что находится под наблюдением. 

И охватить их всех, присваивать ка-
кие-то знаки отличия или поставлять 
какую-то информацию о неадекват-
ности, с точки зрения современной 
психиатрии, неправильно. Я не вижу 
перспектив для предотвращения по-
добных трагедий в изменении это-
го законодательства». По мнению 
господина Куринного, вместо этого 

следует укреплять амбулаторное зве-
но: «Оно, находясь на региональном 
бюджете по остаточному принципу, 
сегодня далеко не в лучшем состоя-
нии. Между тем именно на этом уров-
не можно контролировать состояние 
пациентов и выявлять отклонения».

Сергей Титов, Ульяновск; 
Ульяна Миронова

Росгвардию зовут в детский сад
Ульяновская область просит изменить требования к охране образовательных учреждений

Замоскворецкий суд Мо-
сквы вынес приговор по 
уголовному делу о кор-
рупции, в котором были 
замешаны сотрудники 
Минпромторга и «Рособо-
ронэкспорта». Восемь лет 
колонии строгого режима 
и штраф в размере 22 млн 
руб. получил бывший на-
чальник отдела воен-
но-технического сотруд-
ничества департамента 
оборонно-промышленно-
го комплекса Минпром-
торга Ризван Гайрбеков, 
а экс-глава департамента 
экспорта специмущества 
и услуг АО «Рособоронэкс-

порт» Владислав Кузьми-
чев — шесть лет. По версии 
обвинения, господин Кузь-
мичев дал взятку господину 
Гайрбекову за согласова-
ние сделки, исполнителем 
которой должна была стать 
его компания.

Суд признал Ризвана Гай-
рбекова виновным в получе-
нии двух взяток на общую сум-
му 2,3 млн руб. (ч. 6 ст. 290 и ч. 5 
ст. 290 УК РФ), а также мошен-
ничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), Вла-
дислава Кузьмичева — в даче 
господину Гайрбекову 300 тыс. 
руб. в качестве взятки (ч. 5 
ст. 291 УК РФ).

Отметим, что после прений 
господин Кузьмичев мог рас-
считывать на гораздо более 
мягкое наказание — прокура-
тура требовала для него толь-
ко штраф. Однако суд решил 
иначе.

Фигурантами уголовно-
го дела, которое возбудило 
управление СКР по Централь-
ному округу Москвы, Ризван 
Гайрбеков и Владислав Кузь-
мичев, а также бывший глава 
ООО «Нижегородское авиаци-
онное общество» Василий Кле-
палов стали в марте 2020 года. 
Последний, правда, до суда не 
дожил — он скончался в СИЗО 
в декабре 2020 года, дело в от-

ношении него было прекраще-
но по нереабилитирующим об-
стоятельствам.

Первую взятку, по версии 
следствия и суда, Ризван Гайр-
беков получил в декабре 2018 
года. Тогда чиновник через по-
средника, бывшего заместите-
ля начальника управления по 
военно-техническому сотруд-
ничеству с иностранными го-
сударствами Федеральной 
службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству РФ Сер-
гея Гармаша, получил от Васи-
лия Клепалова 2 млн руб. за 
оформление в короткие сро-
ки разрешения Минпромтор-
га на вывоз до конца 2018 года 

авиационных шин для самоле-
тов Су-25 из России в Азербай-
джан, где они должны были 
использоваться ПО «Спецтех-
ника МН». Кроме этого, госпо-
дину Гайрбекову следствие 
инкриминировало получе-
ние в мае 2019 года еще 1 млн 
руб. от Василия Клепалова «за 
способствование в силу свое-
го должностного положения» 
в переоформлении в Минпро-
мторге лицензии ООО «Ниже-
городское авиационное об-
щество». Этот эпизод в ходе 
судебного следствия, однако, 
был переквалифицирован на 
мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Отметим, что господин Гар-
маш, заключивший сделку со 
следствием, уже в конце июня 
2021 года получил три года ко-
лонии строгого режима со 
штрафом в размере 2,1 млн руб.

Кроме того, 9 января 2020 
года в деле господина Гайрбе-
кова появился еще один эпи-
зод. Как было установлено 
следствием, чиновнику Мин-
промторга в тот день передали 
300 тыс. руб. в качестве «вознаг-
раждения за совершение неза-
конных действий в пользу АО 
СПАРК». Как следовало из пока-
заний заключившего досудеб-
ное соглашение Гармаша, в де-
кабре 2019 года к нему пришел 

Владислав Кузьмичев и попро-
сил ускорить через Минпро-
мторг назначение АО СПАРК 
исполнителем контракта «Ро-
соборонэкспорта» с ВВС Колум-
бии на ремонт трех вертолетов 
Ми-17 и поставку запчастей 
к ним. За решение вопроса 
Владислав Кузьмичев отдал 
Сергею Гармашу 300 тыс. руб., 
которые тот передал Ризвану 
Гайрбекову.

Ни на следствии, ни в суде 
господа Гайрбеков и Кузьми-
чев своей вины не признали. 
Защита считает вынесенный 
приговор слишком суровым 
и намерена его обжаловать.

Юрий Сенаторов

Шины и вертолеты получили судебную оценку
По делу о коррупции вынесен жесткий приговор

Магомед и Зиявудин Магомедовы 
могут потерять не только свободу, 
но и $750 млн  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Премьер-министр Индии Нарендра Моди завер-
шил первое в этом году зарубежное турне, посетив 
Германию, Данию и Францию, а также приняв учас-
тие в саммите «Индия—Северные страны» вместе 
с премьерами Норвегии, Швеции, Исландии и Фин-
ляндии. В войне санкций между Россией и Западом 
одним из главных бенефициаров становится Ин-
дия, не присоединившаяся к давлению на Москву 
и при этом активизировавшая связи с ее оппонен-
тами. Дипломатический марафон Нарендры Моди 
показал: закупка со скидкой российской нефти 
и отказ от осуждения Москвы не мешают Индии по-
лучать дивиденды от сотрудничества с Европой.

Завершившийся в четверг визит премьер-министра 
Индии Нарендры Моди в Париж и переговоры с прези-
дентом Франции Эмманюэлем Макроном стали финаль-
ным аккордом его европейского турне, начавшегося на 
этой неделе в Берлине. После переговоров с канцлером 
Германии Олафом Шольцем индийская делегация от-
правилась в Копенгаген, где Нарендра Моди встретился 
с премьер-министром Дании Метте Фредериксен и был 
принят королевой Маргрете II в историческом дворце 
Амалиенборг. В Копенгагене прошел второй саммит 
«Индия—Северные страны», в котором приняли учас-
тие главы правительств Норвегии, Швеции, Исландии 
и Финляндии.

В связи с пандемией коронавируса, в эпицентре ко-
торой в последние два года находилась Индия, Нарен-
дра Моди был вынужден ограничить зарубежные поезд-
ки и контакты с мировыми лидерами, активно общаясь 
с ними дистанционно. Между тем его первое в этом году 
зарубежное турне приобретало двойной смысл в связи 
с российской спецоперацией на Украине. Продолжающе-
еся вооруженное противостояние Москвы и Киева, в кото-
рое все более активно втягиваются страны Запада, и раз-
вернутая против России война санкций кардинально из-
менили геополитический ландшафт и ситуацию в миро-
вой экономике и энергетике. Это требует от политиков все 
более активных личных контактов для обсуждения воз-
никших в последние месяцы новых рисков и угроз.

Определяя приоритетные темы переговоров главы 
индийского правительства в европейских столицах, 
первый заместитель главы МИД Индии Винай Кватра на-
звал украинский кризис и пути его урегулирования, во-
просы торговли и энергетической безопасности, а также 
«структурирование и укрепление двусторонних парт-
нерских отношений по целому ряду областей».

В свою очередь, для европейских партнеров Нарендры 
Моди главной задачей была попытка общими усилиями 
сдвинуть Индию с ее позиции равноудаленности от сто-
рон украинского конфликта, добиться осуждения Москвы 
и готовности присоединиться к войне санкций, отказав-
шись, в частности, от закупок российской нефти, которые 
Дели продолжает наращивать, пользуясь значительными 
скидками, вынужденно предоставленными Россией.

Весьма символично, что, когда самолет индийско-
го премьера еще находился в воздухе на пути в Берлин, 

канцлер Германии Олаф Шольц в интервью газете Indi-
an Express сообщил о якобы уже имеющемся взаимопо-
нимании Индии и Германии по украинскому кризису. 
«Нападение России на Украину находится на первом ме-
сте повестки дня всех в Европе и за ее пределами. Я уве-
рен, что между нашими двумя странами есть широкое 
согласие по этому вопросу»,— заявил господин Шольц.

Между тем итоговая пресс-конференция лидеров 
Германии и Индии показала, что в своем интервью ин-
дийской газете Олаф Шольц выдал желаемое за дейст-
вительное. Находясь в Берлине, Нарендра Моди так ни 
разу и не использовал определение «нападение России» 
и следовал своей прежней позиции равноудаленности 
от сторон конфликта. «В самом начале кризиса на Укра-
ине мы призвали к прекращению огня и считаем диа-
лог единственным способом урегулирования конфлик-
та. Мы убеждены, что ни одна сторона не может выйти 

победителем»,— заявил Нарендра Моди в ходе совмест-
ной пресс-конференции с Олафом Шольцем.

В определенном смысле это стало диссонансом с по-
зицией Германии и ее западных союзников, перестав-
ших говорить о дипломатии и в последние недели, по-
сле встречи 40 министров обороны на военной базе Рам-
штайн, открыто называющих своей целью военное по-
ражение России.

Кроме того, Нарендра Моди обратил внимание на не-
гативные побочные эффекты политики санкций, выз-
вавшей стремительный рост цен на энергоносители 
и угрозу продовольственной безопасности. «В мире ощу-
щается нехватка продовольствия и удобрений. Это стало 
бременем для каждой семьи в мире. Это окажет самое се-
рьезное воздействие на развивающиеся и бедные стра-
ны. Индия очень обеспокоена гуманитарными послед-
ствиями»,— отметил Нарендра Моди.

Ту же равноудаленность от Москвы и Киева Нарен-
дра Моди продемонстрировал и на переговорах в Ко-
пенгагене с премьер-министром Дании Метте Фреде-
риксен. «Оба премьер-министра выразили серьезную 
обеспокоенность по поводу продолжающегося гума-
нитарного кризиса на Украине. Они однозначно осу-
дили гибель мирных жителей на Украине. Они вновь 
заявили о необходимости немедленного прекращения 
боевых действий»,— говорится в совместном заявле-
нии, распространенном по итогам индийско-датской 
встречи в верхах.

Кроме того, лидеры двух стран в своем заявлении 
приветствовали «датские инвестиции в Индию, особен-
но в возобновляемые источники энергии, водоснабже-
ние, модернизацию и расширение терминалов и пор-
тов, пищевую промышленность и машиностроение, 
а также инвестиции Индии в Данию, особенно в сектор 
информационных технологий».

Переговоры Нарендры Моди в Европе приобрета-
ли дополнительный смысл в связи с тем, что по време-
ни они совпали с подготовкой Еврокомиссией шесто-
го пакета санкций против России (см. об этом „Ъ“ от 5 
мая). Как ожидается, он будет утвержден не позднее 9–10 
мая. В числе обсуждаемых мер — запрет на импорт неф-
ти и нефтепродуктов из России, доставляемых как по 
морю, так и по трубопроводам.

В то время как ЕС взял курс на отказ от российской 
нефти, Индия резко увеличивает ее закупки. Когда На-
рендра Моди находился в Копенгагене, газета The Eco-
nomic Times со ссылкой на источники сообщила о том, 
что Дели ищет возможности закупать российскую нефть 
со значительной скидкой — по цене ниже $70 за бар-
рель — и ведет об этом переговоры с Москвой. По дан-
ным газеты, если Москва согласится на ценовые запро-
сы Дели, индийские государственные нефтеперерабаты-
вающие заводы смогут получать около 15 млн баррелей 
в месяц — 10% от общего объема индийского импорта.

В ходе состоявшейся в Копенгагене совместной 
пресс-конференции премьер-министры Дании и Фин-
ляндии Метте Фредериксен и Санна Марин заявили 
о «решительной поддержке» шестого пакета санкций 
и призвали ввести больше мер против России, особен-
но в энергетике. Однако Нарендра Моди, с которым до 
этого общались Метте Фредериксен и Санна Марин, 
в пресс-конференции участия не принимал, избавив 
себя от необходимости объясняться по поводу того, по-
чему Индия плывет против течения.

Не удалось сдвинуть позицию Индии по украинскому 
конфликту и в ходе переговоров господина Моди с пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Макроном в Париже. 
Не акцентируя внимание на расхождениях в оценках, 
стороны использовали удобную формулировку «широ-
кое понимание позиций друг друга». При этом Нарендра 
Моди не присоединился к пункту заявления, в котором 
говорится о «решительном осуждении незаконной и не-
спровоцированной агрессии против Украины».

Сергей Строкань

Дели надвое
Индия укрепляет связи с Европой и не ввязывается в войну санкций против РФ

В сообщении канцелярии главы израиль-
ского правительства говорится, что Нафта-
ли Беннет попросил Владимира Путина рас-
смотреть различные варианты эвакуации 
людей с «Азовстали». Просьба стала результа-
том состоявшейся днем ранее беседы госпо-
дина Беннета с президентом Украины Вла-
димиром Зеленским. «Президент Путин по-
обещал разрешить эвакуацию гражданских 
лиц, включая раненых, через гуманитарные 
коридоры ООН и Красного Креста»,— отме-
тила израильская сторона. На момент пу-
бликации сообщения уже было известно, 

что ООН и Международный комитет Красно-
го Креста направили очередной гуманитар-
ный конвой для эвакуации людей с «Азовста-
ли». Предполагается, что он прибудет в Ма-
риуполь в пятницу. Напомним, что на этой 
неделе с завода удалось эвакуировать около 
100 человек.

Конструктивный визит «Хамаса»
Новости о беседе Владимира Путина и На-
фтали Беннета прозвучали в тот момент, ког-
да на Ближнем Востоке активно обсуждали 
резкое похолодание в отношениях России 
и Израиля и то, как это отразится на судьбе 
региона. Как раз в этот момент Москву по-

сетила делегация палестинского движения 
«Хамас» во главе с заместителем председа-
теля политбюро этой организации Мусой 
Абу Марзуком. Если бы этот визит не совпал 
с Днем независимости Израиля и скандалом 
вокруг заявлений МИД РФ, его можно было 
бы назвать рутинным. Представители «Ха-
маса» прилетают в Россию достаточно часто. 
Только в прошлом году господин Абу Марзук 
был в Москве трижды — в декабре, августе 
и феврале. В беседе с «Интерфаксом» замгла-
вы МИД РФ Михаил Богданов подчеркнул, 
что встреча с делегацией «Хамаса» — «давно 
запланированная», однако на Ближнем Вос-
токе, где любят символику, сделали другие 

выводы. Тем более что на фоне дипломати-
ческого скандала с Россией Израиль активно 
подталкивают к расширению военной помо-
щи Украине, а Москва, в свою очередь, акти-
визирует военное и экономическое сотруд-
ничество с Ираном.

Палестинцы встретились с Михаилом 
Богдановым и другими российскими офи-
циальными лицами. Стороны обсудили 
последнее обострение палестино-израиль-
ского конфликта и особенно ситуацию на 
Западном берегу реки Иордан и вокруг ме-
чети Аль-Акса в Иерусалиме, где уже три не-
дели происходят периодические столкно-
вения между палестинцами и израильски-

ми силами безопасности. Очередное как 
раз произошло в день переговоров «Хама-
са» в Москве.

Прошедшую в четверг встречу Михаил 
Богданов назвал конструктивной и сообщил 
информагентству «РИА Новости», что скоро 
в Москве ожидают визиты представителей 
возглавляемого президентом Палестины 
Махмудом Аббасом движения «Фатх» и систе-
мообразующей Организации освобождения 
Палестины, которые, мягко говоря, не ладят 
с «Хамасом». Так что в Москве по-прежнему 
демонстрируют взвешенную позицию в от-
ношении внутрипалестинского конфликта.

Марианна Беленькая

В кипе наш разум возмущенный

Хотя признаки скорого завершения бо-
евых действий на Украине пока не прос-
матриваются, власти страны уже активно 
работают над сценариями ее послевоен-
ного восстановления. В этом они рассчи-
тывают на помощь всего мирового сооб-
щества. Выступая в четверг на масштаб-
ной донорской конференции в Варшаве, 
премьер Украины Денис Шмыгаль при-
звал сообща построить «страну мечты» — 
процветающую и технологичную. А пре-
зидент Владимир Зеленский выступил 
с конкретным предложением: сочувству-
ющие страны могут взять шефство над го-
родами и областями Украины. Впрочем, 
пока перед союзниками Киева стоят бо-
лее неотложные задачи — например, ока-
зать всю необходимую помощь миллио-
нам украинских беженцев и внутренне пе-
ремещенных лиц. По итогам конферен-
ции было объявлено: доноры собрали для 
Украины $6,5 млрд.

«На пути к общей победе»
В самом начале международной донорской 
конференции, состоявшейся в гибридном 
формате (часть участников приехала в Вар-
шаву, а часть выступила по видеосвязи), 
было объявлено, что у мероприятия есть две 
основные цели. Во-первых, собрать средства 
для удовлетворения экстренных потребно-
стей Киева и украинских граждан (они, как 
было заявлено, сейчас нуждаются в 12 тыс. 
тонн гуманитарной помощи в день, но полу-
чают только четвертую часть этого объема). 
А во-вторых, провести дискуссии о том, что 
делать после восстановления мира.

Тон дискуссиям задал хозяин конферен-
ции — премьер-министр Польши Матеуш 
Моравецкий. Назвав происходящее «жесто-
кой, несправедливой войной, сопровождаю-
щейся геноцидом», он дал понять: самый важ-
ный сигнал, который посылают миру участ-
ники встречи,— это единство их позиции. Все 
последующие выступления глав государств 
и правительств, министров и послов этот те-

зис подтверждали: слова об «агрессии России» 
и нарушении ею международных норм звуча-
ли из уст практически каждого высокопостав-
ленного спикера. 

Господин Моравецкий обрисовал карти-
ну широкими мазками, сказав: «Ситуация 
продолжает ухудшаться. Больше четверти 
украинского населения — внутренне пере-
мещенные лица или те, кто был вынужден 
покинуть страну...».

Представитель страны—соорганизатора 
конференции — премьер Швеции Магдале-
на Андерссон подхватила пафос выступле-
ния своего польского коллеги, зачитав сло-
ва 11-летнего мальчика Ильи из Одессы, ко-
торый рассказал сотрудникам Детского фон-
да ООН (ЮНИСЕФ): «Мне было страшно. Зву-
чали взрывы, я хорошо их слышал. В любом 
момент ракета могла бы попасть в мой дом, 
и тогда все бы умерли». «Это одно из многих 
подобных свидетельств. Ни один ребенок не 
должен через такое проходить»,— констати-
ровала госпожа Андерссон.

Затем пришло время для выступлений 
главных гостей — президента Украины Вла-
димира Зеленского (по видеосвязи) и премь-
ера Дениса Шмыгаля (лично, из зала заседа-
ний). Первый заверил, что Украина и ее со-
юзники находятся «на пути к общей победе», 
после чего подробно рассказал, как эту побе-
ду можно было бы приблизить. «То, как за-
кончится эта война, определяется не только 
на поле боя. Есть такие факторы, как эконо-
мика и финансы, гуманитарная поддержка, 
способность обеспечить нормальную жизнь 
на освобожденных территориях, восстанов-
ление всего разрушенного российской ар-
мией»,— перечислил президент Зеленский. 

По словам украинского лидера, сейчас ну-
жен новый «план Маршалла»: «Восстановле-
ние Украины должно стать таким же истори-
ческим примером из нашего времени, как 
и восстановление европейских стран после 
Второй мировой». При этом господин Зелен-
ский призвал союзников распределить меж-
ду собой области и города Украины, взять над 

ними патронаж и заняться их восстановлени-
ем. «Такое шефство может стать новым и исто-
рическим примером взаимодействия и парт-
нерства между странами»,— добавил он.

Выступавший вслед за этим премьер Шмы-
галь уточнил: речь должна идти не просто 
о восстановлении разрушенного, а о строи-
тельстве «новой европейской страны, с зеле-
ными технологиями, с европейскими стан-
дартами». «Нужно построить новую Украи-
ну, страну мечты»,— резюмировал он. Транс-
ляция выступления Дениса Шмыгаля сопро-
вождалась видеороликом, который, видимо, 
должен был дать ориентиры всем присутство-
вавшим: слева демонстрировались кадры раз-
рушенных и сгоревших домов в украинских 
городах (Киеве, Харькове, Сумах, Чернигове), 
справа — фотографии сияющих огнями небо-
скребов и знаковых мест европейских столиц 
(Лондона, Варшавы, Парижа, Амстердама). 

«Будем делать, что можем»
Высказанные идеи никаких возражений не 
вызвали. Например, глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен поддержала мысль о со-
здании «страны мечты». А глава Евросовета 
Шарль Мишель сосредоточился на инициа-
тиве создания «плана Маршалла», поделив-
шись при этом личными впечатлениями от 
недавней поездки на Украину: «В Бородян-
ке (Киевская область.— „Ъ“) мы посетили 
маленький парк, где стоит статуя известно-
го украинского поэта Тараса Шевченко. В го-
лове статуи были видны пули, которые пу-
стили русские солдаты. Они пытались „каз-
нить“ украинского поэта, как пытаются сей-
час казнить Украину. Но им это не удалось. 
И не удастся. Статуя остается на своем ме-
сте — как и Украина». 

После такого выступления представители 
Евросоюза не могли не анонсировать даль-
нейшее усиление поддержки Киева. Сдела-
ла это Урсула фон дер Ляйен. Она напомни-
ла, что за время российской военной опера-
ции на Украине Брюссель выделил в качест-
ве экономической помощи Киеву €4 млрд, 

€3,5 млрд направлены на поддержку укра-
инских беженцев на территории Евросою-
за, а еще €1,8 млрд — внутренне перемещен-
ным лицам на Украине. В четверг же госпожа 
фон дер Ляйен объявила о выделении еще 
€200 млн для тех, кто вошел в последнюю из 
этих категорий. «Я надеюсь, многие последу-
ют нашему примеру»,— добавила она. И не 
ошиблась.

Выступающие один за одним рассказыва-
ли о том, что уже сделали для Украины и что 
намерены сделать в будущем. При этом диа-
пазон представленных стран был максималь-
но широк: лично, в ходе прямых включений 
или посредством записанных заранее посла-
ний, выступили представители в том числе 
и тех стран, которые, казалось бы, от украин-
ского кризиса максимально далеки — напри-
мер, Колумбии или Новой Зеландии. Мотивы 
пояснил приехавший в Варшаву посол Япо-
нии на Украине Мацуда Кунинори. Он заве-
рил, что «влияние российской агрессии вы-
ходит за пределы Украины и региона, про-
стираясь в Восточную Азию, где расположена 
и Япония». После этого дипломат рассказал, 
что Токио убеждает японские муниципалите-
ты вкладываться в восстановление Украины, 
а премьер страны Фумио Кисида лично ак-
тивно добивается от коллег по региону при-
соединения к антироссийским санкциям. 

Премьер Албании Эди Рама объявил о вы-
делении €1 млн («Это не поменяет исход вой-
ны, но мы будем делать, что можем»). Его гру-
зинский коллега Ираклий Гарибашвили рас-
сказал, как правительство республики помо-
гает 28 тыс. украинских беженцев (на эти цели 
уже потрачено $7 млн). Глава МИД Чехии Ян 
Липавский отчитался о куда больших затра-
тах в рамках поддержки Украины — €22 млн 
и анонсировал новую гуманитарную помощь 
(на €18 млн). Он отметил, что в страну прибы-
ло более 300 тыс. украинских беженцев, что 
составляет около 3% населения Чехии. Высту-
павший следом глава венгерской диплома-
тии Петер Сийярто привел еще более впечат-
ляющую цифру: 670 тыс. беженцев (то есть по-

чти 7% от населения республики). И рассказал 
о программе помощи из пяти пунктов: восста-
новление венграми школ и госпиталей в Ки-
евской области, предоставление мобильных 
домов внутренне перемещенным лицам, вы-
дача 1 тыс. стипендий на обучение в вузах Вен-
грии, бесплатное лечение украинских воен-
ных, а также детей в больницах республики. 
И даже у премьер-министра Лихтенштейна 
Даниэля Риша нашлось чем порадовать Киев: 
он объявил о выделении 400 тыс. швейцар-
ских франков (€385 тыс.) международным ор-
ганизациям и НКО, которые «документируют 
случаи зверств» на Украине.

Итоги встречи подвел Матеуш Моравец-
кий. «Я только что получил финальные циф-
ры и очень рад объявить, что всем нам удалось 
мобилизовать $6,5 млрд»,— заявил он. И при-
звал убедиться, что «эти средства как можно 
скорее дойдут до украинского народа».

Отметим, что ранее в Москве не раз об-
виняли страны Запада в политизированном 
подходе к решению гуманитарных проблем 
Украины. Так, официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова на различных бри-
фингах уличала страны Запада в том, что 
они наращивают поставки на Украину во-
оружений вместо того, чтобы помогать ре-
шению гуманитарных вопросов. А Киев 
она обвиняла в препятствовании усилиям 
по предоставлению гуманитарной помо-
щи населению Украины. Зато, по словам го-
спожи Захаровой, активно в этом направле-
нии работает Москва. Тезис представителя 
МИДа в минувшую среду подтвердил гене-
рал-полковник Михаил Мизинцев, возглав-
ляющий Межведомственный координаци-
онный штаб РФ по гуманитарному реагиро-
ванию. «Начиная с 2 марта 2022 года Россий-
ской Федерацией на Украину уже доставле-
но 17 567,6 тонны предметов первой необ-
ходимости, продуктов питания, лекарствен-
ных препаратов и изделий медицинского 
назначения, проведены 967 гуманитарных 
акций»,— отчитался он на брифинге.

Павел Тарасенко

Кто о чем, а Украина мечтает
Киев призвал союзников дать денег на процветание и технологии

Евросоюз готов заключить Индию в объятия и во всем идти ей навстречу, лишь бы она не помогала 
России обходить санкции. Но добиться этого пока не удается (на фото: президент Франции  
Эмманюэль Макрон и премьер Индии Нарендра Моди)   ФОТО GONZALO FUENTES / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных сетях, 
а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возмож-
ны переводы с банковских карт, электронной наличностью и SMS-
сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
17,599 млрд руб. В 2022 году (на 5 мая) собрано 536 661 223 руб., 
помощь получили 387 детей. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — 
исполнителей общественно полезных услуг. В декабре 2021 года 
Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 
2022 года выиграл президентский грант на организацию по иска 
доноров костного мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев 
Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Андреев, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 179 991 руб.
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 21 тыс. руб.

Саша родился с недоразвитым пищеводом. Ему 
пришлось перенести не одну операцию, первый год 
мы провели в больницах. Сын отставал в развитии, 
в полтора года еще не ходил. Врачи поставили диа
гноз ДЦП, мы начали лечиться. Постепенно ушло 
косоглазие, Саша научился стоять, а потом и ходить, 
держась за руку. После лечения в Институте медтех
нологий (ИМТ) в Москве пошел сам. А потом у Саши 
выявили диабет, он сильно ухудшил состояние. Сын 
перестал разговаривать, почти не ходил. Благодаря 
Русфонду мы продолжили лечение, Саша снова хо
дит с поддержкой. Сейчас нас ждут в ИМТ. Помогите 
с оплатой! Анна Андреева, Кемеровская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече
ние надо продолжать, чтобы снизить тонус мышц, 
научить мальчика уверенно ходить и улучшить ко
ординацию, развить речь».

Вика Терсаакова, 16 лет, сужение верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
166 100 руб.
Внимание! Цена лечения 394 100 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 28 тыс. руб.

Вика родилась с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. В восемь месяцев ей про
вели пластику губы, затем дочь перенесла три опе
рации на нёбе. Зубы у Вики росли криво, мы начали 
ортодонтию в местной клинике. Она не дала резуль
тата. Верхняя челюсть отставала в росте, прикус силь
но нарушен. В 2019 году поехали на лечение в столич
ную клинику. Там дочке начали ортодонтическое 
лечение, оплатил его Русфонд. Затем по госквоте вы
полнили операцию на альвеолярном отростке. Впе
реди у Вики операция на челюстях, перед ней тоже 
нужна ортодонтическая подготовка. Но у меня нет 
возможности оплатить ортодонтию, воспитываю 
дочь одна. Ольга Кийко, Саратовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
ортодонтическая подготовка к двухчелюстной орто
гнатической операции».

Илья Дмитричев, 6 лет, врожденная 
косолапость, рецидив слева, спасет 
хирургическое лечение. 125 351 руб.
Внимание! Цена лечения 148 351 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 23 тыс. руб.

Илья родился с подвернутыми стопами. С двух
недельного возраста мы начали гипсования. Стопы 
выпрямились, но левая в расслабленном состоянии 
все равно немного подворачивалась. Потом Илья но
сил ортопедическую обувь, на ночь надевали туто
ры. Сын регулярно проходил курсы реабилитации, 
чтобы поддержать результат. На последнем обследо
вании врачи сказали, что левая стопа отстает в ро
сте. Она уже короче правой и опять стала уходить 
вовнутрь. Нам посоветовали обратиться к ортопе
ду Вавилову. Он диагностировал рецидив косолапо
сти слева и составил план лечения. Но нам с опла
той не справиться. Татьяна Дмитричева, Костромская 
область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется ахил
лотомия, перемещение передней большеберцовой 
мышцы на третью клиновидную кость. До операции 
необходим курс этапных гипсований левой стопы».

Даша Медведева, 4 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
225 875 руб.
Внимание! Цена лечения 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 26 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у Даши вы
явили в год. Врачи сказали, что надо наблюдать, при
езжать на обследования. Так мы и делали. К сожале
нию, дефект только увеличивался. На консультации 
в марте мы узнали, что шансов на самостоятельное 
закрытие дефекта больше нет. Сердце уже работает 
с перегрузкой, Даша, всегда очень активная, стала 
быстро уставать. Нужно как можно скорее закрыть 
дефект окклюдером через сосуды. Это щадящее вме
шательство, без вскрытия грудной клетки. Пробле
ма в том, что стоит такая операция очень дорого, нам 
ее не оплатить. В семье двое детей. Алина Медведева, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта окклюдером. После такой опера
ции Даша быстро окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Жизнь на коленях
Двухлетнего мальчика спасет этапная хирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 29.04.22–5.05.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 59
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 40
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Объединение 
или поглощение?
Национального РДКМ 
нет в рабочей группе ФМБА

ФМБА — Русфонд. Хроники. 28–29  апреля 
в Нижнем Новгороде Федеральное медико-био-
логическое агентство (ФМБА) провело XIV Все-
российский форум Службы крови, где впервые 
обнародованы контуры и некоторые принципы 
работы будущего Федерального регистра до-
норов костного мозга. Два сотрудника Нацио-
нального регистра доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова (Национального РДКМ) 
участвовали в форуме. Не обошлось без стран-
ностей: в последний момент ФМБА без объ-
яснения причин отменило аккредитацию ру-
ководителя интернет-журнала Кровь5 Никиты 
Аронова. Но Никита поехал, не пропадать же би-
лету. Он и медицинский директор Националь-
ного РДКМ Ольга Герова привезли в Русфонд 
материалы форума.

Для тех, кто не в курсе: в апреле законодатели про
голосовали за создание Федерального регистра и по
ручили ФМБА его ведение. Это была неожиданная 
новость: законопроект о создании Федерального ре
гистра еще в 2018 году правительство поручило раз
работать Минздраву РФ. В 2019м министерство изго
товило первую версию законопроекта, потом было 
еще несколько. А в итоге ФМБА создает Федеральный 
регистр.

Так вот, его будущее определят две структуры. Опе
ратором Федерального регистра назначен московский 
Центр стратегического планирования ФМБА, здесь 
разместится информационная система с персональ
ными данными доноров. Административное и тех
нологическое сопровождение поручено Кировскому 
НИИ гематологии и переливания крови. Об этих реше
ниях на форуме с большим подъемом рассказал дирек
тор Кировского НИИ Игорь Парамонов. 

Хорошая новость: впервые численность потенци
альных доноров России определена в 194 тыс. добро
вольцев — то есть с учетом донорской базы Нацио
нального РДКМ (63 120 добровольцев). Спасибо,  ФМБА! 
Странная новость: в Межведомственную рабочую 
группу (МРГ) Национальный РДКМ не включен. МРГ 
учреждена приказом руководителя ФМБА Вероники 
Скворцовой и, как справедливо полагают в агентстве, 
необходима для оперативной разработки серии подза
конных актов, без которых старт Федерального реги
стра затянется. В первую очередь, считает Игорь Пара
монов, МРГ должна продумать порядок «медицинско
го обследования доноров при вступлении в регистр, 
на всех стадиях их активации и непосредственно пе
ред донацией».

Многие организационные вопросы не попали 
в краткий доклад Игоря Парамонова. Для того и МРГ, 
чтобы в рабочем порядке эти вопросы ставить, обсу
ждать и предлагать решения. Мы в Русфонде считаем, 
что Национальный РДКМ — самый быстрорастущий 
и крупнейший регистр страны на сегодня — должен 
войти в МРГ. Мы очень на это надеемся.

К примеру, стратегия Федерального регистра как 
«одного окна», о которой заявил господин Парамонов, 
разумна для врачей. Однако что там, за «окном»? Центр 
стратегических исследований будет из Москвы дозва
ниваться до всякого донора, когда генотип того совпа
дет с генотипом пациента и клиника обратится в Фе
деральный регистр? В крупнейших центральных ре
гистрах стран мира для этого есть подрядчики. В ФРГ 
с ее крупнейшей в мире донорской базой действуют 
26 таких подрядчиков (13 госклиник и 13 НКО). Это 
они набрали добровольцев, получили их генотипы 
и теперь по команде из центра ведут совпавшего доно
ра к забору костного мозга, организуют этот забор. Схе
ма логична и эффективна.

Для Национального РДКМ пока основным вопро
сом является условие ФМБА о безвозмездной переда
че донорских баз в Федеральный регистр. Нужны кон
сультации, и вот почему. Русфонд вложил свои 750 млн 
руб. в создание инфраструктуры Национального 
РДКМ, в том числе 576 млн руб.— собственно 60ты
сячной базы. Безвозмездная ее передача реальна, если 
Национальный РДКМ становится подрядчиком и по
лучает государственное финансирование на продол
жение деятельности.

Если этого не случится, то возможна схема государ
ственночастного партнерства для взаимодействия не
коммерческого Национального РДКМ и ФМБА в рам
ках концессионного соглашения. Законодательство 
не имеет ничего против НКО в качестве концессионе
ра. Как показывает практика, схема максимально без
опасна для ФМБА в роли концедента. Если вкратце, На
циональный РДКМ за свой счет строит базу доноров, 
передает ее в собственность ФМБА — агентство возме
щает затраты.

Пора встречаться. Мы готовы предоставить расче
ты и документы.

29 апреля мы рассказали историю 13- летней 
 Нади из Калининградской области. У нее рак 
крови, нужна ТКМ и лекарства. Необходимая 
сумма (923 117 руб.) собрана. 

Всего с 29 апреля 18 647 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ка
лининград», «Волга», «Белгород», «Ивтелерадио», а так
же 153 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 23 детям на 17 665 718 руб.

Наде Санычевой 
оплачены лекарства 
и подбор донора

Станислав Мусатов живет с ма-
мой Анастасией в Рязани. Ему 
«два года и целый месяц», уточ-
няет мама, но до сих пор мальчик 
не ходит. У него врожденная де-
формация стоп, которую много-
кратно пытались исправить. Левую 
стопу со временем удалось выве-
сти в нормальное положение, а вот 
правая лечению пока не поддает-
ся. Осложняет ситуацию ложный 
сустав правой большеберцовой ко-
сти, который необходимо удалить. 
Помочь мальчику готовы хирурги 
в ярославской клинике «Констан-
та». Но у Анастасии нет возможно-
сти оплатить дорогое хирургиче-
ское лечение.

Стас любит играть с волнистым по
пугайчиком Кешей. Протягивает пти
це руку — Кеша садится на маленькую 
ладонь. Держится крепкими лапка
ми. Потом отталкивается и вспархива
ет вверх, под потолок. Посвистывает. 
Стас восхищенно наблюдает и зовет по
пугая обратно: «Ке!» Еще мальчик часто 
возится с черной декоративной кроль
чихой Соней. Соня благосклонна к Ста
су — она уже совсем взрослая по чело
веческим меркам и словно понимает, 
что имеет дело с ребенком.

А ребенок меж тем активный. Ему 
нравится собирать пирамидки, во зить 
машинки по полу и кататься с горки. 
Мама Анастасия купила сыну настоя
щую пластиковую горку для дома — 
дворовую зимой засыпает снегом. 

Стас гуляет на улице по большей ча
сти на руках у мамы или в коляске. Дома 
«бегает» на коленях — изза этого кожа 
на них сильно огрубела, но наколенни
ки мальчик презирает. Он очень хочет 
ходить самостоятельно — уже несколь
ко недель пытается встать и сделать не
сколько шагов, но получается не боль
ше чем на метр. Уверенно стоять не да
ет правая нога: она подвернута внутрь, 
распрямить ее мешает ложный сустав.

О том, что у ребенка проблемы с но
гами, Анастасия узнала во время бере
менности, на четвертом месяце. Врачи 
обнаружили у плода амниотические 
перетяжки на правой голени — глу
бокие, до кости, словно ктото затянул 

прозрачную леску. Чтобы сохранить 
ногу младенцу, в московском Нацио
нальном медицинском исследователь
ском центре (НМИЦ) акушерства, ги
некологии и перинатологии будущей 
маме сделали эндоскопическую опера
цию — через небольшой прокол в жи
воте рассекли перетяжки.

Стас появился на свет немного рань
ше срока, обе стопы у него были под
вернуты внутрь, часть перетяжек со
хранилась, а на правой ноге образо
валось нагноение. Потребовалась 
срочная операция, и Анастасия повез
ла сына в СанктПетербург, в НМИЦ дет
ской травматологии и ортопедии име
ни Г.И. Турнера, где мальчику удалили 
оставшиеся перетяжки с правой голе
ни, вылечили нагноение и наложили 
на ногу гипсовый лонгет. В результате 
стопу удалось выправить. Тогда же хи
рурги обнаружили ложный сустав пра
вой большеберцовой кости и сказали, 
что до года нужно будет его удалить.

Исправлять левую ногу маленького 
пациента отправили по месту житель
ства: отделение в петербургской кли
нике, где это можно было бы сделать, 
закрыли на карантин. Но и по месту жи
тельства возникли проблемы: в област
ной больнице к тому времени не ока
залось ортопеда, а в частной клинике 
в Рязани малышу провели серию гип
сований и рекомендовали ахиллото

мию — рассечение пяточного сухожи
лия для коррекции положения стопы, 
правда, гденибудь в другом учрежде
нии, здесь такие операции не делали.

После нескольких не вполне успеш
ных попыток лечения в разных больни
цах ахиллотомию Стасу всетаки провели 
в Петербурге. Но операцию по удалению 
ложного сустава делать не стали, посове
товали приехать позже. Но позже — это 
значит снова записываться на консуль
тацию, ждать очереди и жить в ожида
нии госквоты на операцию. А время ухо
дит, малышу давно пора ходить. Анаста
сия решила не терять времени и отвезла 
сына в ярославскую клинику «Констан
та», где успешно лечат детей с подобны
ми нарушениями. Доктор объяснил, что 
Стасу потребуется сложное, многоэтап
ное хирургическое лечение. После этого 
ноги мальчика выровняются по длине, 
и он сможет нормально ходить.

Пока же Стас перемещается на коле
нях. Он уже привык к такому положе
нию. Но Анастасия очень хочет, чтобы 
сын наконец смог уверенно держаться 
на ногах. А сам Стас об этом просто меч
тает! Давайте им поможем.

Наталья Волкова,  
Рязанская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Т А Н И С Л А В А  М У С А Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 7  6 0 8  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» Максим Вавилов (Ярославль): 
«У Станислава врожденная аномалия развития — ложный сустав правой большеберцовой кости. 
Ребенку уже два года, но он до сих пор не ходит: правую стопу не удалось вывести в правильное по-
ложение, разница в длине ног составляет 3 см. Поможет только этапное хирургическое лечение — 
удаление ложного сустава, коррекция правой стопы с наложением аппарата Илизарова и использо-
ванием телескопического стержня. Операции позволят устранить разницу в длине ног и полностью 
выправить стопу. Станислав сможет уверенно ходить».

Стоимость этапной хирургии 1 810 608 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
внесла 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Рязань» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 777 608 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Станислава Мусатова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Станислава — Анастасии Анатольевны Куликовой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После операций ноги 
мальчика выровняются 
по длине, и он сможет ходить 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Прошло четыре месяца 2022  года. 
Это время почти  поровну подели-
лось на «до 24 февраля» и  после. 
Что  происходило в Рус фонде и  какие 
проблемы пришлось решать?

В Русфонд сейчас чаще, чем обычно, 
обращаются журналисты. Спрашивают: 
ну что там у вас, как дела со сборами? Се
крета нет: заходите на сайте в «Годовые 
отчеты» по ссылке rusfond.ru/about/11, 
там уже есть цифры по апрель вклю
чительно. Можно сравнить с аналогич
ными в предыдущие годы. Проблема 
в том, что благотворительность — вещь 
многофакторная и неравномерная. 
Сбор на одного ребенка может занять 
пару дней, а может порой растянуться 
на несколько недель. Однодва поступ
ления — гранты, корпоративные по
жертвования — могут в любой момент 
резко преобразить картину. Активность 
жертвователей вообще нелегко пред
сказывать и объяснять. Но в целом с на
чала года она росла.

В январе мы собрали около 82 млн 
руб., на 7% больше, чем в прошлом ян
варе. В феврале и вовсе был рекорд по
следнего пятилетия — 165 млн руб., 
на 60% больше среднего результата 
предыдущих четырех лет. В марте — 
152 млн руб., меньше, чем в 2021м, 
но больше, чем в предыдущие годы. 
В апреле — 121 млн руб., меньше, чем 
годом раньше, но больше, чем в до
ковиднодоспецоперационном апре

ле 2019го. В тяжелые смутные време
на наши читатели и благотворители 
остались с нами и нашими подопечны
ми — это сейчас один из немногих по
водов для радости.

Изменения же пока носят скорее 
технический характер. Перестали ра
ботать Google Pay и Apple Pay — вза
мен на сайте и в мобильном приложе
нии появилась основанная на похожем 
принципе система быстрых платежей 
с помощью QRкодов. Перестал рабо
тать на прием денег изза границы 
электронный кошелек PayPal. Русфонд 
в качестве временной меры нашел спо
соб использовать PayPal американско
го партнера. Все это позволило сохра
нить возможность жертвовать для за
рубежных доноров. На них в прошлом 
году пришлось около 4% сборов.

В наших региональных отделениях 
крупных изменений тоже нет. Средняя 
сумма сборов на одного ребенка — чуть 
больше 500 тыс. руб., как и в прошлом 
году. С января по март за 17 дней — 
столько в среднем стоит на сайте пись
мо с просьбой о помощи — удавалось 
собрать необходимую сумму с излиш
ками, которые можно оперативно ис
пользовать для других детей. Но в апре
ле за тот же срок сумма собиралась 
прак тически без излишков.

Больше стало запросов от родителей 
детей, которых изза денежных трудно
стей не смогли взять местные неболь

шие фонды. Увеличились запросы 
на не зарегистрированные в России ле
карства — раньше часть из них родите
ли могли привезти сами. Труднее ста
ло с поставщиками: часто они не могут 
гарантировать точный срок доставки 
препарата. Цены на лекарства в марте 
заметно выросли, но сейчас снижают
ся. К тому же появляются новые кана
лы доставки: например, когда сильно 
подорожал противоэпилептический 
препарат сабрил, один из поставщиков 
нашел его в Турции по цене даже ниже 
домартовской.

Сложнее стало с лечением за гра
ницей. Клиники продолжают сотруд
ничать с нами — только к ним теперь 
тяжелее попасть. Так, в марте наш по
допечный с ретинобластомой ехал 
в Швейцарию двое суток.

Что с компаниями? Давние россий
ские партнеры Русфонда — «Трансойл», 
благотворительный фонд «Татнефть», 
Сбербанк и многие другие — продол
жают с нами работать, тут ничего не из
менилось. С иностранными сложнее. 
Заключенные соглашения соблюдают
ся, но некоторые из тех, с кем пока идут 
переговоры, в марте взяли паузу. К сни
жению поступлений от корпоратив
ных жертвователей это, по крайней ме
ре пока, не привело.

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

Передел возможностей
Как дела у Русфонда и что он предпринимает в новых условиях



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26818,53 (–29,37)
РТС 1119,92 (+5,79)
FTSE 100 7503,27 (+9,82)

DAX 30* 13902,52 (–68,30)
DJIA* 32940,92 (–1120,14)
NASDAQ Composite* 12318,77 (–646,09)

*На 19:40.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.05.22
Австралийский доллар 47,9628
Английский фунт 82,7906
Белорусский рубль 26,0031
Датская крона 93,7456

Доллар США 66,2378
Евро 70,0662
Индийская рупия** 86,4535
Казахский тенге** 15,1626

Канадский доллар 51,7079
Китайский юань* 99,9646
Норвежская крона* 70,4298
СДР 88,8620

Сингапурский доллар 48,2256
Новая турецкая лира* 44,7598
Украинская гривна* 22,4185
Шведская крона* 67,8200

Швейцарский франк 67,7140
Японская иена** 50,9247
*За 10. **За 100. 

Замебление рынка
Производство мебели снижается, спрос падает, цены растут

Начало года оказалось успешным 
для российских производителей мебе-
ли, но с марта из-за глубокого кризи-
са, причиной которого стала военная 
спец операция РФ на Украине, объемы 
выпуска начали сокращаться. Помимо 
снижения расходов потребителей ме-
бельщики столкнулись с сужением ка-
налов сбыта после приостановки ра-
боты IKEA. Стресс-сценарий ситуации 
на рынке предполагает падение продаж 
на 50% по итогам года.

По итогам марта производство мебели 
в России снизилось на 3% год к году, до 4,3 млн 
условных единиц продукции, подсчитала 
для „Ъ“ Ассоциация предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промышленно-
сти (АМДПР). Спад произошел после в целом 
успешного для рынка начала года: в феврале 
объем производства составил 4,6 млн единиц, 
превысив показатель прошлого года на 15%. 
«Март обнулил все наши предыдущие прогно-
зы о дальнейшем стабильном росте»,— гово-
рит президент АМДПР Александр Шестаков. 

О частичном спаде говорит и гендирек-
тор компании «Мария» Ефим Кац. Он отме-
чает снижение продаж продукции среднего 
и высокого ценового сегмента. «Пока пользу-
ется спросом только бюджетная линейка: ее 
доля в структуре продаж выросла с 3% в февра-
ле до 15% в апреле»,— говорит он. Но это вре-
менное явление, считает основатель Divan.ru 
Антон Макаров: «Рост зарплат не успевает за 
инфляцией, потребление падает». Управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов говорит, что в базовом сценарии рос-
сийские домохозяйства тратят на мебель 5–7% 
доходов, но во времена кризисов эти расходы 
сокращаются одними из первых. 

В деньгах оборот российского рынка мебе-
ли в первом квартале 2022 года, по оценкам 
АМДПР, составил 79,6 млрд руб., увеличив-
шись на 20% в годовом выражении, и стал ре-

кордным за последние четыре года. Эта ди-
намика во многом объясняется ростом цен: 
стоимость мебели в январе—марте выросла 
в среднем на 12,5%. Российские производи-
тели зависят от импорта комплектующих, 
включая фурнитуру, лаки, краски, ткани, ко-
торые выросли в цене из-за нарушения логи-
стики, поясняет Александр Шестаков. 

В АМДПР прогнозируют рост стоимости 
локальной продукции не менее чем на 30%. 
Ефим Кац оценивает рост себестоимости 
в марте в 35–50% относительно февраля, доля 

импорта в его продукции составляет 50–60%. 
«Сейчас рубль укрепился, а европейские парт-
неры начали понемногу снижать цены, цена 
производства в мае сократилась в среднем на 
20%»,— рассказывает он. 

Тем не менее в АМДПР по итогам 2022 
года ждут снижения объема продаж мебе-
ли в денежном выражении на 50% в рамках 
стресс-сценария. Это может произойти не 
только из-за сокращения платежеспособного 
спроса, но и из-за приостановки работы в РФ 
шведской IKEA. На долю продукции, произво-

димой IKEA в России, приходилось 5% от об-
щего объема всего выпуска, из которых 80% 
экспортировалось, отмечает господин Шеста-
ков. Но, по его словам, сбывать свою продук-
цию российским предприятиям, производив-
шим мебель для ритейлера, стало сложнее.

Приостановка работы IKEA негативно ска-
зывается на производителях из-за потери 
важного канала продаж, соглашается руково-
дитель направления исследований и консал-
тинга компании Focus Technologies Михаил 
Васильев. Алексей Ванчугов считает, что с про-
блемами сейчас сталкиваются компании, вы-
пускавшие мебель под собственную торговую 
марку IKEA. Для некоторых производителей 
речь шла о 20% бизнеса, сейчас им приходит-
ся спешно искать новые каналы. 

Михаил Васильев констатирует, что ана-
логов IKEA на рынке сейчас нет. Онлайн-роз-
ница, по мнению эксперта, вряд ли станет 
полноценной альтернативой: при подборе 
мебели для покупателей часто важно совер-
шить офлайн-выбор. Управляющий партнер 
RedStone Индира Шафикова предполагает, 
что замещение IKEA на российском рынке 
растянется на три-пять лет: сейчас в стране 
нет соответствующих компетенций по дизай-
ну и маркетингу. 

Альтернативный, оптимистичный, про-
гноз АМДПР предполагает стабилизацию рос-
сийского мебельного рынка к осени. Тогда 
производителям удастся избежать выражен-
ного спада продаж, и предприятия продолжат 
работу в привычном режиме. Позитивный 
сценарий, по словам господина Шестакова, 
может обеспечить высокий ввод недвижимо-
сти и изменение критериев стандартного жи-
лья Минстроя. В перечень последних может 
быть включена обязательная чистовая отдел-
ка и минимальная меблировка кухонь, ван-
ных комнат, прихожих. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков 
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На фоне все новых волн санкций, за-
хлестывающих Россию с Запада, по-
мыслы отечественных бизнесменов 
и чиновников с удвоенной силой 
обратились к Азии, особенно к двум 
крупнейшим экономикам за предела-
ми санкционной коалиции — Китаю 
и Индии.

С Пекином большой опыт сотруд-
ничества накоплен во время преж-
него «поворота на Восток»: помимо 
успешных проектов набиты и мно-
гие шишки, так что ожидания в от-
ношении китайских товарищей как 
у крупного, так и у среднего бизне-
са скорее реалистичные. Между тем 
Индия, опыта работы с которой в РФ 
куда меньше, сейчас кажется партне-
ром чуть ли не более привлекатель-
ным, чем КНР. При сопоставимом 
с Китаем населении и куда меньшем 
подушевом ВВП у страны больший по-
тенциал для взрывного роста эконо-
мики и в теории все еще значитель-
ная ниша для российского экспорта. 
Но после недели общения с чиновни-
ками и деловыми кругами в Дели мне 
такие ожидания кажутся слишком 
 радужными.

Да, Индия не присоединилась 
к санкциям и не поддерживает изгна-
ние РФ из различных международных 
организаций, публично индийские 
чиновники даже критикуют Запад за 
подрыв здоровья мировой экономи-
ки (см. „Ъ“ от 28 апреля). Однако, по-
ясняют мои собеседники, это связано 
не столько с теплыми чувствами к Рос-
сии, сколько с растущим восприяти-
ем Индией себя как великой державы 
и нежеланием делать что-то только по-
тому, что этого требуют США.

При этом санкции индийские ком-
пании, разумеется, не нарушают. Бо-
лее того, поскольку в 2021 году Индия 
закупила в России товаров всего на 
$7 млрд, а доля углеводородов из РФ не 
превышает 2% объема индийского им-
порта энергоносителей, многим ком-
паниям проще отказаться от закупок 
вообще, чем нанимать дорогих специ-
алистов по compliance и разбираться, 
можно ли вести дела с какими-то рос-
сийскими контрагентами. Так на днях 
поступила компания Tata Steel, отка-
завшаяся закупать в РФ уголь.

Там же, где санкции торговлю раз-
решают, как в случае сырой нефти, 
уже сами индийцы требуют серьез-
ных скидок. Кроме того, поскольку 
расчеты в долларах и евро через рос-
сийские банки вести все труднее, 
в Дели не против торговать за нацио-
нальные валюты, но с упором на ру-
пию, а не рубль.

Главными несущими опорами рос-
сийского экспорта в Индию помимо 
сырья остаются продукция ВПК и обо-
рудование для АЭС. Но и тут Москву 
ждут проблемы. В Дели пока намере-
ны довести существующие контракты 
до конца, но в будущих сделках всерь-
ез сомневаются, указывая на эффект 
западных технологических санкций: 
«Будет ли способна Россия произво-
дить первоклассное оружие без совре-
менных чипов? Сомнительно. Будут 
ли французы, японцы и американ-
цы предлагать нам хорошие условия, 
чтобы постепенно двигаться к заме-
не российского оружия? Несомненно. 
Особенно если наш будущий общий 
противник — Китай».

В Дели пока  
намерены довести 
существующие  
контракты с Москвой 
до конца, но в буду-
щих сделках всерьез  
сомневаются

Банкирам становится не до игр
Развитию проекта SberGames мешают санкции

По данным „Ъ“, «Сбер»  рассматривает 
вариант сворачивания проекта Sber-
Games. Проблема в том, что он был ис-
ходно ориентирован на разработку 
мобильных игр, но теперь распростра-
нять их через маркетплейсы Google Play 
и App Store не удастся. «Сбер» может по-
пробовать разделить игровое подразде-
ление на два бренда, один из которых 
будет ориентирован на рынок РФ, а дру-
гой — на международный, считают экс-
перты. Сходным образом уже поступил 
VK, запустив сервис VK Play, который бу-
дет работать параллельно с MY.Games.

Три источника „Ъ“ на рынке игровой ин-
дустрии рассказали, что «Сбер» рассматрива-
ет возможность свернуть проекты в области 
игровой разработки, в которых задействова-
но порядка 200 профильных специалистов. 
Проблема в том, говорит один из источников, 
что структуры попавшего под санкции банка, 
скорее всего, не смогут публиковать игры на 
маркетплейсах мобильных приложений. Со-
беседник в крупной игровой студии добавля-
ет, что сотрудники игрового подразделения 
«Сбера» сейчас ищут работу. «Пока все финан-

сируется по плану, но, возможно, они, как 
и многие, проводят оптимизацию и сокраща-
ют ненужные функции в компании»,— добав-
ляет собеседник „Ъ“ в правительстве. В «Сбе-
ре» на запрос „Ъ“ не ответили.

По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО 
«Сбергеймз» (бренд SberGames) учрежде-
но в апреле 2021 года с уставным капиталом 
324 тыс. руб. Данные об учредителях и нынеш-
нем руководстве компании не раскрываются. 
Тогда же стало известно, что «Сбер» формиру-
ет команду для развития игровых сервисов, 
продюсерский центр, издательство, студию 
внутренней разработки. По данным «Ведомо-
стей», вложения в проект должны были соста-
вить $100 млн. В октябре 2021 года «Сбер» ку-
пил домен games.ru (см. „Ъ“ от 14 октября), но 
сайт до сих пор не запущен.

После начала военных действий на Ук-
раине в SberGames сменилось руководство: 
23 марта возглавлявшая компанию с момен-
та ее основания Алиса Чумаченко (в прошлом 
соосновательница Game Insight — разработ-
чика и издателя мобильных игр со штаб-квар-
тирой в Вильнюсе) покинула свой пост. Ее 
должность занял сооснователь Gosu Data 

Lab Александр Михеев. Через неделю госпо-
жа Чумаченко опубликовала пост в Facebook 
(контролирующая эту сеть Meta признана экс-
тремистской и запрещена в РФ), где сообщи-
ла, что готова помочь российским компани-
ям переехать в Литву.

По словам топ-менеджера одной из круп-
ных игровых студий, работающих в РФ, Sber-
Games хотела сделать ставку именно на мо-
бильные игры, в том числе для западного 
рынка: «Вопрос, как с учетом санкций струк-
тура „Сбера“ сможет продавать их через мар-
кетплейсы? Скорее всего, никак». По его 
мнению, SberGames может либо попытать-
ся скрыть связь со «Сбером», либо вовсе свер-
нуть разработку. Сходные проблемы прихо-
дится решать, например, VK в отношении 
MY.Games. В конце марта источники „Ъ“ рас-
сказывали, что холдинг обсуждает продажу 
MY.Games, но в VK это отрицали. В конце апре-
ля холдинг запустил сервис VK Play, который 
станет «решением для российского рынка».

Продюсер студии Owlcat Games Максим 
Фомичев считает, что крупные российские 
корпорации, которые инвестировали в раз-
витие игровой разработки, для сохранения 

международного рынка могут пойти на раз-
деление брендов на внутренний и внешний: 
«Последний попытается избавиться от любой 
связи с российской материнской компани-
ей». Если говорить о перспективах продажи 
мобильных игр на внутреннем рынке, то она 
упирается в отсутствие независимого от Ap-
ple и Google магазина приложений. «Прода-
жа мобильных игр российскими компания-
ми будет игрой в рулетку: ты можешь попасть 
под вторичные санкции, игры удалят из сто-
ров, и все»,— подчеркивает эксперт.

С точки зрения потенциала игрового рын-
ка у VK позиция сильнее, но и более уязви-
мая, потому что компания получала сущест-
венную часть выручки вне России, отмечает 
основатель «Канобу» и RAWG Гаджи Махтиев: 
«Им сложнее перестроиться и разделить ак-
тивы на те, что останутся в стране, и те, что 
можно вывести за санкционный периметр». 
Но у VK есть экспертиза и деловые контакты, 
которые помогают в любом кризисе найти 
точки опоры, отмечает он. В случае «Сбера», 
по мнению эксперта, все «исходно выглядело 
как эксперимент».

Никита Королев, Юлия Тишина

Поляки оказались невыездными
Владелец франшизы KFC и Pizza Hut не смог продать бизнес в РФ

Ресторанный холдинг AmRest, основан-
ный в Польше, не смог продать инвест-
фонду «ВТБ Капитал» свое российское 
подразделение, управляющее 267 за-
ведениями KFC и Pizza Hut. По инфор-
мации „Ъ“, сделка, обсуждаемая еще 
до начала военной операции РФ на Ук-
раине, сорвалась из-за западных санк-
ций, наложенных на потенциального 
покупателя. Теперь компания ищет но-
вого претендента на бизнес. Из-за кри-
зиса холдингу придется предложить ди-
сконт в 50%. Но и в этом случае AmRest 
будет сложно найти покупателя без ри-
ска попасть под вторичные санкции 
США, предупреждают эксперты.

Сделка по покупке российского подразде-
ления основанной в Польше ресторанной 
группы AmRest инвестфондом «ВТБ Капитал» 
развалилась, сообщил источник „Ъ“ на рынке 
общепита и подтвердил собеседник „Ъ“, близ-
кий к одной из сторон. По их словам, о сделке 
компании договорились еще до начала воен-
ных действий РФ на Украине. Но 8 апреля Ев-
росоюз ввел блокирующие санкции против 

ВТБ, что стало причиной отказа от сделки со 
стороны AmRest. Там, как и в «ВТБ Капитале», 
комментарии не предоставили.

• AmRest — один из крупнейших ресторанных 
холдингов в Европе, основан в Польше, в 2017 
году штаб-квартира была переведена в Ис-
панию. В РФ управляет 267 заведениями под 
брендами KFC и Pizza Hut, следует из презен-
тации компании для инвесторов. По данным 
Kartoteka.ru, совокупная выручка ООО «Ам-
рест» и подконтрольного ему ООО «Чикен Юг» 
в 2021 году составила 15,7 млрд руб., чистая 
 прибыль — 1,3 млрд руб.
AmRest еще 9 марта заявила, что запуска-

ет процесс временной приостановки дея-
тельности компании в России. Но заведения 
компании по-прежнему работают, говорит 
 собеседник „Ъ“, близкий к холдингу.

Компании из ЕС не могут совершать сдел-
ки по продаже активов подсанкционным 
компаниям. При этом, как поясняет адво-
кат Forward Legal Тимур Тажиров, санкции 
2022 года, в отличии от тех, что были нало-
жены на РФ в 2014 году после присоедине-
ния Крыма, распространяются на более ши-

рокий круг лиц и налагают гораздо больше 
запретов. Поэтому неудивительно, что сдел-
ки по продаже российских активов теперь 
у многих западных компаний будут срывать-
ся, отмечает он.

После несостоявшейся продажи своего 
бизнеса в РФ «ВТБ Капиталу» AmRest ищет но-
вых покупателей, сообщил „Ъ“ один из ресто-
раторов Петербурга, получивший предложе-
ние о покупке. Но Тимур Тажиров считает, что 
и в этом случае круг потенциальных инвес-
торов ограничен: «Даже если покупатель не 
попал под европейские санкции, но входит 
в аналогичные списки США, то компании из 
ЕС предпочтут отказаться от сделки, опасаясь 
оказаться под вторичными американскими 
санкциями».

Бизнес AmRest в РФ в начале 2022 года мог 
стоить 5–6 млрд руб., но сейчас из-за кризиса 
эта сумма меньше на 30%, а с учетом рисков 
отзыва франшизы — на 50%, считает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Владелец сети «Мясо & Рыба» Сергей 
Миронов не исключает, что «ВТБ Капитал» от-
казался от сделки, опасаясь, что после покуп-

ки не сможет развивать заведения под брен-
дами KFC и Pizza Hut. «Франшиза позволяет 
получать от владельца бренда технологии 
и поддержку маркетинговой кампании»,— 
поясняет он. Господин Бурмистров считает, 
что у AmRest есть возможность по итогам 2022 
года увеличить продажи в РФ из-за снижения 
конкуренции в сегменте фастфуда после вре-
менного прекращения работы собственных 
заведений McDonald’s.

Сейчас фастфуд — наиболее привлека-
тельный сегмент на ресторанном рынке. 
По данным Росстата, оборот рынка общепи-
та в первом квартале 2022 года вырос на 15% 
год к году, до 483 млрд руб. У «ВТБ Капитала» 
уже есть интересы на этом рынке. Компа-
ния владеет 14,75% ООО «Интернэшнл Рес-
торант Брэндс», управлявшего в 2018 году 
180 заведениями KFC в РФ. Кроме того, «ВТБ 
Капиталу» принадлежит 19,98% ООО «Бургер 
Рус», развивающего рестораны под брендом 
 Burger King в России.

Дарья Андрианова;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Бывшие клиенты Альфа-бан-
ка рискуют лишиться налого-
вых вычетов при переводе ин-
дивидуальных инвестицион-
ных счетов (ИИС) к другим бро-
керам. Льготу можно было со-
хранить только при перево-
де счета целиком, однако кре-
дитная организация об этом 
не предупреждала. Кроме того, 
на перевод счетов инвесторам 
были отведены крайне сжа-
тые сроки, а ряд предложен-
ных банком брокеров отказа-
лись принимать ИИС. Теперь 
многим клиентам грозит обну-
ление периода ожидания выче-
та, и оспорить это в суде будет 
крайне затруднительно.

Сохранение льгот гражданами, 
переводящими ИИС с размещен-
ными на них иностранными цен-
ными бумагами к другим броке-
рам, зависит от счета зачисления 
у принимающей стороны, поясни-
ли „Ъ“ в Минфине: «Согласно зако-
ну, брокер обязан давать возмож-
ность перевода ИИС на ИИС друго-
го брокера, при переводе на брокер-
ский счет бумаг льготы не сохраня-
ются». Некоторые инвесторы, рабо-
тавшие через Альфа-банк, уже сооб-
щили в соцсетях, что часть активов 
перевели именно на брокерский 
счет, поскольку ИИС не был открыт 
заранее. О необходимости сначала 
дождаться перевода иностранных 
бумаг, а затем открыть новый ИИС, 
сказано в инструкции самого бан-
ка, причем там уверяют, что нало-
говые льготы все равно сохранятся. 
В ЦБ на запрос „Ъ“ не ответили.

Месяц назад Альфа-банк попал 
под блокирующие санкции США 
(см. „Ъ“ от 6 апреля). Тогда кредит-
ная организация утверждала, что 

ее клиенты с брокерскими счетами 
и ИИС будут переведены в другие 
компании до 6 мая (см. „Ъ“ от 7 апре-
ля). Однако в конце месяца банк из-
менил планы, предложив клиентам 
менее чем за пять дней самостоя-
тельно выбрать брокера для перево-
да. При этом исходно клиентам от-
казывали в переводе ИИС (см. „Ъ“ от 
26 апреля), объявив о такой возмож-
ности лишь в последний день пере-
вода. Помимо этого до 5 мая требо-
валось продать иностранную валю-
ту с ИИС в «Альфа-Инвестициях».

Ситуацию осложняло то, что не 
все брокеры соглашались прини-
мать ИИС. Такую возможность „Ъ“ 
подтвердили в «Финаме», «Фридом 
Финансе», «Риком-Трасте», «Иволге 
Капитал», банке «Держава». В БКС 
от комментариев отказались, одна-
ко о переводе именно в эту брокер-
скую компанию в соцсетях пишет 
большинство инвесторов. Не при-
нимали ИИС, по информации „Ъ“, 
в «Тинькофф Инвестициях», «Ато-
не» и «Инвестиционной палате». 
Последний брокер объяснил это ри-
сками для клиентов из-за необходи-
мости переводить целый портфель: 
«Если на этом счете есть бумага, ко-
торую мы не могли принять, то при-
шлось бы „дробить“ ИИС». В «Тинь-
кофф» уточнили, что для перено-
са ИИС с сохранением всех нало-
говых преференций и без потерь  
для сформированного портфеля 
«необходимо бесшовное взаимо-
действие многих организаций», по-
этому брокер пока не предлагает та-
кую опцию.

Перевод ИИС может быть сложен 
для участников с низкой степенью 
автоматизации процессов бэк-офи-
са, отметил управляющий дирек-
тор «Иволга Капитал» Дмитрий 

Александров. Кроме того, для бро-
керов, которые специализируются 
на работе с состоятельными клиен-
тами, в переводе по умолчанию не-
большого счета ИИС может не быть 
экономической целесообразности, 
считает он.

Инвесторы уже жалуются, что 
иностранные ценные бумаги пере-
водят на брокерский счет, если они 
сами не открыли ИИС. В частности, 
такое сообщение от менеджера БКС 
один из их клиентов опубликовал 
на портале vc.ru. В комментариях 
другой инвестор сообщает, что об-
наружил на брокерском счете в БКС 
акции и фонды FinEx, переведен-
ные с ИИС в Альфа-банке.

Представитель банка рекомен-
дует узнавать о причинах перевода 
на брокерский счет у самого броке-
ра. Однако в Telegram-чате бывших 
клиентов банка инвесторы пишут, 
что БКС сообщил им об автоматиче-
ском открытии ИИС. В БКС и Аль-
фа-банке отказались комменти-
ровать ситуацию „Ъ“. Ранее в банк 
были централизованно переведе-
ны ИИС клиентов ВТБ, что в боль-
шинстве случаев прошло без за-
труднений. Централизованного пе-
ревода ожидают и клиенты Сбер-
банка. По информации „Ъ“, разъ-
яснения им пообещали к 1 июня. 
В банке отказались комментиро-
вать эту тему.

Перечисление на брокерский 
счет может быть связано с предлага-
емым «Альфа-Инвестициями» упро-
щенным порядком, когда поруче-
ние дается в личном кабинете, по-
яснила старший юрист BGP Litiga-
tion Елена Коломиец. Если бумаги 
попадут на брокерский счет и толь-
ко после этого будет открыт новый 
ИИС, период ожидания налогового 

вычета будет фактически обнулен, 
отмечает она. Кроме того, если на-
логовый вычет был получен по сум-
ме, внесенной на счет для покупки 
бумаг, ФНС может потребовать вер-
нуть его из-за досрочного закрытия 
ИИС. Попытки оспорить такой пе-
ревод в суде, полагает Елена Коло-
миец, вряд ли увенчаются успехом, 
ведь клиент сам на него согласился.

Ксения Куликова

Европейские финансовые груп-
пы, владеющие российскими 
банками, в первом квартале 
2022 года сформировали мно-
гомиллиардные резервы. Это 
отразилось на их финансовых 
показателях, в частности для 
группы UniCredit — €915 млн 
убытка. Общая недополучен-
ная прибыль европейских бан-
ков, работающих в России, по 
оценке Bloomberg, превысила 
$7 млрд. Однако она в меньшей 
степени связана именно с эко-
номикой российских банков 
как таковых. Максимально воз-
можные резервы европейские 
группы создают на случай ре-
ализации самого негативного 
сценария — запрета на ведение 
бизнеса в РФ.

Дочерние российские банки ев-
ропейских финансовых институтов 
в первом квартале принесли мате-
ринским компаниям многомилли-
ардные убытки, вынудив создавать 
значительные резервы на фоне гео-
политической напряженности и эко-
номической неопределенности. Это 
следует из квартальных отчетов ев-
ропейских банков, опубликованных 
в последние дни.

Наибольший убыток в России за-
фиксировала итальянская группа 
UniCredit (владеет Юникредит бан-
ком) — €915 млн. В первом квартале 
она создала резервы на €1,23 млрд. 
По мнению главного исполнитель-
ного директора UniCredit Андреа 
Орчела, представленного в отчетно-
сти, именно создание таких резер-
вов позволит группе сохранить ста-

бильность для клиентов и выпол-
нить стратегию до 2024 года, несмо-
тря на геополитическую и макроэко-
номическую неопределенность.

Менее значительные убытки 
(€113 млн) понесла французская 
группа Societe Generale (владеет Рос-
банком, который продается структу-
рам Владимира Потанина, см. „Ъ“ от 
22 апреля). При этом год назад груп-
па получила прибыль в российском 
сегменте в размере €26 млн. Как от-
мечает Societe Generale, в прошед-
шем квартале почти в два раза выро-
сла стоимость риска — до €561 млн. 
Это резервы, заложенные на риски 
по неработающим (€313 млн) и рабо-
тающим (€248 млн) кредитам. Лик-

видация российского бизнеса в свя-
зи с резким изменением перспектив 
в регионе позволит сохранить эф-
фективную и непрерывную работу 
для своих сотрудников и клиентов, 
приводятся в отчетности слова глав-
ного исполнительного директора So-
ciete Generale Фредерика Удеа. 

Австрийский Raiffeisen Bank In-
ternational (владеет Райффайзен-
банком, см. „Ъ“ от 5 мая) не зафикси-
ровал убытков от российского биз-
неса, а даже заработал €96 млн. Од-
нако группа также создала значи-
тельные резервы (на €59 млн из-за 
санкций в отношении России и на 
€46 млн из-за ситуации на Украине). 
При этом группа не исключает ухода 
с российского рынка, о чем еще раз 
заявил глава банка Йоханн Штробль.

Все три российских дочерних 
банка входят в список системно зна-
чимых. Согласно рейтингу «Интер-
факса», они входили в двадцатку 
крупнейших как по размеру акти-
вов, так и по чистой прибыли. Сум-
марно, по оценке агентства Bloom-
berg, недополученная прибыль ев-
ропейских банков с учетом ранее 
объявивших о сворачивании бизне-
са в РФ Commerzbank, Credit Suisse, 
BNP Paribas, Deutsche Bank, UBS пре-
высила $7 млрд.

Бизнес в России становится убы-
точным для банков. Ухудшается об-
щая экономическая ситуация, замед-
ляется экономический рост, и банки 
фиксируют убытки по сравнению со 
своими первоначальными прогно-
зами. Кроме того, часть корпоратив-
ных клиентов банков столкнулась со 
значительными финансовыми про-

блемами и сокращением объемов 
бизнеса, описывает ситуацию дирек-
тор и руководитель группы по оказа-
нию услуг компаниям финансово-
го сектора компании «Делойт и Туш» 
Максим Налютин. Например, это ка-
сается компаний, занятых в сегмен-
те международных перевозок, у ко-
торых был большой трафик между 
Россией и Европой. Эта экономиче-
ская составляющая текущего кризи-
са, вероятно, уже нашла свое отра-
жение в зафиксированных убытках 
банков, приводит пример он.

Вторая составляющая кризиса, 
под которую создаются резервы,— 
политическая, отмечают экспер-
ты. «Никто не понимает, как ситуа-
ция с иностранными банками будет 
развиваться в России дальше. Банки 
опасаются, что им могут запретить 
деятельность в стране. Хотя, без-
условно, они хотели бы сохранить 
бизнес в России, а не продавать его 
за бесценок»,— продолжает госпо-
дин Налютин. Суммы резервов, со-
здаваемых банками, больше похо-
жи на совокупную величину их ка-
питала, замечает главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников. 
Похоже на то, что банки готовятся 
к продаже бизнеса в России, полага-
ет он. Вместе с тем величина резер-
вов в дальнейшем будет зависеть от 
развития политической ситуации. 
Вероятно, отмечает Максим Налю-
тин, они будут снижаться, если не 
будут реализованы самые негатив-
ные сценарии, «увеличивать резер-
вы уже нет ни возможности, ни не-
обходимости».

Полина Трифонова
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Российские банки резко увели-
чили долг перед регулятором, 
и среди них сохраняется нерав-
номерное распределение лик-
видности. Привлечение допол-
нительного финансирования 
приходится на ограниченный 
круг банков и может как быть 
сезонным, так и свидетельство-
вать об их проблемах. При этом 
кредитные организации с из-
быточной ликвидностью пред-
почитают размещать свобод-
ные средства в ЦБ, не рискуя от-
правлять их на кредитование 
заемщиков.

На 5 мая объем задолженности 
российских банков перед ЦБ достиг 
2,2 трлн руб., что в три–четыре раза 
выше показателей в предыдущие две 
недели. Это и максимальное значе-
ние с 10 марта, когда долг перед регу-
лятором составил почти 2,9 трлн руб. 
Рост преимущественно произошел за 
счет привлечения обеспеченных кре-
дитов (на 1,67 трлн руб.). В то же вре-
мя банки держат значительный объ-
ем свободных средств на депозитах 
в том же ЦБ. В частности, в последние 
дни остатки составляют 2,5–2,8 трлн 
руб., почти вдвое выше средних по-
казателей 2021 года (1,4–1,5 трлн руб.). 
На этом фоне банки впервые с конца 
марта перешли к структурному дефи-
циту ликвидности.

Имеющийся запас ликвидности 
распределен неравномерно, поэто-
му у отдельных игроков периодиче-
ски могут возникать потребности 
в дополнительных средствах, отме-
чает управляющий директор по ва-
лидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков: «Исходя из концентрации секто-
ра можно предположить, что свыше 
90% нового объема финансирования 
от регулятора приходится на ограни-
ченный круг из одного–трех банков».

Резкий рост объема долга перед 
ЦБ может говорить о том, что отдель-
ные банки прогнозируют времен-
ные оттоки ликвидности из-за май-
ских праздников и в этой ситуации 
подстраховались кредитами от ре-
гулятора, полагает аналитик Райф-
файзенбанка Станислав Мурашов: 
«Банк с дефицитом ликвидности про-
сто не может занять на рынке у того, 
у кого есть профицит, потому что мо-
жет быть исчерпан лимит на одного 
контрагента или группу связанных 
контрагентов, либо у банка отсутст-
вует рыночное обеспечение». При 
этом, по словам господина Мурашо-
ва, рост задолженности по кредитам 
может оказаться как сезонным явле-
нием, так и предвестником проблем.

Значительный объем — тем бо-
лее повышенный относительно не-
которых ретроспективных перио-
дов — средств на депозитах в ЦБ за-
частую сигнализирует о том, что бан-
ки существенно ограничены в доход-
ном размещении. «Темпы кредитова-
ния сильно замедлились, и ликвид-
ность оседает на депозитных счетах 
в ЦБ, что далеко не всегда компенси-

рует рост стоимости фондирования, 
особенно с учетом краткосрочности 
этих операций при фиксированных 
ставках по новым открытым после 
повышения ключевой ставки вкла-
дам»,— отмечает Юрий Беликов.

В частности, по данным Frank RG, 
выдачи розничных кредитов в мар-
те снизились на 40%, до 657 млрд 
руб., минимального значения с ав-
густа 2020 года. Значительное сокра-
щение кредитования было в сегмен-
те наличных кредитов и автокреди-
тования. При этом, по словам госпо-
дина Беликова, в прошлом году лик-
видность конвертировалась в новые 
кредиты при повышенном спросе на 
них, а сейчас «придерживается». По 
оценке управляющего партнера ФБК 
Алексея Терехова, повышенный объ-
ем связан в том числе и с покупкой 
за рубли российских экспортных то-
варов европейскими покупателями.

Традиционно признаки поддер-
жания избыточной ликвидности 
сигнализируют и о повышенной во-
латильности средств клиентов и, со-
ответственно, поддержании «подуш-
ки» для ее компенсации, уточня-
ет Юрий Беликов. Однако депози-
ты банков в ЦБ, где ставки составля-
ют 13% годовых (на 1 п. п. ниже клю-
чевой) — не слишком выгодный ин-
струмент. Это самая низкая став-
ка для однодневных денег, по кото-
рой банк может разместить свобод-
ные средства, отмечает господин Му-
рашов: «В нормальной ситуации он 
мог бы разместить средства по ры-
ночной ставке, но, судя по всему, 
сейчас для отдельных игроков такой 
возможности нет. Потери могут со-
ставить «несколько десятков базис-
ных пунктов». В частности, по дан-
ным ЦБ, однодневные ставки меж-
банковского рынка MIACR состав-
ляют 13,6% годовых, но ежедневный 
объем операций по ним в послед-
ний месяц не превышает 150 млрд 
руб. Ставки по депозитным операци-
ям на Московской бирже составляют 
13,5–14% годовых, но и здесь объемы 
не превышают 120 млрд руб. в день.

Директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Ирина 
Носова полагает, что по мере улуч-
шения операционной среды и ожив-
ления экономики на фоне дальней-
шего снижения процентных ставок 
объем размещенных на депозитах 
в ЦБ средств будет снижаться.

Ольга Шерункова

Банки 
сосредоточились  
на ЦБ
Кредиты и депозиты регулятора 
пользуются повышенным спросом

Проблемы на внешних рынках 
уже приводят к падению добычи. 
Росстат сообщил, что по итогам мар-
та 2022 года добыча угля всех сор-
тов упала на 2,9%, до 37,1 млн тонн. 
Тем не менее собеседники „Ъ“ в от-
расли подчеркивают, что экспор-
теры энергетических углей в этом 
году зарабатывают в три раза боль-

ше, чем год назад. В апреле уголь 
6000 ккал на базисе FOB порты Бал-
тии стоил $215, что является ре-
кордом с октября 2021 года и более 
чем в три раза больше, чем в апреле 
2021 года ($64). Уголь аналогичного 
качества на базисе FOB Восточный 
стоит $128. С начала боевых дейст-
вий на Украине и санкций в отно-
шении российских товаров он поте-
рял в цене 32%.

Котировки энергетического угля 
в Европе (индекс API2) в 2022 году 
демонстрируют существенный 
рост, говорит директор группы кор-
поративных рейтингов агентст-
ва НКР Нариман Тайкетаев. На на-
чало текущего года цены на уголь 
находились на отметке около $125 
за тонну. По его словам, взрывной 
рост цен произошел в первой дека-
де марта, когда цены на уголь дости-

гли рекордного пика — более $400 
за тонну, однако затем быстро скор-
ректировались и к началу апреля 
достигли уровня $265. После объ-
явления Еврокомиссией в начале 
апреля о введении запрета на им-
порт российского угля в страны ЕС 
цены опять возобновили рост и на 
текущий момент закрепились на 
отметке выше $310.

Евгений Зайнуллин

Не угля Дели

2,74 триллиона 
рублей
составили требования 
по кредитам ЦБ 
к коммерческим банкам 
5 мая 2022 года

Резервы на возможную  
потерю России
Дочерние банки европейских групп готовят к смене собственников

Мы рассматриваем 
все стратегические 
варианты будущего 

Райффайзенбанка (Россия), 
в том числе тщательно 

продуманный выход 
из Райффайзенбанка 

в России
— Йоханн Штробль,

глава Raiffeisen Bank International,  
17 марта 2022 года

Ц И Т А Т А

Вычет не в зачет
Перевод ИИС по частям грозит клиентам Альфа-банка  
лишением налоговых льгот

с1
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деловые новости

В 2021 году операторы наружной рекламы 
смогли восстановить показатели после пан-
демии, но в 2022 году из-за ухода иностран-
ных рекламодателей даже при самом бла-
гоприятном исходе падение составит де-
сятки процентов. Такой прогноз дает сер-
вис онлайн-бронирования наружной ре-
кламы All-billboards. Как и в пик пандемии, 
больше других пострадает реклама в аэро-
портах, но операторы отмечают рост спро-
са на цифровую рекламу, доля которой в их 
выручке может достичь 45%.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным рейтингом опера-
торов наружной рекламы, составленным сервисом 
бронирования рекламных щитов All-billboards. Из 
него следует, что в 2021 году рынок существенно 
улучшил свои показатели: операторы смогли зара-
ботать более 7,2 млрд руб. прибыли против сово-
купного убытка всех участников рынка в размере 
3 млрд руб. в 2020 году. Доля убыточных операто-
ров наружной рекламы составила 19% против 32% 
в 2020 году. Рейтинг составлялся на основе бухгал-
терской отчетности, публикуемой ФНС России, 
в него включены 262 оператора, всего была проа-
нализирована финансовая статистика 587 юрлиц.

В 2022 году даже при самом благоприятном ис-
ходе рынок наружной рекламы снова вернется 
к падению, и оно составит «десятки процентов», 
«как и в пандемию, наиболее сильно упадет ре-
клама в аэропортах», прогнозирует руководитель 
All-billboards.ru Андрей Байдужий. В 2021 году этот 

сегмент транзитной рекламы так и не сумел восста-
новиться — в 2021 году его объем составил всего 
1,8 млрд руб., что на 40% меньше, чем в 2019 году. 
Сегмент рекламы в кинотеатрах в связи с текущим 
кризисом «уже сократился до статистически незна-
чимого», и по итогам года его также ждет наиболее 
сильное падение, говорит Андрей Байдужий.

Доля убыточных участников рынка в 2021 году 
оказалась даже меньше, чем в 2019 году (20%), не-
смотря на то что операторам пришлось платить 
двойную арендную плату — текущую и отложен-
ную за 2020 год. Если бы власти некоторых реги-
онов не перенесли часть платежей за право раз-
мещения рекламных конструкций на 2021 год, 
суммарные убытки отрасли и количество убыточ-
ных операторов в 2020 году были бы еще выше, го-
ворится в отчете. Суммарную выручку российских 
OOH-операторов без учета НДС в All-billboards оце-
нили в 60,3 млрд руб., показатель вырос на 50,5% 
к 2020 году. В 2020 году, по данным того же рейтин-
га, объем рынка сократился на 30,7%.

Опрошенные „Ъ“ операторы отказались давать 
прогнозы о динамике в целом по году, но подтвер-
дили падение показателей в моменте. «Мы фик-
сируем отток иностранных рекламодателей, 
в некоторых категориях он достигает 70–80%»,— 
говорит представитель Gallery. По его словам, 
снижается доля автопроизводителей, которые 
сворачивают свое присутствие в России, в то же 
время, утверждает он, растут бюджеты на наруж-
ную рекламу у застройщиков и банков.

Сложно давать прогнозы, но мы уверены, что 
глубина падения рынка по итогам 2022 года не 
превысит объем падения в 2020 году, говорит ис-
полняющая обязанности директора оператора 
наружной рекламы группы «Игроник» Елена Ти-
мофеева. В марте—апреле оператор фиксировал 
падение продаж на 5–10% по сравнению с 2021 
годом. «Еще месяц-полтора назад мы прогнози-
ровали, что этот канал один из немногих, кото-
рый не будет падать. Но реалии таковы, что отток 
клиентов и в этом сегменте тоже есть»,— отме-
чает Елена Тимофеева. В ГК Russ Outdoor отказа-
лись от комментариев.

В относительном выигрыше в 2022 году, соглас-
но ожиданиям All-billboards, окажется цифровая 
реклама, которая «позволяет отказаться от дол-
госрочного планирования и запускать кампании 
оперативно». По итогам года, прогнозирует Анд-
рей Байдужий, доля цифровой рекламы в наруж-
ной достигнет 43–45% (в 2021 году ее доля соста-
вила примерно 40%). Бюджеты рекламодателей 
все больше смещаются со статических конструк-
ций в пользу цифровых, подтвердили в Gallery. 
«Это связано как с ростом цен на полиграфию, так 
и с более гибкими возможностями цифровых по-
верхностей»,— отмечают там. В марте—апреле 
продажи статичной рекламы просели из-за ро-
ста стоимости печати, добавила Елена Тимофее-
ва, в то время как на цифровую рекламу спрос рас-
тет, в том числе и за счет новых клиентов.

Валерия Лебедева

Билборды готовятся к падению
Рынок наружной рекламы переживает отток иностранных клиентов

Dell, по оценке IDC, по итогам 
2021 года занимала 21% российско-
го рынка серверов, опережая рос-
сийскую Yadro (17%) и HP Enterprise 
(15%). Весь рынок в 2021 году соста-
вил $1,7   млрд.

Партнер a.t.Legal Павел Ганин счи-
тает, что основной причиной ареста 
счетов ответчика стала остановка 
деятельности Dell в России — «это 
действительно может представлять 
угрозу для дальнейшего функци-
онирования ответчика и оказать 
влияние на его возможность рас-
плачиваться с кредиторами». Адво-
кат юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Любовь Хохлова полагает, что 
суд принял во внимание оба факта: 
и приостановку деятельности Dell, 
и регистрацию материнской компа-
нии в «недружественной» стране.

В то же время управляющий парт-
нер Semenov & Pevzner Роман Лу-
кьянов называет определение суда 
«малоинформативным» — неясно, 
какие доказательства были пред-
ставлены, возражал ли ответчик: 
«В целом можно говорить об упро-
щенном стандарте принятия судом 
обеспечительных мер. Маловероят-
но, что такой арест мог быть нало-
жен еще три месяца назад».

Руководитель группы спецпро-
ектов Vegas Lex Анастасия Чередова 
добавляет, что в «досанкционный» 
период суды относительно редко 
принимали обеспечительные меры, 
но с началом ухода иностранного 
бизнеса из России доказать сложно-
сти будущего исполнения судебного 
акта против иностранного ответчи-
ка стало проще: «Вероятность того, 
что иностранные лица из недруже-
ственных стран и контролируемые 
ими российские компании будут 
стараться вывести имущество из РФ, 
возросла».

«Талмер» авансировал оказание 
«Делл» услуг по технической под-
держке VMware в России и сейчас 

не имеет возможности получить 
их по причине официального пре-
кращения деятельности американ-
ской компании в стране, отметил 
управляющий партнер консалтин-
говой группы GRM Константин Ка-
ричев. По его словам, вероятность 
того, что «Талмер» получит авансиро-
ванные услуги, равна нулю, поэтому 

«судьба российских дочерних струк-
тур зарубежных IT-компаний уже 
предрешена — их активы будут на-
правлены на погашение долгов оте-
чественным вендорам».

После начала военных дейст-
вий на Украине c последовавшими 
за ними проблемами с логистикой 
и санкциями российские компании 
уже не раз жаловались, что не могут 
забрать со складов уже оплаченную 
зарубежную технику (см. „Ъ“ от 15 
марта). По мнению собеседника „Ъ“ 
на IT-рынке, число аналогичных 
разбирательств против зарубежных 
вендоров оборудования и софта, ко-
торые имеют в России юрлица, будет 
расти: «В их числе Samsung, Oracle, 
Cisco и другие».

Анастасия Гаврилюк,  
Анна Занина

Пока суд да Dell

Участники рынка каршеринга 
начали искать возможности ис-
пользования автомобилей, ко-
торые больше не могут претен-
довать на бесплатную парков-
ку в Москве. Так, «Ситидрайв» 
стал сдавать такие машины 
марки Smart в продолжитель-
ную аренду, стоимость которой 
с учетом бензина может пре-
высить 40 тыс. руб. в месяц. На 
фоне кризиса часть пользова-
телей может предпочесть арен-
ду владению автомобилем, но 
конкуренция в этом сегменте 
очень высокая.

Сервис каршеринга «Ситидрайв» 
тестирует аренду автомобилей сро-
ком на месяц, при которой пользо-
ватель сам оплачивает расходы на 
бензин и парковку. Информацию об 
этом „Ъ“ обнаружил в социальных 
сетях. В компании уточнили „Ъ“, что 
таким образом пытаются использо-
вать автомобили после окончания 
у них субсидий на парковку, кото-
рые выдает мэрия Москвы.

Эксперимент проводится на ма-
шинах марки Smart, для продолжи-
тельной аренды доступно 20 авто-
мобилей. Стоимость четырех недель 
аренды — 30 тыс. руб. плюс 5 руб. 
за каждый пройденный километр. 
Основатель «Трушеринга» Юрий 
Николаев оценивает стоимость ис-
пользования такого автомобиля как 
минимум в 43 тыс. руб. в месяц без 
учета парковки. В среднем пробег 

трехлетнего автомобиля в карше-
ринге достигает 140 тыс. км, потому 
у такого автомобиля будут заметны 
следы эксплуатации, предупрежда-
ет сооснователь сервиса The Mashina 
Григорий Дудаш.

По словам Юрия Николаева, тра-
диционно операторы каршеринга по 
истечении субсидий на бесплатную 
парковку от мэрии Москвы возвра-
щают технику собственникам — ли-
зинговые контракты обычно заклю-
чаются на тот же срок. Если контракт 
еще не истек или автомобиль нахо-
дится в финансовом лизинге, его пе-
регоняют в другие города присут-
ствия, уточняет он. Собеседник „Ъ“ 
в одном из сервисов рассказал, что 
их компания предпочитает прода-
вать машины, которые больше не мо-
гут получить разрешение на бесплат-
ную парковку. Но у ряда операторов 
каршеринга с началом кризиса нача-
лись сложности с обновлением пар-
ка (см. „Ъ“ от 20 апреля).

Продолжительную аренду авто-
мобилей запускали и другие опера-
торы каршеринга. «Яндекс.Драйв» 
развивает долгосрочную аренду ав-
томобилей с конца 2020 года. На се-
годня, указано на сайте компании, 
стоимость подписки в Москве начи-
нается от 24 тыс. руб. за месяц арен-
ды Volkswagen Polo с пробегом до 
3 тыс. км. «Делимобиль» также апро-
бировал формат длительной аренды 
автомобилей. Компания предлагала 
пользователям месячный абонемент 

на каршеринг по фиксированной 
стоимости 30 тыс. руб. с пробегом до 
3 тыс. км. Но на начало мая „Ъ“ не уда-
лось найти тариф в приложении и на 
сайте. В «Делимобиле» в четверг на за-
прос „Ъ“ не ответили. В «Яндекс.Драй-
ве» от комментариев отказались.

В BelkaCar называют долгосроч-
ную аренду автомобилей стратеги-
ческим приоритетом. С 2021 года 
компания активно развивает собст-
венное решение, позволяющее орга-
низовать сервис подписки, по такой 
схеме оператор в партнерстве с Audi 
предлагает автомобили во времен-
ное пользование сроком от месяца. 
Цена за аренду начинается от 88,6 тыс. 
руб. в месяц с максимальным пробе-
гом 1 тыс. км. После начала военной 
операции РФ на территории Украины 
владелец Audi концерн Volkswagen 
Group объявил о прекращении поста-
вок импортных автомобилей в Рос-
сию и приостановке работы заводов. 
На вопрос о будущем сервиса Audi 
Drive в BelkaCar отвечать не стали.

По словам Юрия Николаева, биз-
нес-модель длительной аренды как 
альтернатива владения собствен-
ным автомобилем ранее имела по-
тенциал. Но в России подписка на 
автомобиль приобрела черты опе-
рационного лизинга для физиче-
ских лиц и массовым явлением не 
стала, указывает он. Кроме того, до-
бавляет господин Николаев, это 
конкурентный рынок, куда вышли 
«Сбер», ВТБ, автоконцерны и дилер-

ские центры. Но Григорий Дудаш 
ожидает роста числа пользователей 
в сегменте. С начала кризиса цены 
на обслуживание и страховку техни-
ки для b2b-игроков выросли не так 
критично, как для обычного клиен-
та, и аренда может стать более при-
влекательной, чем владение автомо-
билем, указывает он.

Никита Щуренков,  
Ольга Никитина

Операторы машинного продления
Каршеринг в Москве тестирует долгосрочную аренду

На это повлияла и стабилиза-
ция цен на рынке новых автомоби-
лей — «так как машина с пробегом 
объективно не может стоить доро-
же новой, автодилеры вынуждены 
снижать стоимость б/у автомоби-
лей или предлагать клиентам выгод-
ные акции», считает господин Ми-
галь.  В среднем машины с пробегом 
у Fresh Auto в апреле подешевели на 
15% по сравнению с мартом и почти 
на 25% по сравнению с апрелем 2021 
года. Например, цена на Kia Rio воз-
растом до пяти лет снизилась на 16%, 
до 949 тыс. руб., до десяти лет — на 
21%, до 469 тыс. руб. Цена на Hyundai 
Solaris снизилась на 22% (1 млн руб.) 
и 12% (614 тыс. руб.) соответственно.

Гендиректор и основной владе-
лец петербургской сети «Аларм-Мо-
торс Холдинг» Роман Слуцкий отме-
чает, что цены реальных сделок на 
автомобили в сегменте до 3 млн руб. 
с начала апреля откатились на уро-
вень середины февраля и «на этом 
ценовом уровне есть вполне устой-
чивый спрос». Глава автосалона «Кит» 
(Ижевск) Никита Пантюхин говорит, 
что спрос на автомобили с пробегом 
снизился на 60–70% относительно 
марта, а стоимость — на 10–15%.

Наибольшим спросом пользу-
ются массовые автомобили. Ники-
та Пантюхин говорит о снижении 
востребованности подержанных 

машин более дорогих сегментов. 
Это подтверждает и гендиректор 
«Тон-Авто» (Тольятти) Александр Ку-
рылин. В Москве ситуация схожая: 
в апреле заметной популярностью 
стали пользоваться автомобили 
с пробегом стоимостью до 2 млн руб., 
говорит директор «Авилон Автомо-
били с пробегом» Николай Баскаков. 
«Сейчас цены на 50% склада автомо-
билей с пробегом снижены — стои-
мость вернулась к уровню февраля, 
что вызвало спрос на рынке»,— про-
должает он. Что касается наличия, 
то дефицит сохраняется, и говорить 
о какой-либо стабилизации ситуа-
ции пока не приходится, «нет сом-
нений, что на рынке будет нехватка 

еще как минимум четыре-пять меся-
цев», считает господин Баскаков.

Денис Мигаль полагает, что вто-
ричный рынок начнет активно по-
полняться машинами европейских 
марок, поскольку из-за сложностей 
и ограничений на поставку запча-
стей их станет сложнее обслуживать. 
«Наметилась тенденция сохранить 
недорогие в обслуживании автомо-
били и реализовать те, с ремонтом 
которых могут возникнуть пробле-
мы»,— отмечает он.

Ольга Никитина;  
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург;  
Дарья Нестерова, Ижевск;  
Георгий Портнов, Самара

Пробегом марш
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Санкции — это инструмент 
недобросовестной 

конкуренции  
и на экономическом,  
и на политическом  

уровне
— Василий Шпак, 

заместитель главы Минпромторга, 
в интервью „Ъ“ 13 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К А К  Д Е Ш Е В Е Л И  В  А П Р Е Л Е  Н А И Б О Л Е Е  
П О П УЛ Я Р Н Ы Е  М А Ш И Н Ы  С  П Р О Б Е Г О М

Средняя цена и выборка наиболее популярных автомобилей с пробегом, продавае-
мых на «Дроме» и «Авто.ру», различается, хотя оба агрегатора фиксируют их уде-
шевление за прошедший месяц по сравнению с мартом. Так, у «Авто.ру» топ воз-
главляет Hyundai Solaris, средняя стоимость которого в апреле упала на 4%, 
до 781,6 тыс. руб. Вторая по популярности модель Lada Granta стала в среднем де-
шевле на 2%. Цены на Volkswagen Polo и Skoda Octavia снизились на 4%, Kia Rio 
и Toyota Camry — на 5% и 6% соответственно. Активнее всех из топ-10 популярных 
автомобилей подешевел Mercedes-Benz Е-класса — на 7%.

На «Дроме» наибольшей популярностью пользовались старые модели Lada — 
Priora и Samara (2114), которые в апреле подешевели в среднем на 6%, до 270 тыс. 
руб., и на 2%, до 150,2 тыс. руб., соответственно. При этом Lada Granta подешевела 
на 2,6%, до 533,6 тыс. руб., что схоже с данными «Авто.ру». Hyundai Solaris на «Дро-
ме» в апреле стал выставляться в среднем дешевле на 6,5% (929,8 тыс. руб.), а Kia 
Rio — на 4,3% (930 тыс. руб.). Отметим, в топ-10 сервиса нет премиальных моделей, 
а его большую часть занимают машины Lada. Ольга Никитина

с1
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тенденции / арбитражная практика
Контрагенты на грани провала
Как боевые действия меняют правовую реальность в РФ

Юлий Тай,
управляющий партнер  
АБ «Бартолиус» 

Вводимые ограничительные меры 
и их последствия по своему влия-
нию на российскую экономику мож-
но сравнить с пандемией коронави-
руса. С ее началом возникло много 
вопросов о том, как влияют объек-
тивные проблемы на надлежащее 
исполнение гражданско-правовых 
обязательств.

С одной стороны, известный еще 
со времен римского права принцип 
«обязательство должно исполнять-
ся» не теряет полностью силы. С дру-
гой — очевидно, что гражданский 
оборот, а вместе с ним и государство 
не может не учитывать форс-мажор, 
то есть обстоятельства, которые ни 
от кого не зависят, носят непреодо-
лимый и объективный характер.

Судебная система приняла «коро-
навирусный» вызов и в целом справи-
лась с этой задачей, отделив зерна от 
плевел: в одних случаях предоставляя 
лицу возможность без негативных по-
следствий не исполнять (исполнять 
с просрочкой) обязательства, а в дру-
гих — не находя для этого оснований, 
так как лицо объективно не постра-
дало. Конечно, бывали ляпы, но са-
мый главный риск — превращение 
исключения в правило — к счастью, 
не реализовался.

Спустя два года грянула специ-
альная военная операция, а за ней — 
санкции. И теперь на той же базе, но 
с другой аргументацией некоторые 

недобросовестные лица пытаются не 
выполнять условия договоров. «Бес-
прецедентное время требует нетри-
виальных решений»,— говорят они, 
отказываясь исполнять обязательст-
ва перед иностранными компания-
ми, все равно из каких, «дружествен-
ных» или «недружественных», стран. 

Разумеется, соблазн не платить 
по долгам велик и сладостен. В свете 
громких лозунгов, звучащих в кон-
тексте патриотизма и мщения, атака 
и на «правовой редут» была, по сути, 
неизбежна. Российское право и су-
дебную систему снова проверяют на 
прочность. Пробным шаром стало 
дело о защите прав на изображение 
свинки Пеппы — кировский суд ре-
шил отказать истцу просто потому, 
что компания-правообладатель — 
английская. Это первое, но далеко 
не последнее подобное дело. При-
мер оказался не менее заразным, 
чем коронавирусная инфекция.

Напомню, что в 1914–1915 годах, 
после начала Первой мировой вой-
ны, население Российской империи 
стало испытывать крайне негатив-
ные эмоции по отношению к немец-
ким производителям и торговцам, 
а юридические журналы подробно 
обсуждали вопросы соотношения 
гражданского права и последствий 
войны. Однако тогда легких отве-
тов в стиле булгаковского персонажа 
«взять все и поделить» никто не пред-
лагал. Почему? Да потому что любому 
юристу очевидно, что и без того тон-
кая и воздушная ткань права не вы-
держит подобного к себе отношения.

Сейчас судебная система рискует 
встать на тонкий лед нигилизма и не-
коей туманной «целесообразности» 
вместо твердой базы права и закона. 
Но если мы позволим нарушать пра-
во собственности лиц из «недружест-
венных стран» без последствий и по-
гружения в детали, завтра российское 
право может быть руинировано по от-
ношению к уже любым лицам. Сей-
час многие говорят о «расчеловечива-
нии». Мы, юристы, со своей стороны, 
должны прямо говорить об угрозе 
«расПРАВления».

Сказанное вовсе не означает, что 
российская правовая система долж-
на или даже может существовать 
«под собою не чуя страны», не реаги-
руя на новые вызовы и ситуации. Воз-
можно, имеет смысл законодатель-
но установить нормы учета санкций 
и связанных с ними обстоятельств, 
приводящих к невозможности ис-
полнения обязательств. Определить 
четкие правила, круг лиц и ввести су-
дебный порядок верификации этих 
критериев. Но система не должна со-
блазняться легкими и поспешными 
ответами на сложные вопросы, ибо 
«кто сеет ветер, пожнет бурю».

Судебная система 
 рискует встать на тон-
кий лед нигилизма 
и «целесообразности» 
вместо твердой базы 
права и закона 

Военные действия Рос-
сии на Украине уже 
привели к серьезным 
изменениям норматив-
но-правового поля и на-
чинают прямо влиять 
на судебную практику, 
вводя в нее новые ар-
гументы. Все чаще рос-
сийский бизнес объ-
ясняет нарушения 
законов и договоров 
санкциями и действия-
ми «недружественных 
стран», а суды призна-
ют эти обоснования 
легитим ными. „Ъ“ обсу-
дил с юрис тами  риски 
и  возможности новой 
правовой реальности.

Как обнаружил „Ъ“, рос-
сийский бизнес стал все ак-
тивнее использовать в судах 
ссылки на западные санкции 
и происхождение контраген-
тов из «недружественных го-
сударств» как аргумент для 
смягчения своей ответствен-
ности либо вовсе для отка-
за от обязательств. Само по-
нятие «недружественных» 
стран появилось в правовом 
поле РФ в мае 2021 года рас-
поряжением правительства. 
В обновленный 5 марта спи-
сок вошли США, Великобри-
тания, Канада, Япония, чле-
ны ЕС и ряд других. В судах 
также нередко упоминает-
ся указ президента РФ от 28 
февраля «О применении спе-
циальных экономических 
мер в связи с недружест-
венными действиями США 
и примкнувших к ним ино-
странных государств», хотя 
применительно к иностран-
цам он запрещает лишь пре-
доставлять им валютные 
займы.

За март—апрель упоми-
нание «недружественных» 
стран встречается более чем 
в сотне арбитражных реше-
ний, а в нескольких десятках 
дел стороны и суды ссылают-
ся на них в качестве главных 
или второстепенных дово-
дов. Причем на последствия 
санкций и «происки врагов» 
российский бизнес пытается 
списать не только объектив-
но существующие пробле-
мы, но и просто собственные 
ошибки.

Нет дружбы — 
нет компенсации
Первым известным кейсом, 
где регистрация истца в «не-
дружественном» государстве 
послужила главной причи-
ной отклонения его требова-
ний, стало «дело свинки Пеп-
пы». С такой мотивировкой 
Арбитражный суд Киров-
ской области 3 марта отказал 
во взыскании компенсации 
британской компании En-
tertainment One UK Ltd, вла-
деющей правами на изобра-
жение Пеппы, которое без 
разрешения использовал ИП 
Иван Кожевников.

Аргумент, сработавший 
в кейсе Пеппы, помог и друго-
му предпринимателю. ABRO 
Industries в лице своего рос-
сийского представителя 
ООО «Автобибика» требовала 
50 тыс. руб. от ИП Александ-
ра Якушева за незаконное ис-
пользование товарного знака 
ABRO. Арбитражный суд Се-
вастополя 13 апреля откло-
нил иск по причине проис-
хождения правообладателя 
из США, которые ввели санк-
ции в отношении РФ. Дейст-
вия истца по получению ком-
пенсации были признаны 
злоупотреблением правом.

Страдают представители 
«недружественных» стран 
и на более ранних этапах 
разбирательств. Например, 
ПАО ОНХП просило аресто-
вать деньги на счетах ООО 
«МТ Руссия», с которого тре-
бует 46,7 млн руб., посколь-
ку ответчик «контролирует-
ся юрлицами, являющимися 
резидентами недружествен-
ных государств» (Италия 
и Германия), а его «ключе-
вой персонал» — гражда-
не Италии. Истец отметил, 
что есть риск приостанов-
ки или прекращения рабо-
ты в РФ иностранных ком-
паний в одностороннем 
порядке. Арбитражный суд 
Омской области 16 марта со-
гласился наложить арест.

Есть санкции —  
нет ответственности
Помогает новый тип обосно-
ваний и в чисто внутренних 

спорах. В таких случаях санк-
ции и действия «недружест-
венных» стран обосновыва-
ют нарушения обязательств 
по отношению к российским 
партнерам и бюджету или 
просьбу смягчить применя-
емые меры.

Так, ООО «Стеллажные си-
стемы» просило отменить 
часть наложенных по спору 
с налоговиками на 121 млн 
руб. обеспечительных мер 
в виде запрета открывать 
новые счета в банках. Ком-
пания обосновала пробле-
мы с платежами санкция-
ми против Сбербанка, ВТБ 
и Альфа-банка, из-за кото-
рых осложнились экспорт ее 
продукции и закупка сырья. 
Арбитражный суд Алтайско-
го края 19 апреля разрешил 
компании открывать новые 
счета в банках, не затрону-
тых санкциями.

Арбитражный суд Респу-
блики Крым 25 марта отка-
зал администрации Керчи 
в аресте счетов ООО «Ген ли-
зинг» по иску о взыскании 
с него 106 тыс. руб. долга по 
аренде земли и пени. Суд не 
увидел для этого обычных 
оснований, а введение санк-
ций и мер господдержки оте-
чественного бизнеса отнес 
к дополнительным аргумен-
там против. В решении от-
мечается, что даже ФНС до 1 
июня решила не заморажи-
вать счета должников с це-
лью «снизить риски неплате-
жеспособности, связанные 
с ущербом из-за санкций».

Встречаются случаи, ког-
да ссылка на санкции помо-
гла снизить ответственность 
перед бюджетом. Так, в спо-
ре ООО «Рязань Маз Сервис» 
с налоговиками Арбитраж-
ный суд Рязанской области 
1 апреля втрое уменьшил 
штраф за налоговое правона-
рушение (с 23 млн до 7,7 млн 
руб.), посчитав смягчающим 
обстоятельством «фактиче-
скую экономическую ситу-
ацию с учетом введения не-
дружественными странами 
санкций». Еще в одном на-
логовом деле Арбитражный 
суд Забайкальского края 4 
апреля простил ООО «Роа-
дтехникс» почти половину 
из 400 тыс. руб. штрафа. Учи-
тывая «негативные послед-
ствия для субъектов эконо-
мической деятельности, 
вызванные новой коронави-
русной инфекцией и недру-
жественными действиями 
США и примкнувших к ним 
иностранных государств», 
а также меры по поддер-
жке экономики, «суд пола-
гает, что снижение размера 
штрафных санкций будет 
отвечать принципу баланса 
частных и публичных инте-
ресов и не нарушит принци-
пы соразмерности и спра-
ведливости».

Госорганам тоже удается 
выгадать на ситуации. Так, 
энергосбытовая компания 
«Восток» требовала с Роси-
мущества долг за электроэ-
нергию и пени — в целом 
111 тыс. руб. Арбитражный 
суд Тюменской области 30 
марта согласился взыскать 
только 84,45 тыс. руб. По 

мнению суда, неустойка, на-
численная по действовав-
шей в течение 11 дней (с 28 
февраля по 10 марта) ключе-
вой ставке ЦБ в размере 20%, 
«чрезмерно высока». «Резкое 
повышение ставки обуслов-
лено необходимостью под-
держания национальной 
валюты в условиях беспре-
цедентного санкционного 
давления, оказываемого на 
РФ недружественными го-
сударствами»,— говорится 
в решении.

Санкции отчасти спо-
собствовали введению ре-
абилитационной, а не лик-
видационной процедуры 
в рамках дела о банкротстве 
АО «Саратовский полиграф-
комбинат». Хотя большинст-
во кредиторов проголосова-
ло за признание компании 
банкротом, суд решил при-
слушаться к мнению мень-
шинства (среди них ФНС) 
и ввести процедуру внешне-
го управления на предпри-
ятии. Суд объяснил свое ре-
шение в том числе «общей 
экономической ситуацией 
в стране» и санкциями, в пе-
риод действия которых «не-
допустимо прекращение де-
ятельности предприятий, 
имеющих экономический 
потенциал для продолже-
ния безубыточной произ-
водственно-хозяйственной 
деятельности и сохранения 
трудового коллектива».

Закон без личных 
отношений
Пока практика презумпции 
виновности «недружествен-
ных» сторон отнюдь не стала 
повсеместной, и суды нере-
дко сохраняют исключитель-
но правовую позицию, отка-
зываясь ее политизировать.

Так, Entertainment One 
удалось отстоять в двух ин-
станциях права на изобра-
жение той же свинки Пеппы 
в споре с другим ИП — Фи-
ратом Ульмаскуловым. Заяв-
ленный ответчиком довод 
о «недружественной стране» 
истца 13 апреля отклонила 
апелляция, подчеркнув от-
сутствие как «мер воздейст-
вия, предусматривающих 
освобождение нарушите-
лей прав на товарный знак 
от ответственности за ра-
нее совершенные наруше-
ния», так и «реторсий в отно-
шении юрлиц, касающихся 
исключительных прав». Ана-
логично 4 апреля Арбитраж-
ный суд Республики Алтай 
взыскал с ИП Дмитрия Ко-
лотилина 75 тыс. руб. ком-
пенсации в пользу Harman 
International Industries за 
продажу контрафактных ко-
лонок, несмотря на реги-
страцию истца в «недружест-
венных» США.

ИП Максим Моторин про-
сил суд пересмотреть по 
«вновь открывшимся обсто-
ятельствам» заключенное 
с финской Rovio Entertain-
ment Corporation в марте 
2021 года мировое соглаше-
ние о выплате компенсации 
за незаконное использова-
ние им товарного знака. Но 
Арбитражный суд Волгоград-
ской области 18 апреля при-

чин для этого не увидел. Так-
же и ИП Владислав Куницин 
не смог избежать ответствен-
ности по ч. 2 ст. 14.10 КоАП за 
продажу контрафактных си-
гарет Marlboro и L&M. Дово-
ды о происхождении пра-
вообладателя Philip Morris 
Brands Sarl из «недружест-
венной» Швейцарии ему не 
помогли. Арбитражный суд 
Псковской области подчерк-
нул, что решался вопрос не 
о компенсации, а об адми-
нистративном нарушении, 
к тому же «регистрация то-
варного знака в Роспатен-
те гарантирует предоставле-
ние охраны товарному знаку 
именно на территории РФ».

Отфильтровывают суды 
и неуклюжие попытки фор-
мального использования 
«недружественной» аргу-
ментации, как в деле по иску 
ООО «1С» и ООО «1С-Софт» 
к ООО «Агрофирма „Ирбит-
ская“» о взыскании 1,4 млн 
руб. за незаконное исполь-
зование программы 1С. 
Первая инстанция компен-
сацию присудила. Но агро-
фирма оспорила решение, 
среди прочего подчеркнув, 
что ООО «1С» на 99,99% при-
надлежит кипрской «1С Ли-
митед» — «это может быть 
основанием для отказа в за-
щите права недружествен-
ной страны». На это истцы 
возразили, что бенефициа-
рами правообладателей вы-
ступают граждане РФ и нет 
сведений о совершении ими 
недружественных действий. 
Апелляция 18 апреля откло-
нила жалобу.

До сих пор многие суды 
защищают права иностран-
ных кредиторов. Так, при-
знанная банкротом Татьяна 
Ивакова возражала против 
включения в реестр ее кре-
диторов требований россий-
ского ООО ЭОС, поскольку 
оно принадлежит немецкой 
EOS Group и получаемая 
прибыль «перечислится соб-
ственникам в недружест-
венном государстве». Но Ар-
битражный суд Алтайского 
края 4 апреля признал требо-
вания кредитора обоснован-
ными. Указ президента дает 
возможность расплатить-
ся по валютным обязатель-
ствам перед нерезидентами 
в рублях, но не прекраща-
ет сам долг, подчеркивается 
в решении, а Гражданский 
кодекс РФ «не предусматри-
вает такого основания для 
прекращения обязательст-
ва, как принадлежность кре-
дитора к недружественной 
стране».

Похожий довод заявляло 
и банкротящееся ООО «Ши-
бель Энерго Групп», возра-
жая против включения в ре-
естр Schiebel Antriebstechnik 
Gesellschaft в том числе по 
причине регистрации в Ав-
стрии. Но Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга 22 марта 
довод проигнорировал, хотя 
и отказал австрийской ком-
пании по другим основани-
ям. Также не удалась попыт-
ка ООО «Завод мобильных 
конструкций „Дон“» уйти 
от неустойки в пользу ООО 
«РН-Ванкор» за просрочку по-

ставки трансформаторных 
подстанций со ссылкой в том 
числе на приостановку рабо-
ты во время пандемии и не-
возможность исполнить до-
говор из-за экономических 
санкций. Арбитражный суд 
Красноярского края 19 апре-
ля снизил неустойку с 12 млн 
до 4 млн руб. по иным при-
чинам, а влияние санкций 
и ковида счел недоказан-
ным: «Сложившаяся в стране 
ситуация, связанная с введе-
нием ограничительных мер, 
не должна использоваться 
участниками гражданского 
оборота в качестве удобного 
средства освобождения себя 
от ответственности».

Поле 
процессуальных 
возможностей
Юрист компании «Арби-
траж.ру» Антон Кравченко 
считает логичными попытки 
бизнеса «использовать сло-
жившуюся ситуацию с санк-
циями как аргумент в спо-
рах, чтобы отсрочить или 
снизить ответственность». 
«Неудивительно, что санкци-
онные меры иностранных 
государств и контрмеры со 
стороны РФ влияют на пози-
цию сторон»,— соглашается 
управляющий партнер юр-
фирмы Semenov & Pevzner 
Роман Лукьянов. По его сло-
вам, «любое изменение зако-
нодательства, которое потен-
циально может повлиять на 
исход дела, равно как и лю-
бое изменение внешних об-
стоятельств»,— это своего 
рода «процессуальная воз-
можность», которой сторо-
ны пытаются пользоваться.

Количество таких по-
пыток, по оценкам Антона 
Кравченко, будет только ра-
сти. «Другое дело, что далеко 
не в каждом споре это умест-
но»,— подчеркивает госпо-
дин Лукьянов. Даже в случа-
ях, когда на первый взгляд 
кажется, что кейсы схо-
жи, доводы могут быть как 
оправданными, так и нет, до-
бавляет ведущий юрист МКА 
«Князев и партнеры» Ека-
терина Усачева. При этом, 
отмечает она, отдельные 
российские лица «злоупотре-
бляют правами и пытаются 
снять с себя ответственность 
даже за те нарушения, кото-
рые были допущены задолго 
до введения санкций».

Есть ситуации, в которых 
ссылка на геополитическую 
ситуацию действительно 
обоснована, признают юри-
сты. Руководитель практи-
ки защиты репутации и ин-
формации АБ «А-Про» Антон 
Воробьев говорит, что «на не-
дружественные действия 
логично ссылаться как на 
существенное изменение 
обстоятельств», чтобы изме-
нить или расторгнуть дого-
вор в случае невозможности 
его надлежащего исполне-
ния именно по причине та-
ких действий. Например, 
если возникают сложно-
сти с поставкой иностран-
ного товара, запрещенного 
к ввозу в Россию, поясняет 
госпожа Усачева. К такому 
развитию событий при за-

ключении договора бизнес 
не был готов, подчеркивает 
она, «так как ситуацию слож-
но отнести к предсказуемой 
и охватываемой предприни-
мательскими рисками».

Антон Кравченко счита-
ет оправданными обеспечи-
тельные меры по аресту иму-
щества и средств на счетах 
тех ответчиков, чьи владель-
цы зарегистрированы в стра-
нах, разрывающих экономи-
ческие связи с Россией. «При 
подконтрольности органи-
зации иностранным лицам 
могут возникнуть сложно-
сти с дальнейшим исполне-
нием решения суда,— уточ-
няет госпожа Усачева.— Но 
иностранная компания мо-
жет предоставить встречное 
обеспечение, чтобы избе-
жать ареста счетов».

Юристы надеются, что 
обоснование судами от-
казов иностранным ком-
паниям со ссылкой на их 
происхождение из «недру-
жественного» государства 
не получит массового рас-
пространения. «Наблюда-
ется много попыток „пара-
зитировать“ на прецеденте 
Пеппы, рассчитывая полу-
чить схожий результат»,— 
отмечает Антон Воробьев. 
Но пока, как правило, суды 
учитывают такие ссылки 
только в качестве дополни-
тельных доводов для приня-
тия решения, отмечает ад-
вокат юргруппы «Яковлев 
и партнеры» Любовь Хох-
лова. Лишь в редких случа-
ях факт принадлежности 
контрагента к «недружест-
венным» странам выступа-
ет самостоятельным осно-
ванием для отклонения его 
требований. В связи с чем 
госпожа Хохлова рекомен-
дует российским предпри-
ятиям «по возможности 
продолжать исполнение 
обязательств перед любыми 
контрагентами».

«Принцип коллективной 
ответственности не должен 
здесь применяться, так как 
он противоречит понятию 
„правовое государство“,— 
уверен юрист „КСК групп“ 
Александр Шарапов.— Если 
имеется злоупотребление 
правом со стороны лица из 
„недружественного“ госу-
дарства, оно должно быть 
подтверждено конкретны-
ми доказательствами. Пре-
зумпция недобросовестно-
сти такого иностранного 
лица недопустима».

«Широкое применение 
практики отказа в удов-
летворении иска по одной 
лишь формальной причи-
не места регистрации истца 
в иностранном государстве 
по своей сути будет лишени-
ем иностранных компаний 
права на судебную защи-
ту»,— объясняет господин 
Кравченко. С ним согласен 
Роман Лукьянов: «Это пороч-
ный и вредный в первую оче-
редь для нашей юрисдикции 
и российского бизнеса путь». 
К тому же, «если массово в су-
дебных делах во главу угла 
встанут не принципы пра-
восудия, а происхождение 
участников процесса из не-
дружественных государств, 
количество контрафакта, 
который и так широко рас-
пространен на российском 
рынке, только возрастет», 
предупреждает господин 
 Воробьев.

«Мы должны понимать, 
что иностранные компа-
нии в большинстве случа-
ев сами стали заложника-
ми санкционной политики. 
А необоснованный отказ 
в охране и защите интере-
сов иностранного бизнеса 
послужит поводом для еще 
большего его оттока»,— по-
ясняет господин Лукьянов. 
Антон Кравченко уверен, 
что невозможность защи-
тить активы, в том числе ин-
теллектуальную собствен-
ность, будет стимулировать 
иностранных инвесторов 
к уходу из российской эко-
номики. По мнению Екате-
рины Усачевой, предвзятое 
отношение российских су-
дов к зарубежным органи-
зациям также будет способ-
ствовать распространению 
третейских оговорок в кон-
трактах, чтобы избежать го-
сударственного правосудия.

Екатерина Волкова, 
Анна Занина

КАКУЮ ДОЛЮ ЗАНИМАЮТ «НЕДРУЖЕСТВЕННЫЕ 
СТРАНЫ» В ЭКОНОМИКЕ РФ
ИСТОЧНИК: «ЛОКОИНВЕСТ УПРАВЛЕНИЕ АКТИВАМИ», ДАННЫЕ ЗА 2021 ГОД.

УПОМИНАНИЕ «НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ 
ГОСУДАРСТВ» В РЕШЕНИЯХ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ 
В 2022 ГОДУ (ЧИСЛО СУДЕБНЫХ АКТОВ*)

Экспорт

*С учетом ссылок на правительственные 
  правила по списанию неустоек 
  по госконтрактам, даже если стороны 
  и судьи эти доводы не приводят.

ТОВАРООБОРОТ РОССИИ С «НЕДРУЖЕСТВЕННЫМИ СТРАНАМИ»
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В прокат вышел фильм французского 
режиссера Николя Плескофа «Вечерин
ка на вылет» (Murder Party). Михаил 
Трофименков пришел к печальному 
выводу, что великое национальное 
достояние французской культуры — 
криминальная комедия — находится 
в состоянии обморока.

ильм Плескофа погубило жела-
ние режиссера-дебютанта снабдить свой 
опус благородной родословной. «Вечерин-
ка» как-то вызывающе откровенно подми-
гивает великим «Десяти негритятам» Ага-
ты Кристи. Только «негритят» у Плескофа 
явный недобор.

В замке короля настольных игр Сеза-
ра Дагера (Эдди Митчелл) собрались всего 
лишь восемь персонажей разной степени 
невменяемости. Сам Сезар, замысливший 
превратить замок в огромное пространство 
ролевых игр. Приглашенная им с этой це-
лью архитектор Жанна (Алис Поль), погло-
щающая тонны пилюль от депрессии и кла-
устрофобии, несмотря на советы мудрой 
мамы, наркоманки со стажем, перейти на 
«косяки». Дворецкий Арман (Гюстав де Кер-
верн), варящий в подвале приворотные зе-
лья. Тео (Пабло Поль), сын Сезара, приветст-
вующий Жанну: «Приятно познакомиться. 
Хочешь меня? Нет? Странно». Лина (Сара 
Штерн), дочь Сезара, и его относительно 
молодая жена Саломея (Паскаль Арбийо), 
автор детектива «Смерть от ипотеки»,— 
психопатки, гоняющиеся друг за другом 
с пистолетами и автоматами, дай бог чтобы 
игрушечными. Жозефина, сестра Сезара, 
финансовый директор и алкоголичка. На-
конец, Эркюль (Адриен Гитонне), сын Сеза-
ра и Саломеи, еще не достигший той же сте-
пени патологии, что у взрослых.

События развиваются стремительно. Сеза-
ра прикончит коктейль из виски с цианидом. 

Оставшиеся «негритята» окажутся пленника-
ми замка. Загробный голос с винилового дис-
ка предложит им поучаствовать в серии игр, 
чреватых летальным исходом, а заодно пои-
скать в своем кругу убийцу Сезара.

Но Плескофу, видимо, очень хотелось 
еще и немножко стать Франсуа Озоном. 

Снять своего рода «дизайнерское кино» 
в духе «Восьми женщин» (2002): не потому 
ли, кстати, в замке Дагера оказалось имен-
но восемь персонажей. Отсюда и акценти-
рованная условность, театральность сю-
жета, и китчевый гламур места действия, 
и ослепительная — вырвиглаз — цветовая 
гамма. Ну да, все это было в фильме Озо-
на, основанном на стародавней мелодра-
ме Робера Тома. Но мертвенная китчевость 
«Восьми женщин» сполна оправдывалась 

концептуальным режиссерским замыслом 
воспеть старую добрую бульварщину и све-
сти вместе королев экрана разных эпох: от 
Даниель Дарье и Катрин Денёв до Фанни 
Ардан и Эмманюэль Беар.

С королевами и королями былых вре-
мен, чье присутствие на экране хоть как-то 
оправдывало бы претензии Плескофа «по-
играть в Озона», у него явный недобор. Из 
негаснущих звезд первой величины нали-
цо только 71-летняя Миу-Миу и 79-летний 

Эдди Митчелл, прославившийся в конце 
1950-х как вокалист рок-группы с прелест-
ным названием «Черные носки» образцовый 
французский «стиляга». Но беда не в том, что 
остальным актерам — может быть, за исклю-
чением Керверна, самого по себе хорошего 
режиссера,— далеко до харизмы ветеранов. 
Беда в том, что на первых — да и на вторых — 
порах очень трудно даже запомнить, кто из 
экранных истеричек кем приходится Сеза-
ру. Все заложники замка воспринимаются 
как многоголовое существо, безбожно ко-
микующее, мечущееся по экрану, как завод-
ной апельсин, дергающееся от ударов током 
и уворачивающееся от стрел.

Впрочем, в деле идентификации героев 
Плескоф пошел навстречу зрителям. Мож-
но лишь поблагодарить его за увлечение 
анилиновыми цветами. Саломея — эта та, 
что в ярко-розовом платье. Лина — в ядови-
то-зеленом. Жозефина предпочитает наря-
ды в черно-белую клетку, а Сезар — в оран-
жевую. И никаких нюансов.

С 1970-х годов в словаре французской 
культуры появилась классификация опре-
деленного типа комикования как «глупого 
и злого». Сугубо в положительном смысле 
слова: подразумевался вульгарный, но ико-
ноборческий, наигранно тупой, но анар-
хический юмор в жанре «бей, круши и пра-
вых, и виноватых». Пойди Плескоф «глупым 
и злым» путем, ненаигранную глупость «Ве-
черинки» можно было бы оправдать режис-
серской злостью на инфантильное отноше-
ние к жизни не просто как к игре, но как 
к навязанной игре, за которую нужно так 
или иначе расплачиваться.

Увы, Плескофу захотелось быть не просто 
Кристи и Озоном в одном флаконе, но еще 
и «доброй Кристи», и «добрым Озоном». По-
лучилась, как и следовало ожидать, полная 
ахинея. Добрая — во всех смыслах слова — 
треть «Вечеринки» невыносима настолько, 
что не избавиться от желания ворваться на 
экран и поучаствовать в этом празднике жиз-
ни так, чтобы оправдалось оригинальное на-
звание фильма — «Вечеринка убийств».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Безубийственный взгляд на вещи
Французская «Вечеринка на вылет» смешит, но не пугает

Гуманизация уголовного права 
в России привела к тому, что на
казания за большинство прес
туплений были значительно смяг
чены, зато возвращена смертная 
казнь. Однако применять ее ре
шено было только за два вида 
преступлений — экономические 
и против нравственности. Возраст 
согласия при этом подняли до 21 
года. По совокупности последних 
двух обстоятельств Сергей Петро
вич Фролов оказался приговорен к 
расстрелу. Приговор будет приве
ден в исполнение неизвестно ког
да, жить ему осталось неизвестно 
сколько, все это время он дол
жен находиться в КомбинатеСК — 
комфортабельной гостинице с ох
раной, бесплатной едой, вайфаем 
и интернетом. Так начина ется но
вый роман прозаика, поэ та, дра
матурга, лауреата «Золотой ма
ски» Дмитрия Данилова «Саша, 
привет!», вошедший в длинный 
список «Большой книги». По мне
нию Михаила Пророкова, это одна 
из наиболее интересных книг 
лонглиста.

лавного героя романа «Саша, 
привет!» зовут Сережа. Уже тут мож-
но догадаться, что героев в романе 
как минимум два и второго должны 
звать Сашей. Так и есть, только Саша 
весь роман молчит. А если бы загово-
рил, то романа бы не было — ведь Са-
шей зовут пулемет, который должен 
убить Сережу.

Недавно вышедший под книж-
ной обложкой роман Дмитрия Да-
нилова был впервые опубликован 
в конце прошлого года в журнале 
«Новый мир». Роман не слишком ве-
лик (около 250 страниц), написан 
в драматургической форме (диало-
ги, описания в настоящем времени) 
и сразу привлек внимание крити-

ков. Половина называла его антиу-
топией, другая половина, конечно, 
с этим не соглашалась. Видимо, дело 
в том, что сюжет «Саши...» напомина-
ет и «Приглашение на казнь» Набоко-
ва, и «Процесс» Кафки — и при этом 
общественная ситуация волнует Да-
нилова не больше, чем его знамени-
тых предшественников. То есть пра-

ктически не волнует. Гуманизация, 
цифровизация, феминизм и борь-
ба за честные выборы проходят те-
нями где-то на заднем плане, и хотя 
первые две вроде бы ответственны 
за то, что благонадежный универ-
ситетский преподаватель литерату-
ры оказывается обречен разделить 
судьбу Цинцинната и Йозефа К., ни-
каких им приветов ни от автора, ни 
от героя в романе нет. Положение 
дел, при котором человек вынужден 
ежедневно проходить по коридору, 
где к потолку подвешен пулемет, ко-
торый каждый раз — случайный вы-
бор компьютера — способен выстре-
лить (или не выстрелить), точно так 
же можно было бы описать с помо-
щью слов «тоталитаризм» и «кирпич 
на краю крыши» — суть вещей от это-
го бы не изменилась.

Однако слова типа «отчужде-
ние», «изоляция», «отверженность» 
ничуть не лучше характеризуют 
происходящее в «Саше...». Система 
препровождения провинивших-
ся на тот свет изображена Данило-
вым и впрямь максимально гума-
низированной — дружелюбные 
охранники, психологи с волонтера-
ми, лама с раввином, мулла с пра-
вославным священником. Все они 
тактичны, заботливы, ненавязчи-

вы, никто не учит приговоренного 
к смерти жить, ни во что не вовле-
кает — в общем, полная противопо-
ложность предсмертным мытарст-
вам Цинцинната. Следуя в каком-то 
смысле заветам Бродского, Дани-
лов показывает трагедию смерти 
не через героя — тот-то как раз ве-
дет себя вполне обыкновенно, не 

мужествуя чрезмерно, но и не ма-
лодушествуя совсем уж отчаянно, 
а через хор, поистине героически 
пытающийся обеспечить Сереже 
возможность поприветствовать 
Сашу в комфорте и душевном рав-
новесии. Выпадают из этого хора 
разве что мать с женой да студенты, 
желающие, чтобы вместо лекций 
по истории советской литературы 
с ними делились впечатлениями от 
пребывания в Комбинате.

Но общение с родными посте-
пенно сходит на нет, лекции тоже 
заканчиваются (причем завкафе-
дрой, предлагая «сделать какой-то 
перерыв» в преподавании, даже 
зарплату Сереже пытается сохра-
нить — тот сам от нее отказывает-
ся). Один за другим прекращают-
ся визиты ламы, муллы и раввина, 
рвутся соцсети, вначале нерестив-
шиеся лайками и бурлившие раз-
нозаряженными комментариями. 
И постепенно истоньшается, угасает, 
дробится социум, остаются только от-
дельные люди — жена (да и то лишь 
в памяти — уже год как без звонков 
и СМС), батюшка (тоже молча — «бы-
вает, что самое большее, что мы мо-
жем сделать для человека, это про-
сто с ним побыть»), почему-то один 
из трех неразличимых охранни-
ков — вроде бы они с героем о чем-то 
беседуют, но мы их уже не слышим. 
Саша заговорит в один из слившихся 
в сплошной поток дней — но, кажет-
ся, Сереже будет не до него.

В конце «Приглашения на казнь» 
дематериализуется плаха вместе 
с площадью, на которой казнят. 
В конце другого романа Набоко-
ва — про человека, заигравшего-
ся в шахматы,—оказывается, что 
«никакого Александра Иванови-
ча не было». Следуя в той же ло-
гике, Дмитрий Данилов в конце 
своего романа показывает, что ни-
какого социума, в общем, и нет. Ну 
или он может порождаться взыску-
ющим его человеком, как сырость 
порождает плесень, а посты в соцсе-
тях — пир духа в комментах.

При желании можно бы обви-
нить автора «Саши...» в одном из тяж-
ких литературных грехов — приме-
нении слишком сильных средств 
для достижения той цели, которую 
можно бы было достичь, используя 
ресурсы более скромные. Человек 
гораздо более одинок, чем ему ка-
жется, в дни, когда все идет хоро-
шо, и гораздо менее одинок, чем 
он думает, когда случается что-то 
очень плохое,— об этом написано 
уже хоть в «Кошкином доме», при-
чем без упоминания пенитенциар-
ной системы и даже людей. Но гово-
рить о слишком сильных средствах 
тоже неверно в ситуации, когда на-
иболее сильное впечатление в текс-
те производит не суд неправедный 

(он вообще не показан, судит ма-
шина), не Саша, не mind control (та-
кая сцена в романе тоже есть), а вот 

эта поголовная благожелательность 
окружающих, это общее «если бы 
я мог чем-то помочь». Доброта не-

существующего социума к умираю-
щему человеку. Одного нет, другого 
почти уже нет, а привет — есть.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Общество мертвых приветов
Светлые стороны смертной казни в новом романе Дмитрия Данилова

Ф

Пленниками как замка,  
так и фильма стали персонажи 
разной степени яркости  
и невменяемости  ФОТО ARNA MEDIA

Г

Сюжет «Саши...» напоминает  
и «Приглашение на казнь» Набокова,  
и «Процесс» Кафки — при этом  
общественная ситуация волнует  
Данилова не больше,  
чем его знаменитых предшественников. 
То есть практически не волнует

Дмитрий Данилов.  
Саша, привет!  М.: Редакция 
Елены Шубиной, 2022
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Дон Карло
Главный тренер «Реала» Карло Анчелотти 
установил два рекорда и готовится к третьему

Вторая встреча полуфинального проти-
востояния Лиги чемпионов между ма-
дридским «Реалом» и «Манчестер Сити» 
получилась на редкость драматичной. 
Уступая к 90-й минуте два гола по сумме 
двух матчей, «Реал» под руководством 
итальянца Карло Анчелотти умудрился 
перевести игру в дополнительное вре-
мя и добиться нужной для себя побе-
ды — 3:1. Таким образом, 62-летний ита-
льянец, подопечным которого 28 мая 
в Париже предстоит встретиться с «Ли-
верпулем», станет первым в истории 
главным тренером, принявшим участие 
в пяти финалах главного еврокубка.

ответной встречи в Мадриде, став-
шей одним из самых выдающихся матчей 
за всю историю Лиги чемпионов, было не-
сколько героев. Это и Родриго — молодой 
бразильский нападающий «Реала», офор-
мивший дубль в течение пары минут на из-
лете основного времени, когда, казалось, 
уже ничто не могло помешать «Манчестер 
Сити» оказаться в финале. Это и блистатель-
ный ветеран Карим Бензема — лучший иг-
рок всего турнира, отдавший голевой пас 
и продемонстрировавший стальные нервы 
при реализации решающего пенальти, на-
значенного за нарушение на нем. Это и вра-
тарь Тибо Куртуа, неоднократно выручав-
ший «Реал» на протяжении всей игры, в том 
числе после удара головой Фила Фодена в до-
полнительное время. И конечно, это Карло 
Анчелотти — главный режиссер роскошно-
го зрелища на Santiago Bernabeu. Человек, 
заменивший в середине второго тайма трех 
своих звезд — Тони Крооса, Луку Модрича 
и Каземиру, полностью перестроивший игру 
команды в центре поля и создавший тем са-
мым плацдарм для будущей победы «Реала».

Принято считать, что в современном 
футболе большей частью верховодят спе-
циалисты, которые у бровки щедро делят-

ся с футболистами своими эмоциями. Та-
ковы немецкий холерик Юрген Клопп, 
который вместе с «Ливерпулем» теперь бу-
дет противостоять «Реалу» в парижском фи-
нале, и аргентинский рубаха-парень Диего 
Симеоне, являющий собой полную про-
тивоположность его скучноватому «Атле-
тико». Таковы каталонец Хосеп Гвардиола, 
чей «Манчестер Сити» остается великолеп-
ной командой даже после фиаско в Мадри-
де, и баск Унаи Эмери — четырехкратный 
победитель Лиги Европы, наделавший шо-
роху с «Вильярреалом» в этой Лиге чемпио-
нов. Принадлежащий к более старшему по-
колению Анчелотти — совсем другой. Ему 
чужды внешний пафос, излишняя страсть 
и какая бы то ни было игра на публику. Од-
нако это не мешает 62-летнему итальянцу 
вот уже два десятилетия входить в элиту ми-
рового тренерского корпуса и добиваться 
выдающихся результатов.

В субботу Анчелотти стал единствен-
ным главным тренером, выигравшим 
пять ведущих европейских чемпионатов: 
за победами с «Миланом» в Италии, «Чел-
си» — в Англии, ПСЖ — во Франции и «Бава-
рией» — в Германии последовал испанский 
триумф с «Реалом». А в среду он установил 
еще один рекорд — в пятый раз вывел свою 
команду в решающий раунд Лиги чемпио-
нов (см. справку). Причем с момента фина-
ла 2003 года в Манчестере, где его «Милан» 

по пенальти одолел «Ювентус», минула уже 
целая футбольная вечность — 19 лет! Тот же 
Гвардиола за это время успел из большого иг-
рока превратиться в большого тренера.

Четыре предыдущих финала склады-
вались для команд Анчелотти по-разно-
му. Основное и дополнительное время 
итальянской битвы на Old Trafford закон-
чилось нулевой ничьей. Два года спустя 
в Стамбуле «Милан», выигрывая после пер-
вого тайма у «Ливерпуля» — 3:0, полностью 
провалил вторую половину встречи и се-
рию пенальти. Зато в 2007 году, когда те же 
самые соперники сошлись в Афинах, ита-
льянский клуб уже не позволил себе разба-
зарить преимущество, победив 2:1. Неверо-
ятной получилась концовка «мадридского» 
финала 2014 года в Лиссабоне. До третьей 
минуты дополнительного времени «Атлети-
ко» Симеоне, ведя 1:0, успешно отбивал ата-
ки «Реала» Анчелотти, но королевский клуб 
все-таки успел сравнять счет, а затем разгро-
мил противника — 4:1.

Казалось бы, в тех встречах уже исчер-
паны все возможные сюжеты футбольных 
драм. Однако Карло Анчелотти и Юрген 
Клопп, чьи игроки сойдутся в финале 28 мая 
на Stade de France, едва ли согласятся с та-
ким мнением. Ведь у одного из них появился 
шанс стать первым в истории тренером, вы-
игравшим Лигу чемпионов четыре раза. А на 
пути к подобным достижениям, как показы-
вает практика, требуется совершить что-то 
нетривиальное.

Евгений Федяков

В полуфинальном 
противостоянии Карла Анчелотти 
(слева) и Хосепа Гвардиолы 
победил более опытный и менее 
эмоциональный 
ФОТО JUAN MEDINA / REUTERS

У

КХЛ

«Динамо» разгрузило 
лидеров в «Ак Барс»
В казанский клуб перешли 
Вадим Шипачев и Вячеслав Войнов

Спустя несколько дней после за-
вершения очередного чемпиона-
та в КХЛ состоялась сделка, гром-
че которой в нынешнем межсезонье, 
возможно, уже не будет. Из «Дина-
мо» в «Ак Барс» перешли, видимо, за 
символическую денежную компен-
сацию две звезды отечественного 
хоккея — форвард Вадим Шипачев 
и защитник Вячеслав Войнов. Для 
московского клуба их уход — под-
тверждение «нового вектора разви-
тия», связанного, кажется, с резким 
сокращением расходов. Казанский 
клуб появление в заявке двух вете-
ранов, не исключено, превращает 
в одного из главных фаворитов буду-
щего сезона.

азанский «Ак Барс» объявил 
о том, что игроками клуба стали высту-
павшие до этого за московское «Дина-
мо» нападающий Вадим Шипачев и за-
щитник Вячеслав Войнов. Анонсируя 
их переход, генеральный менеджер 
клуба Марат Валиуллин назвал Шипа-
чева и Войнова «лучшими игроками 
КХЛ, не раз доказавшими свой высочай-
ший уровень, но при этом сохранивши-
ми мотивацию для завоевания главного 
трофея». По мнению Марата Валиулли-
на, их появление «улучшит качество» 
игры «Ак Барса» «на всех участках пло-
щадки и во всех форматах».

Это — первая заметная сделка в КХЛ 
после завершения ее очередного сезо-
на. Его кульминацией был состоявший-
ся в минувшую субботу седьмой матч 
финальной серии Кубка Гагарина, в кото-
ром ЦСКА одолел «Металлург». Причем 
не будет ничего удивительного, если пе-
реход так и останется самым громким до 
окончания межсезонья.

Вадим Шипачев и Вячеслав Вой-
нов — это и в самом деле две очень яр-
кие звезды по меркам КХЛ. Вадим Ши-
пачев уже несколько лет считается 
сильнейшим центрфорвардом лиги 
по крайней мере среди отечественных 
хоккеистов, а в прошедшем сезоне в 35 
лет с 77 очками он возглавил ее бомбар-
дирскую гонку. Вячеслав Войнов, кото-
рому 32 года и который имеет большой 
опыт выступлений в НХЛ, давно входит 
в список наиболее эффективных и раз-
ноплановых защитников КХЛ. Оба про-
вели множество турниров в составе 
сборной России. Шипачев и Войнов 
входили в число ключевых хоккеистов 
сборной России на февральской Олим-
пиаде в Пекине, на которой она взяла 

серебро. Они играли за нее и на преды-
дущих Олимпийских играх — в 2018 
году в Пхёнчхане, где россияне завое-
вали золото под руководством тренера 
Олега Знарка.

Именно Знарок будет тренировать 
«Ак Барс» в следующем сезоне. Он был 
назначен на пост наставника вместо 
Дмитрия Квартальнова, с которым клуб, 
выигравший рекордные три Кубка Гага-
рина, но в последнее время постоянно 
срезающийся на ранних его стадиях, по-
терпел очередную катастрофу в play-off, 
уступив в первом же раунде «Авангарду». 
Добавление в и так довольно плотную 
казанскую заявку Шипачева с Войновым 
выглядит веским поводом включить ко-
манду в шорт-лист фаворитов предстоя-
щего чемпионата.

Что касается «Динамо», которое долго 
фигурировало в перечне клубов, грозя-
щих разрушить привычную иерархию 
в КХЛ и снова, как в начале прошлого де-
сятилетия, побороться за Кубок Гагари-
на, но так амбиции и не реализовало (во 
втором раунде нынешнего play-off ЦСКА 
разбил динамовцев «всухую», в четырех 
матчах), — то с ним история совершенно 
иного рода. Формально Шипачева и Вой-
нова оно обменяло на «денежную ком-
пенсацию». Только вот, по данным ряд 
источников, таких как Sports.ru и Cham-
pionat.com, эта компенсация абсолютно 
символическая и может составлять все-
го 1 тыс. руб.

На самом деле, отдавая Вадима Ши-
пачева и Вячеслава Войнова «Ак Бар-
су», «Динамо», видимо, просто разгрузи-
ло платежную ведомость, избавившись 
от дорогих игроков. По информации 
Sport.24, в прошедшем сезоне динамов-
цы тратили на обеспечение контрактов 
хоккеистов 770 млн руб. (при жестком 
потолке зарплат, установленном на от-
метке 900 млн руб.) и по этому показате-
лю находились среди лидеров КХЛ.

Предположение, что динамов-
цы больше не пытаются участвовать 
в финансовой гонке с грандами, по 
сути, подтвердили, комментируя сдел-
ку с Вадимом Шипачевым и Вячесла-
вом Войновым, их руководители. Пре-
зидент клуба Виктор Воронин объяснил 
переход «изменением вектора» и «гло-
бальной концепции развития», ради ко-
торых нужно сделать «небольшой шаг 
назад, чтобы вскоре уверенной поход-
кой пойти вперед». А генеральный ме-
неджер «Динамо» Алексей Сопин честно 
признал, что вектор направлен «на оп-
тимизацию бюджета и воспитание соб-
ственных молодых кадров».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой высшей категории
Дмитрий Бивол защищает чемпионское звание в полутяжелом весе 
в поединке против лучшего боксера мира

В субботу в Лас-Вегасе состоится, может быть, главный для Рос-
сии матч всего года в профессиональном боксе. Дмитрий  Бивол 
в нем будет защищать чемпионское звание Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) в полутяжелом весе (79,4 кг), и у него 
слишком особенный противник — мексиканец Сауль Альварес, 
лучший боец мира вне зависимости от весовой категории по всем 
престижным версиям. Правда, с чемпионом-полутяжем Альва-
рес, репутацию гения заработавший в среднем весе (до 72,6 кг), 
дрался лишь однажды — когда в 2019 году нокаутировал другого 
россиянина, Сергея Ковалева. Впрочем, Бивол, кажется, может 
стать для короля бокса более опасным оппонентом.

тот бой, который состоится на T-Mobile Arena в Лас-Вегасе,— без-
условная кульминация карьеры Дмитрия Бивола в том смысле, что пре-
жде никогда ему не доводилось участвовать в событии, привлекавшем 
такое колоссальное внимание. Бивол уже многого достиг в профессио-
нальном боксе. Во второй половине прошлого десятилетия он добыл 
чемпионское звание Всемирной боксерской ассоциации в полутяжелом 
весе, потом несколько раз защищал, избегая ситуаций, когда судьба по-
единка висит на волоске: все выигрыши — уверенные, убедительные, 
в том числе у классных бойцов вроде Салливана Барреры, Жана Паска-
ля, Джо Смита-младшего. Бивола, взявшего верх во всех 19 профессио-
нальных матчах, полюбила, в конце концов, не только Россия, но и Аме-
рика, разглядевшая в нем неординарного боксера: обладает отличными 
панчерскими навыками, но предпочитает все решать техникой, такти-
ческим чутьем, интеллектом, умением навязать сопернику, каким бы 
матерым он ни был, свою игру, и жесткую и тонкую одновременно.

И все-таки субботний поединок — чересчур особенная история на 
фоне любого из проведенных Дмитрием Биволом до этого. Теперь ему 
предстоит пройти суровое испытание главным гением современного 
бокса, которого не просто любят в разных увлекающихся боксом стра-
нах, а, можно сказать, боготворят — ну, почти что как в свое время Мо-
хаммеда Али или Майка Тайсона.

Сауль Альварес — на верхушке рейтингов всех значимых классифи-
каций лучших боксеров вне зависимости от весовой категории: BoxRec 
и ESPN, The Ring и Американской ассоциации авторов, пишущих о бок-
се. А подвергать сомнению его исключительность, его право считать 
себя королем жанра давным-давно никому не приходило в голову. Тем 
более поводов для сомнений Альварес, строго говоря, и не давал, хотя 
бы незначительных.

Важный нюанс, правда, заключается в том, что и для Сауля Альваре-
са этот бой — серьезное испытание. И факт, что, соглашаясь на него, он 
рисковал ничуть не меньше Дмитрия Бивола.

Дело в том, что такой же «родной», как для Бивола полутяжелый вес, 
категорией для Альвареса является все-таки вес средний. В нем он про-
вел наиболее резонансные бои, скажем, с выдающимся бойцом из Ка-
захстана Геннадием Головкиным. Этому весу он идеально соответствует 
по физиологии, что ли: Альварес, чей рост чуточку превышает 170 см, на 
десяток сантиметров с гаком ниже Бивола. Но, «зачистив» «родную» ка-
тегорию, мексиканец решил, что его природного дара хватит и для по-
корения тех, что предназначены для людей покрупнее. И пока экспери-
мент сбоев не давал. Последняя его яркая составляющая — покорение 
Саулем Альваресом статуса абсолютного чемпиона мира в суперсред-
нем весе (до 76,2 кг), по дороге к которому он разбил трех сильных, но 
не придумавших ничего, чем можно было бы удивить мексиканца, бок-
серов — Каллума Смита, Билли Джо Сондерса и Калеба Планта.

А до этого восхождения состоялся единственный прыжок Сауля Аль-
вареса в полутяжелый вес. В ноябре 2019 года он встретился с владев-
шим в нем званием Всемирной боксерской организации (WBO) росси-
янином Сергеем Ковалевым, спортсменом с шикарным послужным 
списком, с реноме уникального по эффективности «панчера», и нокау-
тировал его в 11-м раунде.

Тот бой приходит на память подавляющему большинству обозревате-
лей, пытающихся описать расклад на субботний поединок. Он явно при-

ходит на память и букмекерам, которые считают Альвареса стопроцент-
ным фаворитом в бою с Биволом,— с котировками на победу решением 
судей в районе 1,7 и довольно высокими коэффициентами даже на побе-
ду досрочную, хотя вообще-то чемпион WBA помимо всего прочего из-
вестен своей устойчивостью, «иммунитетом» к нокдаунам.

Но, чтобы избежать соблазна слепо поверить в неуязвимость Сауля 
Альвареса, нужно знать и кое-что кроме этого. Допустим, то, что, как бы 
интересно ни смотрелся Альварес в бою с Ковалевым, каким бы эффект-
ным ни был нокаут, перед роковым 11-м раундом на двух судейских кар-
тах он лидировал с минимальным перевесом, а на третьей была ничья, 
то есть речь шла фактически о равном поединке. Или то, что Сергею Ко-
валеву в момент столкновения с мексиканцем было 36 лет, и он уже — 
таким было стойкое ощущение — все же свой пик миновал. А вот 31-лет-
ний Бивол, ровесник Альвареса,— он-то как раз на пике.

А еще нужно знать, что экспертов, которые прогнозируют успех 
Дмитрия Бивола, конечно, меньше, чем тех, что уверены в успехе Сауля 
Альвареса, но они есть. Причем эксперты, к чьему мнению принято вни-
мательно прислушиваться. И, к примеру, знаменитый полусредневес 
Тимоти Брэдли в колонке для ESPN довольно подробно описал, почему, 
на его взгляд, Бивол для Альвареса — оппонент гораздо неудобнее, чем 
Ковалев: потому что он сложнее, вариативнее. Это не такая мишень, на 
которой легко демонстрировать свои фирменные трюки.

А еще стоит посмотреть, какая новость, связанная с Саулем Альваре-
сом и предстоящим боем, показалась центральной многим медиаресур-
сам, включая тот же ESPN. А это новость о том, что в будущем мексика-
нец хотел бы прыгнуть аж в супертяжи, чтобы подраться с украинским 
виртуозом Александром Усиком, который в июле будет отстаивать ти-
тулы WBA, WBO и Международной боксерской федерации (IBF) в бою 
с британцем Энтони Джошуа. Альварес с огромным удовольствием сма-
ковал такое противостояние. Но когда кто-то заглядывает вперед в пред-
дверии очередного поединка — это ведь иногда знак, намекающий на 
катастрофу фаворита.

Алексей Доспехов

Сауль Альварес (слева) считается безусловным фаворитом 
предстоящего боя против Дмитрия Бивола, но, по мнению 
экспертов, у российского боксера также есть шансы 
на победу ФОТО MATT THOMAS / GETTY IMAGES
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Тренеры, чаще всего участвовавшие в финалах Лиги чемпионов
Тренер Финалы
Карло Анчелотти (Италия) 5 — 2003 («Милан»), 2005 («Милан»), 2007 («Милан»), 2014 («Реал»), 2022 («Реал»)

Мигель Муньос (Испания) 4 — 1960* («Реал»), 1962 («Реал»), 1964 («Реал»), 1966 («Реал»)

Марчелло Липпи (Италия) 4 — 1996 («Ювентус»), 1997 («Ювентус»), 1998 («Ювентус»), 2003 («Ювентус»)

Алекс Фергюсон (Шотландия) 4 — 1999 («Манчестер Юнайтед»), 2008 («Манчестер Юнайтед»), 2009 («Манчестер Юнайтед»),  
 2011 («Манчестер Юнайтед»)

Юрген Клопп (Германия) 4 — 2013 («Боруссия»), 2018 («Ливерпуль»), 2019 («Ливерпуль»), 2022 («Ливерпуль»)

Тренеры, чаще всего выигрывавшие Лигу чемпионов
Тренер Победы
Боб Пейсли (Англия) 3 — 1977 («Ливерпуль»), 1978 («Ливерпуль»), 1981 («Ливерпуль»)

Карло Анчелотти (Италия) 3 — 2003 («Милан»), 2007 («Милан»), 2014 («Реал»)

Зинедин Зидан (Франция) 3 — 2016 («Реал»), 2017 («Реал»), 2018 («Реал»).

*До сезона-1992/93 турнир назывался Кубок чемпионов.

Ответные матчи 1/2 финала 
Лиги чемпионов
Ответные матчи 1/2 финала Лиги чемпионов

«Вильярреал» (Испания)—«Ливерпуль» (Англия) 2:3 (Диа, 3; 
Коклен, 41 — Фабиньо, 62; Луис Диас, 67; Мане, 74. Удаление: 
Капу («Вильярреал»), 85 (2 ж. к.)). Первый матч 0:2.

«Реал» (Испания)—«Манчестер Сити» (Англия) 3:1 (Родриго, 
90, 90+1; Бензема, 95 (пен.) — Марез, 73). Первый матч 3:4. 

Финал «Ливерпуль»—«Реал» пройдет 28 мая в Париже 
на стадионе Stade de France.
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